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...Sótirandoa
sortegrande

Dojeitoque
acoisavai...

Petrobras anuncia aumento
de 5%no preço de gasolina e
de 4%no diesel. Estatal diz

que o reajuste é consequência
das variações do petróleo no

exterior. PPÁÁGGIINNAA 77

Matemático dá dicas para quem
quer apostar naMega daVirada,
que deve pagar umprêmio de
R$ 300milhões. Os jogos
podem ser feitos até as 17h de
quinta-feira. PPÁÁGGIINNAA 1155

Quandoavacinacontraa
covidchegaráaoBrasil?

BaleiaRossisela
apoiodaesquerda
Em reunião com PT, PDT, PSB e PCdoB, candidato emedebista

indicado por Rodrigo Maia (DEM) para sucedê-lo na Presidência
da Câmara se compromete a dar mais espaço às legendas na Mesa

Diretora e ouve promessas de que terá os votos das siglas na
eleição de fevereiro. PÁGINA 2

PÁGINA 6

Empresasapreensivas

Solidariedade em
primeiro lugar

Série doCorreioentrevista
representantes de religiões sobre
comoencarar 2021. “Vivemosum
tempodeesperança”, destaca
DomPauloCezarCosta (foto),
arcebispodeBrasília. PPÁÁGGIINNAA 1177

Abalado pela crise sanitária,
o setor de comércio e serviços

pede a prorrogação dos acordos
de redução salarial e suspensão

de contratos de trabalho.

Pandemia

CB.Poder
Mariana Távora, coordenadora do
Núcleo de Gênero do Ministério
Público do DF, é a entrevistada de
hoje. O programa, que começa às
13h20, terá transmissão ao vivo da
TV Brasília e das plataformas

digitais do CCoorrrreeiioo.

PÁGINA 7

Saiaúltimaparcela
Benefício emergencial para

pessoas de baixa renda afetadas
pelo coronavírus será pago

hoje. A ajuda não continuará
em 2021, segundo o governo.

Auxílio

Atrasado, na comparação com outros países, o governo federal ainda não sabe
quando receberá o imunizante nem quando iniciará a vacinação no país. Alvo de
duras críticas por causa da demora, o presidente Jair Bolsonaro — que, antes, havia
dito não estar nem aí para as cobranças — mudou o tom e, agora, reclama dos fabri-
cantes de vacinas. “Por que eles não apresentam documentação na Anvisa?”, per-
guntou. Em reação, a Pfizer informou, em comunicado, que aguarda “decisões” da
Anvisa e do governo brasileiro para fechar contrato e vender doses do fármaco para o
país. Para especialistas, a atitude do chefe do Executivo, ao se esquivar da responsa-
bilidade de encabeçar as negociações para a compra da vacina, é a causa de o Brasil
aindanãotersequerprevisãodeentrarnafiladospaísesquejáiniciaramaimunização.
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Fakenewsagravamacrise

Para a criançada

interagir
Plataformas digitais e editoras

oferecem diversão, além de valorizar
o protagonismo de crianças neste
período de férias e de pandemia.

?

Infectologista e professora da UnB, Valéria Paes critica a disseminação
de notícias falsas sobre a pandemia e acredita ser possível manter a
economia em atividade e casos da doença sob controle. “Isso vai
depender da adesão da população às regras de higienização dasmãos,
do uso demáscaras e do distanciamento social”, adverte.
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Baleia de um lado;
Lira do outro

» AUGUSTO FERNANDES

N
a tentativa de consolidar
oapoiodaesquerdaàsua
candidatura para a Presi-
dência da Câmara, o de-

putado Baleia Rossi (MDB-SP)
conquistou pontos importantes
com a oposição após uma reu-
nião na tarde de ontem, com PT,
PDT, PSB e PCdoB. Ao se com-
prometer com uma lista de exi-
gências apresentada pelas legen-
das, o candidato deRodrigoMaia
(DEM-RJ) ouviu das siglas a pro-
messa de que terá os votos dos
parlamentares dos partidos nas
eleições de fevereiro.
Umdos principais pedidos foi

o de que a oposição tenha mais
espaço na Câmara, seja na com-
posição daMesa Diretora ou nas
comissões permanentes. Para as
siglas de esquerda, Baleia precisa
respeitar a proporcionalidade
entre os partidos. Além disso, Ba-
leia ouviu da oposição o pleito de
queProjetosdeDecretoLegislati-
vo (PDLs) sejam colocados em
votação commais frequência. O
instrumento tem o poder de sus-
penderosefeitosdedecretospre-
sidenciais, que entram em vigor
sem a necessidade do aval do
CongressoNacional.
As legendas ainda demanda-

ram ao emedebista que as Co-
missões Parlamentares de Inqué-
rito (CPIs) sejam instaladas assim
que receberemomínimode assi-
naturas necessárias para as suas
criações e que os deputados pos-
sam, cada vezmais, convocarmi-
nistros de governopara serem in-
terrogados na Câmara. Baleia
disse que a conversa foi muito
produtiva e destacou que está
“otimista com o que estamos
construindo juntos”.
“Nós pudemos reafirmar os

nossos pontos convergentes: de
defesa da democracia, das insti-
tuições, de uma pauta de defesa
domeio ambiente e das liberda-
des. Claro que a democracia pre-

PODER /Nodia emqueocandidato emedebistaouvedepartidosdeesquerdaacobrançademais espaçonaCâmaraemtrocade
apoio, opresidenteBolsonaro intensificaapolarização. “Se estádeumladoPT,PCdoBeRodrigoMaia, euestoudooutro lado”

N
o jargão jornalístico, flores do re-
cesso são os assuntos que to-
mam conta do noticiário políti-
co quando o Congresso e o Judi-

ciário estão sem funcionar, geralmente
alimentados pelo Executivo, pelos can-
didatos ao comando da Câmara e do Se-
nado e pelosministros de plantão no Ju-
diciário. São tão frondosas como as flo-
res da primavera, porém,menos decisi-
vas do ponto de vista do processo políti-
co. Entretanto, nesses tempos bicudos
de pandemia do novo coronavírus, com
mais de 190mil mortos e sem datamar-
cada para o começo da vacinação, esta-
mos diante é de flores comespinhos.
As principais são a disputa pelo co-

mandodaCâmara dosDeputados, que a
oposição encara como uma espécie de
batalha de Stalingrado, para conter o
avanço de Jair Bolsonaro rumo à reelei-
ção à Presidência da República, e a polê-
mica jurídica sobre a Lei da Ficha Limpa,
cuja flexibilização, peloministro do Su-
premoTribunal Federal (STF) KassioNu-
nesMarques, o novo integrante da Corte
indicado pelo presidente, supostamente
possibilitaria— entre outras— a candi-

datura do ex-presidente Luiz Inácio Lula
da Silva ao Palácio do Planalto em 2022.
Esse seria o adversário que Bolsonaro
gostaria de ter no segundo turno, para
umaespéciede vitóriadeWaterlooparti-
cular. Essas duas disputas, durante o re-
cesso, podemnos trazer alguma emoção
política, ao ladodapolêmica sobre as va-
cinas contra a covid-19.
Hámomentosque catalisamas forças

da história emudamo seu rumo. ABata-
lha de Stalingrado, por exemplo, durou
umpoucomais de seismeses, do fim de
julho de 1942 até 2 de fevereiro de 1943,
tempo suficiente para mudar os rumos
da guerra, ao preço de 1,5 milhão de
mortos. Teve quatro fases distintas: a
avassaladora ofensiva alemã; a obstina-
da reação russa, ao norte e ao sul, que
cercou as tropas alemãs; a fracassada
tentativadeHitler de socorrer seuexérci-
to; e a rendição do que restou dele, fa-
minto, semcombustível nemmunição.

Mesmo com a vantagem numérica,
os alemãesnãoconseguiramvencer a re-
sistência doExércitoVermelho, em razão
do conhecimento do terreno, das condi-
ções climáticas, da experiência embata-

lhas de rua, das táticas antitanque, da ar-
tilharia de barragem e da capacidade lo-
gística. O exército alemão rendeu-se em
2de fevereiro, comcerca de 91mil solda-
dos, entre eles 22generais. Entretanto, 11
mil alemães decidiram lutar até amorte,
dois mil forammortos, e os demais fo-
ram levados presos. O resto da história
todos conhecem.

Napoleão

Outrabatalhadecisiva foi a deWater-
loo, na Bélgica, que duroumenos de 24
horas, envolvendo forças francesas, bri-
tânicas e prussianas. Iniciada a 18 de ju-
nhode 1814, a guerra colocou, de um la-
do, Napoleão Bonaparte— que já havia
sido derrotado na Rússia— e seu exérci-
to de 72mil homens recrutados às pres-
sas, e deoutro, o exército aliadode68mil
homens comandados pelo britânico Ar-
thurWellesley, duque deWellington,

(composto de unidades britânicas, neer-
landesas, belgas e alemãs), reforçado,
mais tarde, pela chegada de 45 mil ho-
mens do exército prussiano.
Napoleão havia fugido da ilha de Elba

a 26 de fevereiro de 1815, em direção ao
sul da França, e logo conseguiu apoio
popular para fazer frente a Inglaterra,
Prússia, Áustria e Rússia, montando um
exército com125milhomense25mil ca-
valos. Marchou para a Bélgica, a fim de
impedir a coalizão dos exércitos inglês e
prussiano. Ao alcançar Charleroi, o exér-
cito de Napoleão dividiu-se em dois,
com uma parte seguindo em direção a
Bruxelas, para encontrar as tropas de
Wellington, e outra, comandada pelo
próprio Napoleão, ia em direção a Fleu-
ru, contra o exército prussiano de Ge-
bhard von Blücher. A ideia de Napoleão
era derrotar umde cada vez.
Napoleão venceu os prussianos na

chamada Batalha de Ligny. Partiu, de-

pois, paraWaterloo, onde encontrou os
ingleses, em 17 de junho, em solo en-
charcado, que dificultava o posiciona-
mento dos canhões. Estava certo de que
as forças prussianas não se reagrupa-
riam e chegariam a tempo para socorrê-
los. Seu erro foi dar a tarefa de perseguir
os prussianos em retirada ao emarechal
Grouchy, “homemmedíocre, valente, ín-
tegro, honrado, confiável, um coman-
dante de cavalaria de valor várias vezes
comprovado,masumhomemdecavala-
ria e nadamais”, nas palavras de Stefan
Zweig, emMomentos decisivos da huma-

nidade (Record).

Iniciada a batalha, a artilharia ingle-
sa surpreendeu Napoleão, com um no-
vo armamento: granadas. Mesmo as-
sim, os franceses avançaramedeixaram
Wellington por um fio. Entretanto, o ge-
neral prussiano Blücher enganou os
franceses. Encarregado de persegui-lo,
Grouchy recusa-se a voltar paraWater-
loo, apesar dos apelos de seu Estado
Maior, que tomara conhecimento do
início da batalha contraWellington; pa-
ra não contrariar as ordens que recebe-
ra, continua em busca das tropas prus-
sianas, supostamente em retirada. Blü-
cher flanqueia os franceses e chega em
socorro deWellington; as tropas Grou-
chy, o disciplinado marechal, não. A
contraordem de Napoleão, pedindo a
sua ajuda, chegara tarde demais.

Espinhos do recesso

Nasentrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“Esquenta a disputa pelo comando da Câmara
dos Deputados e a polêmica jurídica sobre a Lei

da Ficha Limpa, flexibilizada pelo do STF
ministro Kassio NunesMarques”

eleição na Câmara agora. Uma
das chapas, ali, é oRodrigoMaia e
PT,PCdoBePSOL.E temumaou-
tra chapa. Eu estou nessa outra.
Não vou nem discutir. Se está de
umladoPT,PCdoBeRodrigoMa-
ia, eu estou do outro lado”, afir-
mouomandatário, a apoiadores.
Parlamentares da base gover-

nista também defenderam o no-
me do deputado, em especial do
PSL. Na semana passada, o parti-
do anunciou que, em tese, iria
aderir à candidatura de Baleia.
“Declaro publicamente meu
apoio ao Arthur Lira para presi-
dente da Câmara. Eme pergunto
como alguém pôde imaginar eu
aliada a Rodrigo Maia, PT, PC-
doB, PSol... Ou seja: a escória do
Brasil, que luto desde 2011 para
colocar a maioria deles na ca-
deia”, frisou a deputada Carla
Zambelli (PSL-SP).
A deputada Alê Silva (PSL-

MG) foi mais uma a anunciar
que votará em Lira. “Em reunião
como deputado Arthur Lira per-
cebi que ele converge emmuitos
pontos que eu e o presidente de-
fendemos. Por isso, omeu voto é
dele. Por outro horizonte, jamais
votaria em candidato do grupo
do Rodrigo Maia, nem que vies-
se pintado de ouro. Tenho plena
consciência de que não pode-
mos ter um opositor na Presi-
dência da Câmara. Por outro ho-
rizonte, vou continuar traba-
lhando pelos ideais que me ele-
geram, pois, do contrário, eu se-
ria umacharlatã, oquenãocom-
bina comigo”, comentou.
A parlamentar disse não ver

problemas em seguir uma orien-
tação diferente da que o partido
estabeleceu. “Mais uma traição
para a minha coleção. Sabem o
que há de bom nisto? Que o joio
se separado trigo eque sóos leais
seguirão fortes, porque esses,
sim, não se vendem, não têm o
espírito fraco. Os malandros pi-
ram quando encontram alguém
quenão se vende.”

vê o amplo e permanente diálo-
go. Cada líder, cada presidente de
partido vai se reunir com a sua
bancada.Mas saiomuito otimis-
ta pela união do centro com a es-
querda democrática para a gente
poder caminhar nessa candida-
tura”, afirmou, em vídeo publica-
donas redes sociais.
Apesar de o apoio ainda não

ter sido oficializado por parte dos
quatro partidos, líderes das siglas
já admitem fazer coro pela cam-
panha de Baleia. “Ficou claro que
o deputado Baleia Rossi, como
presidente da Câmara, será um
presidente com independência e
que vai garantir o devido espaço
à oposição, comomanda a Cons-
tituição e o regimento. Os parti-

dos de esquerda caminham to-
dos para essa posição (de apoiar
Baleia), que é a posição correta.
Estamos muito otimistas com a
campanha, confiandomuito na
nossa vitória. Nosso bloco é, de
longe, o maior. Isso aumenta
muito as nossas chances de vitó-
ria”, afirmouaoCorreioodeputa-
doAlessandroMolon (PSB-RJ), lí-
der dopartidonaCâmara.
Líder do PCdoB na Casa, a de-

putada Perpétua Almeida (AC)
disseaoCorreioque“háumcom-
promisso dos partidos de cons-
truírem na sua base a candidatu-
ra do Baleia”. “Defendemos uma
Câmara independente e livre,
bem como a proteção da demo-
cracia e das nossas instituições,

que sofrem constantes ataques
do governo federal. Para nós,
também, é fundamental que não
se coloquem em pauta projetos
que atentem contra a Constitui-
ção. E o Baleia se comprometeu
em respeitar tudo isso”, destacou.
Segundo ela, os partidos de-

vem discutir internamente qual
será a orientação para cada um
dos deputados. O PT, em espe-
cial, é a legenda quemais ponde-
ra o apoio a Baleia, que votou pe-
lo impeachment da ex-presiden-
te Dilma Rousseff e permitiu que
Michel Temer, tambémdoMDB,
assumisse o Palácio do Planalto.
Nas redes sociais, a deputada
Gleisi Hoffmann (PT-PR), presi-
dentenacionalda sigla, informou

que a bancada da legenda na Câ-
mara se reunirá, nesta manhã,
para tomar umadecisão.
“Nesta terça, a bancada do PT

volta a debater a eleição para a
mesa da Câmara. Insistimos em
construir com a oposição cami-
nho único e agenda de compro-
missos com ordem democrática,
representatividade, e principal-
mente, situação do povo brasilei-
ro e soberania do país, antes de
definir nomes”, escreveu.

Apoio de Bolsonaro

RivaldeBaleianaeleição, ode-
putado Arthur Lira (PP-AL) rece-
beu o apoio do presidente Jair
Bolsonaro ontem. “Vamos ter

Baleia Rossi (últimoàdireita na segunda fileira) em reunião virtual comparlamentares: candidato disse que saiu “muito otimista” do encontro

Reprodução/ Video
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Semnovosnomes,escolhidoestá

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

EoWitzel,hein?/A suspensão do
processo de impeachment não
mudará o destino do governador
afastado do Rio de Janeiro,Wilson
Witzel.Vai atrasar, mas,
politicamente, não surtirá efeito.

Moronaárea/Oex-ministro da
Justiça SergioMoro (foto) saiu do
governo, vaimorar fora do país,mas
não pretende deixar de lado o
contraponto a Jair Bolsonaro. Ontem,
por exemplo, foi direto, ao comentar
que vários países já estão vacinando
contra a covid-19, perguntando“se
tempresidente emBrasília, quantas
vítimas temos que ter para o governo
abandonar o seu negacionismo?”.

Oferta&demanda/Aodizer que
cabe ao laboratório produtor de
vacina vir atrás do governo, para pedir
registro, o presidente Jair Bolsonaro
deixa de ladouma regra básica da
economia: a oferta de vacinas ainda é
escassa e a demanda é alta. Por isso,
quempediu e negociouprimeiro já
levou algum lote.

AsandançasdeBaleia/ A reunião
de Baleia Rossi como PCdoB ficou
para amanhã para que a presidente
do partido, Luciana Santos, possa
comemorar o aniversário hoje, sem
pausas para agendas políticas.
Ontem, por exemplo, a líder do
partido, Perpétua Almeida, teve que
dar uma pausa nas
comemorações do aniversário para
participar da reunião dos
oposicionistas comBaleia.

Agora vai I

Ao dizer a seus apoiadores, antes
de embarcar para oGuarujá (SP),
que estava com“a outra chapa” para
o comando daCâmara, o presidente
Jair Bolsonaro facilitou a vida da
presidente do PT, Gleisi Hoffmann, e
de outros dirigentes partidários que
têmdificuldades emaceitar um
nome como apoio explícito do
presidente da República.

Agora vai II

Comocompromissodeque
respeitaráaproporcionalidade,Baleia
Rossi dáaoPTaprimeira escolhado
cargodaMesaDiretora – seja a
primeira vice-presidência, seja a
PrimeiraSecretaria. Sãoos cargos
mais cobiçadosdocomandodaCasa.

Não tem troco
semnota

A avaliação geral nos partidos de
oposição é a de que Bolsonaro, lá na
frente, cobrará a fatura de Arthur
Lira, o nome do PP e do bloco do
Centrão. E, como recebeu todo o
apoio do Planalto, Lira, pormais
jogo de cintura que tenha, não terá
como dizer não à pauta de
costumes e a outros pedidos que
forem feitos pelo Poder Executivo.

Mais fácil

ComBaleia Rossi, avaliam
muitos oposicionistas, serámais
fácil obter CPIs, por exemplo.
Baleia, como compromisso
firmado desde já, não terá como
negar pedidos da oposição que
estejam bem fundamentados
dentro do regimento interno.
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Cláudia foi a primeiramoradora

doDFdiagnosticada coma

covid-19 e a precisar deUTI da

rede pública de saúde.

Mantenha os cuidados
durante

as comemorações de fimde ano:

• USEMÁSCARAEÁLCOOLGEL

• LAVEASMÃOSCOMFREQUÊNCIA

•MANTENHAODISTANCIAMENTO

• EVITEAGLOMERAÇÕES

CLÁUDIA e ANDRÉ foram o primeiro casal do DF diagnosticado com a covid-19. Para
ela, foram 45 dias de internação na UTI do HRAN e sequelas que trazem dificuldades
até hoje. O GDF contratou 3.796 novos profissionais de saúde e disponibilizou 720
leitos exclusivos. Ninguém ficou sem atendimento. Mas é melhor evitar os riscos da
doença. Mantenha os cuidados durante as celebrações de fim de ano e tenha mais
Anos Novos para comemorar.

Evaristo Sá/AFP - 24/4/20

Passada a etapa, na semana
doNatal, de apresentação de
candidaturas a presidente da
Câmara dentro do bloco que
reúne o centro e as oposições, o
jogo pela disputa da
Presidência da Casa passa,
agora, ao período emque cada
bancada trabalhará para
consolidar o nome de Baleia
Rossi. Pelomenos, esse foi o
entendimento de grande parte
dos integrantes da reunião de
ontem.

Até aqui, só o PDT havia
apresentado umnome, o do
deputadoMárioHeringer.Mas,
como ninguém faloumais
nada, tampouco os petistas,
essa fase é considerada
vencida. A ideia, agora, é
consolidar Baleia Rossi
como o nome de
todo o bloco e
passar à
formação da
chapa. “Agora,
haverá uma
reunião com
cada
bancada. A
nossa ficou
para quarta-
feira”,
anuncia a líder do PCdoB,
Perpétua Almeida.
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Presidente Bolsonaro atribui a demora em imunizar os brasileiros àmorosidade da indústria farmacêutica, que deveria demonstrar
interesse em vender seus produtos. Especialistas alertam, entretanto, que a iniciativa parte do governo federal

Jogo de empurra
com a vacinação

» MARIA EDUARDA CARDIM

A
t rasado no início da vacinação
comparadoaoutrospaísesdaAmé-
ricaLatinaedaEuropa,oBrasilain-
daviveaexpectativade terminaras

negociações comempresasprodutorasde
vacinasa fimdegarantir dosesparacome-
çar a vacinaçãono início de 2021.Ontem,
emmeio aos trâmites finais para fecha-
mentode contratos, o presidente Jair Bol-
sonaro (sempartido) cobroudos fabrican-
tes de vacinas: “Os laboratórios não ti-
nhamque estar interessados em vender
para agente?Porqueelesnãoapresentam
documentaçãonaAnvisa?”, indagou.
Emcomunicado,aPfizer,umadasem-

presascomasquaisoMinistériodaSaúde
mantémnegociações a fimde garantir 70
milhões de doses do imunizante contra a
covid-19, afirmou que a submissão para
uso emergencial pede detalhes, como o
quantitativodedoses,quesóserãodefini-
dos na celebração do contrato definitivo.
Na última semana, oMinistério da Saúde
indicou que as tratativas seriam concluí-
das em“questão de dias”,mas, desde en-
tão, nenhum comunicado oficial foi di-
vulgadopelapasta.
Semafirmarseasne-

gociações estão ounão
emfasefinal,ocomuni-
cadodivulgadoontem ,
pelaPfizer,sobreoacor-
do como governo bra-
sileiro,dizqueaempre-
sa aguarda“decisõesdo
governobrasileiro para
avançar e estabelecer
umcontratode forneci-
mento, tendo comobase termos e condi-
ções acordados e necessários para um
acordodefinitivo, combasenasdoses ain-
dadisponíveisparadistribuição”.
Além de esperar os detalhes finais do

contrato, a Pfizer ainda explicou, na nota,
que as condições estabelecidas pela
Agência Nacional deVigilância Sanitária
(Anvisa) para o uso emergencial de uma
vacinanopaíspedemanálises específicas
para o Brasil, o que levamais tempo de
preparação. “Umexemplo é a solicitação
de uma análise dos dados levantados ex-
clusivamente na população brasileira, o
que demanda tempo e avaliações estatís-
ticas específicas. Outras agências regula-
tórias que possuem o processo de uso
emergencial analisamos dados dos estu-
dos em sua totalidade, sempedir um re-
corte para avaliação de populações espe-
cíficas”, explicouaempresa.
A empresa se reunirá com a Anvisa

amanhãemumanova reunião.Oencon-
tromarcado antes do Natal será realiza-
do com a segunda diretoria da agência,
liderada pela diretoraMeiruze Freitas. A
Pfizer já realizou outra reunião comoór-
gão regulador em 14 de dezembro para
esclarecer dúvidas sobre o processo de

Pessoal diz que eu tenho
que ir atrás. Não, não.
Quemquer vender, se eu
sou vendedor, eu quero
apresentar”

Jair Bolsonaro

» RENATO SOUZA

Ademoranoprocessodevacinaçãono
Brasil ganhoucontornosdebrigapolítica,
após o presidente Jair Bolsonaro questio-
nar por que a indústria farmacêutica não
procurou a AgênciaNacional deVigilân-
cia Sanitária (Anvisa). Nas redes sociais, o
ex-ministro da Justiça Sergio Moro co-
brouo início da vacinação e criticou ade-
mora do governo federal em se articular
com os fabricantes dos imunizantes ao
redor domundo.Moro lembrou que na-
ções da América Latina, comoChile e Ar-
gentina, além de países de outros conti-
nentes já estão comprandoo imunizante.
“Vários países, inclusive da América Lati-
na, já estão vacinando seus nacionais
contraacovid-19.Ondeestáavacinapara
os brasileiros? Temprevisão?Tempresi-

denteemBrasília?Quantas vítimas temos
que ter para o governo abandonar o seu
negacionismo?”, escreveu.
Desde que deixou o governo, em abril

deste ano, Moro tornou-se crítico à ges-
tão deBolsonaro.O ex-ministro deixouo
cargo após acusar o chefe do Executivo
de atuar para interferir naPolícia Federal
para beneficiar amigos e parentes em in-
vestigações. Nos últimosmeses, as críti-
cas concentram-se nas ações em relação
a pandemia de coronavírus, que avança
pelo país.
Mais cedo, o presidente Jair Bolsona-

ro afirmou, para apoiadores, em Brasí-
lia, que os laboratórios que desenvol-
vem e comercializam a vacina é que de-
vem procurar a Agência Nacional deVi-
gilância Sanitária (Anvisa), para dispo-
nibilizar as doses. “O Brasil tem 210mi-

lhões de habitantes, ummercado con-
sumidor de qualquer coisa enorme. Os
laboratórios não tinham que estar inte-
ressados em vender para gente? Por que
eles, então, não apresentam documen-
tação na Anvisa? Pessoal diz que eu te-
nho que ir atrás. Não, não. Quem quer
vender, se eu sou vendedor, eu quero
apresentar”, afirmou o presidente.

Parlamento

A demora em se aprovar e iniciar a
compra de uma vacina também reper-
cute no Congresso Nacional. Senado-
res criticaram a ausência de um imuni-
zante, enquanto as campanhas já ini-
ciaram em várias partes do mundo. “Já
são mais de 40 países que iniciaram
suas campanhas de vacinação contra a

covid-19. Os efeitos colaterais relata-
dos são euforia, esperança e disposi-
ção para encarar os desafios! O Brasil?
Ah, por aqui o presidente não dá a mí-
nima. Isso talvez explique os quase 200
mil óbitos!” afirmou, em uma rede so-
cial, o senador Randolfe Rodrigues
(Rede-AP). O senador Major Olímpio
(PSL-SP) alertou que a vacinação traz
ganhos econômicos e garante quemui-
tas vidas serão salvas. “Não dá pra ficar
negando a necessidade da vacinação
como único caminho que a humanida-
de tem”, disse.
Para o senador e ex-ministro da

Saúde Humberto Costa (PT-PE), em
meio a uma pandemia, é grave que o
governo federal reduza recursos desti-
nados a campanhas publicitárias que
incentivem a população a se vacinar.

“Ainda sem data oficial para começar a
vacinar a população contra covid-19,
Brasil vê países vizinhos pelo menos
dois meses à frente na imunização de
suas populações”, lembrou o parla-
mentar, em uma rede social.
O ministro da Justiça, André Men-

donça, rebateu as críticas de Moro. Pu-
blicou, também em rede social, o resul-
tado de sua gestão, afirmando que a
apreensão de drogas e de dinheiro fruto
de corrupção ultrapassou, em seis me-
ses, os 16 do período em que o ex-juiz
esteve à frente da pasta. “Vi que Sergio
Moro perguntou se havia presidente em
Brasília? Alguém quemanchou sua bio-
grafia tem legitimidade para cobrar al-
go? Alguémdequem tanto se esperava e
entregou tão pouco na área da Seguran-
ça?”, rebateuMendonça.

Moro critica:“Tem presidente em Brasília?”

submissãoparausoemergencial.

Fimda fila

Para especialistas, a situação expõe a
falta de iniciativa do governobrasileiro na
compra de um imunizante. “Opresidente
seapoiaemumasituaçãodenormalidade
que não existe, a gente temurgência para
ter acesso a essa vacina, não é umproce-
dimento eletivo. (...) A vacina é o caminho
para o fimdapandemia. É o início do fim,
e, por isso, há uma disputa internacional
para teracessoao imunizante.Emumasi-
tuação excepcional de emergência, o go-
verno temque ir atrás de negociar comas
empresas.Você temuma situação de alta
demanda e umproduto escasso. Se o go-
verno não tiver uma ação protagonista,
vai ficar no final da fila”, avalia omédico
sanitarista e professor na FundaçãoGetu-
lioVargas (FGV)AdrianoMassuda.
Ele explica que, em uma situação de

normalidade,nfabricantes de vacinas e
medicamentosprocuramagências regula-
doras para a obtenção de um registro em
umpaís.“Quandovocêtemumaprodução
maior enãoumprodutoescasso, você tem
o interesse econômico da indústria em
querer colocar nomercado seu produto.
Assim,elasentramemcontatoparaoregis-
tro demedicamentos e passampor todos
os processos para que seja aprovadopela
agência reguladora do país em questão.
Feito esse registro, oMinistério da Saúde
temqueavaliar essa tecnologiapara saber
se é interessante incorporar este produto
aoSUS.Mas, issoemumasituaçãodenor-
malidade”,esclareceMassuda.
O fundador e ex-presidente daAnvisa

GonzaloVecina, explica que, alémdisso,
considera fundamental consideraro senso
deurgênciadasituação.“Vocêtemquetera
perspectivade fazernegócio.Umaempresa
vai fazeruminvestimentoaltosemsaberse
vai terumnegóciocerto, sendoqueomun-
do inteiroqueressavacina?”, indaga.Parao
médicosanitarista,ogoverno federalpreci-
sa semovimentarparagarantir a imuniza-
çãodapopulaçãobrasileira.“Asituaçãonão
estábemencaminhadaporqueoMinistério
daSaúdeaindanãotomouasdecisões,mas
temoschancesdeencaminhar.Casonãose-
jafeitoalgo,podemospagaropreçoporessa
inaçãoeporessedesencontro”,afirma.Bolsonaro participou, ontem, de partida beneficente naVila Belmiro, emSãoPaulo: Brasil tende a ficar no fimda fila da vacinação

Miguel Schincariol/AFP
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O
Ministério da Educação
(MEC) publicou, ontem,
portaria que regulamenta
a implantação de escolas

cívico-militares em 2021. Está
prevista a implantação de 54 uni-
dades “distribuídas nos estados,
nosmunicípios e no Distrito Fe-
deral, em escolas estaduais, dis-
tritais emunicipais”. A implanta-
çãodomodelo,noentanto,divide
a comunidade escolar.
AmedidafazpartedoPrograma

Nacional das EscolasCívico-Mili-
tares (Pecim),queobjetiva implan-
tar 216 escolas cívico-militares em
todo o país até 2023. O programa
instituídopormeiodedecretopre-
sidencialédesenvolvidopeloMEC,
comoapoio doMinistério daDe-
fesa, e temcomoobjetivo“promo-
ver a melhoria na qualidade da
educaçãobásicanoensino funda-
mentalenoensinomédio”.
Para a doutora em educação e

professora na Universidade de
Brasília (UnB) Edileuza Fernan-
des, a portaria representa uma
intervenção clara no papel do
professor nas escolas e coloca em
perigo o ensino pedagógico dos
estudantes. Ela chama a atenção
para o artigo 18 da portaria, que
defineas funçõesdosmilitaresna
instituição de ensino.
“É preocupante ler, nesse arti-

go, que osmilitares desempenha-
rão, nas escolas, tarefas da área
didático-pedagógica, ou seja, ta-
refas destinadas somente a pro-
fissionais formados em cursos de
licenciatura epedagogia”, diz.
O modelo definido no docu-

mento é diferente do que foi feito
no ensino cívico-militar do Dis-
trito Federal, a partir de 2019, em
que policiais e bombeiros são
responsáveis pela parte discipli-
nar das escolas e professores têm
plenopoder sobre oplanejamen-
to pedagógico.

Expansão do ensino
cívico-militar divide
comunidade escolar
PortariadoMECpublicadaontemprevêa implantaçãode54novas
escolasmilitarizadasnoBrasilem2021.Naprática,medidapermite
quemaisduasescolascomomodelosesomemàs12 instaladasnoDF

EDUCAÇÃO

Oque diz o documento

Aportaria publicada peloMEC estipula que, primeiramente, serão
enviadosOfícios-Consulta aos estados e aoDistrito Federal, para
manifestação de interesse à implantação de duas escolas emcada
ente, totalizando 54novas escolas cívico-militares no país em2021.
A adesão aomodelo é voluntária.

O resultado será divulgado em 25 de janeiro de 2021, junto à lista das
manifestações de interesse e das vagas remanescentes e não preenchidas
pelos estados e o Distrito Federal. Caso existam vagas remanescentes, será
aberta a segunda fase de manifestação de interesse que contemplará os
municípios localizados naqueles estados que não aderiram.

A portaria também informa que, para a escolha das escolas a aderirem ao
modelo, devem ser levadas em conta as seguintes características:
» Escolas com alunos em situação de vulnerabilidade social;
» Desempenho abaixo da média estadual no Índice de Desenvolvimento da
Educação Básica (Ideb);

» Número de matrículas entre 501 a 1.000;
» Oferta das etapas anos finais do ensino fundamental regular e/ou ensino
médio regular;

» Oferta de turno matutino e/ou vespertino, excetuando-se o noturno;
» Aprovação da comunidade escolar para a implantação do modelo, por meio
de consulta pública presencial ou por consulta pública por meio eletrônico.

“Festas, viagens, férias:
Fim de ano seguro:

PALAVRA DE ESPECIALISTAS

Especialistas dão dicas de como
manter as famílias em segurança

A retrospectiva dos cuidados é fundamental.
Por isso, convidamos quatro médicos para
responder algumas dúvidas:

Mesmo que 2020 tenha sido um ano atípico, estamos em
um período em que as pessoas tendem a festejar, viajar e
curtir as férias, momentos normalmente oportunos para
aglomerações. “A despeito da época, temos que reforçar a
nossa própria consciência e a coletiva no que tange às
barreiras já muito bem estabelecidas que reduzem
transmissão do coronavírus: máscara, higiene de mãos e
distanciamento! De novo: máscara, higiene de mãos e
distanciamento!”, alerta a infectologista e coordenadora de
Qualidade e Controle de Infecção Hospitalar do Hospital
Águas Claras, Maria de Lourdes Worisch.

“Evite festas e aglomerações. Se houvercomemorações, limite pessoas e permaneça emlocais abertos ou bem ventilados. Mesmo entrefamiliares e amigos, é preciso manter odistanciamento e o uso de máscaras. Não abuse demúsicas muito altas, para evitar que partículas viraissejam lançadas no ambiente. Na hora da ceia do AnoNovo, importante evitar filas para servir a comida esempre disponibilizar um local com sabão paralavagem de mãos com toalhas de papel paraenxugar, ou mesmo o álcool gel”, recomenda ainfectologista Maria de Lourdes.

Quais os cuidados que
devemos ter neste
período, especialmen-
te no Réveillon?

Infelizmente, festas de final
de ano levam a um
consumo exagerado de
álcool e consequentemen-
te, ao aumento dos casos
de violência e acidentes de
trânsito. Se beber, não
dirija. Pratique um consumo
moderado de álcool. Evite
aglomerações e confusões.
Nos preparativos em casa,
evite subir em cadeiras ou

caixas para colocar enfeites ou luzes. Utilize escadas de
forma segura.

Se acontecer algum acidente, o que deve ser feito?
No caso de traumas graves, deve-se manter a calma e ligar
para os serviços de emergência 192 ou 193 e seguir as
orientações. Se houver algum sinal de sangramento
importante, tente comprimir com pano limpo até a chegada
do socorro. No caso de acidentes menos graves, como
quedas ou pequenos ferimentos, procure uma avaliação
médica. Em caso de queimaduras, não utilize soluções
caseiras. Proteja o ferimento com pano limpo e úmido e
procure o serviço médico. Não precisa ter medo de ir ao
hospital por causa da Covid-19, há fluxos seguros de circula-
ção de pacientes.

Alguma dica para prevenir acidentes mais comuns
nas férias?

No caso da prática de esportes, radicais ou não, use sempre
equipamentos adequados de segurança. Especialmente no
caso de bicicletas, patins, skates e patinetes, é preciso ter
atenção ao uso de capacetes e ao respeito às leis de
trânsito.

Ortopedia
Rodrigo Caselli, cirurgião de trauma

Ginecologia
Marcus Vinicius Barbosa de Paula,
coordenador da Ginecologia no
Hospital Brasília e Hospital
Águas Claras Infectologia

Maria de Lourdes Worisch,
coordenadora de Qualidade e
Controle de Infecção Hospitalar
do Hospital Águas Claras

Pediatria
Mario Ferreira Carpi, coordenador
do pronto-socorro pediátrico do
Hospital Águas Claras

As gestantes
precisam fazer
algum exame
específico neste
período? Quais os
principais cuidados
que elas devem ter?

Não há necessidade de
realização de exames além
dos habituais do pré-natal
para as viagens nas pacien-
tes assintomáticas. Não há
restrições em relação aos
alimentos da ceia de Ano
Novo, somente devemos ter
receio com os alimentos

que já orientamos normalmente durante todo o pré-natal.
Sempre lembrando de evitar os excessos de gordura e
carboidratos para evitar o aumento de peso excessivo na
gravidez

As gestantes podem viajar?
As viagens devem ter intervalos de paradas regulares a
cada 2 horas para caminhada, devido ao risco aumentado
de trombose por imobilização por longos períodos. As
viagens aéreas devem ter liberação médica de acordo com
a recomendação da companhia aérea por meio de relatório
médico e cartão de pré-natal comprovando idade gestacio-
nal.

As mulheres estão mais vulneráveis às infecções
nesta época do ano? Quais as mais comuns?

As mulheres podem estar mais propensas a infecções
vaginais como candidíase, devido à umidade e calor. Além
disso, todas as pessoas estão sujeitas ao risco maior de
desidratação, insolação e de intoxicação alimentar pelos
alimentos deixados sem refrigeração. Para as mulheres, é
preciso ter cuidado com o uso de roupas íntimas ou
molhadas por longos períodos.

O que os pais podem
fazer para prevenir
acidentes com crianças
nas férias?

Quedas, queimaduras comlíquidos quentes e elétricas,intoxicações por meio demedicamentos e produtos delimpeza e os afogamentossão acidentes que podemocorrer com maior frequência.Como não conseguimos estarvigilantes o tempo todo,sugiro algumas medidaspreventivas: limitar o acessodas crianças à cozinha e áreade serviço; cercar as piscinas
com grades ou, ao menos cobri-las com capas de proteçãoespecíficas; jamais deixar crianças na piscina sem supervi-são ou confiando nas boias de braço; manter equipamentosde flutuação acessíveis na piscina, como pranchas e boiassalva-vidas. Além disso, não deixar medicamentos aoalcance das crianças e nem móveis ou cadeiras perto deparapeitos de janelas ou sacadas. Para os que vão viajarpara a praia, o alerta é para utilização do protetor solar. Nãose esqueça também de oferecer bastante água aospequenos.

Como proceder com as crianças em voos e
embarcações?

Os cuidados para prevenir a Covid 19 são os mesmos jáamplamente divulgados: manter o distanciamento social,evitar as aglomerações, utilizar máscaras em locais públicos(exceto em crianças menores de 2 anos de idade) e higieni-zar as mãos. Dentro do avião, não há como manter distancia-mento, mas há como manter a higienização das mãos pormeio do uso de álcool gel 70% (leve consigo o seu próprio) eo uso de máscara.
Na ceia de Ano Novo, alguma recomendação especial
para as crianças?

Dois tipos de problemas podem ocorrer nestas ocasiões defestas e de férias: as alergias e as intoxicações alimentares.A dica é evitar oferecer para as crianças alimentos com maiorpotencial alergênico. Quanto aos bebês, as proteínas do leitede vaca e do ovo devem ser evitadas. Para as crianças emgeral, evite frutos do mar, castanhas, amendoim, frutasvermelhas e kiwi. Evite ainda alimentos crus ou mal cozidos.E é sempre bom lembrar: os cuidados com a preparação dosalimentos e com a higiene das mãos devem ser constantes.

É possível estar protegi-
do em festas de final de
ano?

Em primeiro lugar, eviteaglomerações. Em encontros epasseios, ao comer e beber,guarde a máscara em um sacoplástico (lembre-se: a máscaradeve estar limpa e seca a cadauso). Sempre carregue umamáscara extra para trocaquando a anterior ficar úmida,suja ou com muito tempo deuso. Importante fazer a higienede mãos com álcool constante-mente e em uma quantidadeque contemple todas as áreas,incluindo punhos.
Alguma restrição com relação aos encontros familia-
res?

É preciso estar alerta a quem não pode participar das
festividades: pessoas com sintomas, diagnosticadas (com
ou sem teste) ou com menos de 14 dias da infecção ou que
estiveram com alguém doente com menos de 14 dias. Estas
pessoas não devem nem sair de casa.

E com os grupos de risco, qual deve ser o procedi-
mento?

Os idosos precisam de cuidados especiais. Eles são o grupo
mais vulnerável à doença e representam mais de 70% dos
óbitos por covid-19 no Brasil. As recomendações para este
grupo precisam ser respeitadas com responsabilidade.
Além disso, portadores de doenças crônicas, como diabetes
e hipertensão, asma, doenças pulmonares, doenças renais
avançadas, imunodeprimidos, gestantes e puérperas,
também precisam seguir as recomendações o máximo
possível, inclusive levando em consideração a possibilidade
de manter-se em isolamento.Responsável Técnica pelo Hospital Águas Claras:

Regina Célia Duarte CRM-DF 25352

Policialmilitar fala emescolapúblicadoDF: educadores ressaltama importância da formaçãopedagógica

“Epiora: a portaria flexibiliza a
formaçãodessesmilitaresqueatua-
rãonas tarefasdidático-pedagógi-
ca. Elesnãoprecisamter conheci-
mentonaárea, basta terumperfil.
Mas,qual éesseperfil?Nãose fala”,
observaEdileuzaFernandes.
Enquadram-se, nas tarefas di-

dático-pedagógicas, o planeja-
mento curricular anual, a produ-
çãodeavaliações, osprojetospara
ajustes no ensino para ajudar alu-
nos comdificuldade e ações para
engajar a família no aprendizado
do aluno. “É uma interferência
clara no campo dos professores,
ao mesmo tempo em que frag-
mentaagestãodaescola”, critica a
professoradaUnB.
A especialista também afirma

que a destinação de recursos es-
pecíficos para essemodelo de es-
cola é uma forma de criar meca-
nismos de convencimento para
que instituições de ensino optem

pelo ensino cívico-militar.
“Quandovocê investeemcon-

juntos de escolas com nova es-
trutura física emais recursos, vo-
cê deixa outras sem suporte, o
que acaba sendo uma forma de
convencer escolas que não que-
rem aderir ao modelo por não
concordaremcomele”, pontua.
NoDF, o Programa terá confli-

tos coma lei de gestão escolar de-
mocrática, criada em2012 (Lei nº
4.751/12). “Esse modelo demo-
crático é o que nós, educadores,
entidades educacionais e famí-
lias, lutamospara ser instaladono
DFenão iremos recuar”, conta.
“Nele, é a comunidade que

elege diretor e vice-diretor, que
gerenciamas escolas comaajuda
de colegiados, como grêmio es-
tudantil, conselho e assembleia
escolar, tudo democraticamente
e com participação de alunos,
professores e familiares”, diz.

Associação de pais vê resultado
Pormeio de nota, a Secretaria

de Educação do Distrito Federal
(SEE-DF) informouque aportaria
publicada peloMEC está sendo
estudada. A secretaria informou
que o DF conta com 12 colégios
cívico-militares, sendo 10 por
meio de parceria entre as Secreta-
rias de Segurança edeEducação e
dois por convênio comoMinisté-
riodaEducação.
Questionada sobre possíveis

mudanças demodelo dessas uni-
dades, a SEE-DF assegura que, no
ano letivo de 2021, as 12unidades
educacionais permanecem com
omesmomodelode gestão.
JúlioBarros, diretor doSindica-

to dos Professores doDF (Sinpro-
DF), ressalta que a entidade sindi-
cal é contra omodelo, por ser in-
compatível com a Lei de Gestão
Democrática, Constituição Fede-
ral, PlanoNacional de Educação,
PlanoDistritaldeEducação.

O diretor destaca que amilita-
rização das escolas significa
afrontar os princípios constitu-
cionais de uma escola pública,
gratuita, democrática, com igual-
dade de condições de acesso,
permanência e sucesso, pautada
nopluralismode ideias e concep-
ções pedagógicas. Ele considera
que a militarização fortalece a
política do terror e a instalação
domedopara o cumprimento e a
aceitaçãode regras emdetrimen-
to doprocesso educativo.
“Educação se faz com investi-

mentos, por isso defendemos a
valorização dos professores,
orientadores educacionais, do
Batalhão Escolar, e, fundamen-
talmente, do cumprimento das
metas do Plano Distrital de Edu-
cação”, afirma.“Temosmuitoque
avançar, mas, sem dúvida ne-
nhuma, essamudança não passa
pelamilitarizaçãodas escolas”.

O presidente da Associação de
Pais e Alunos doDistrito Federal
(Aspa-DF), AlexandreVeloso, afir-
mouque a associação apoia a im-
plantação domodelo cívico-mili-
tar noDF desde o início, pois en-
tende serumaalternativaparaum
espaço seguro e organizado. Ele
ressalta que, nomodelo regular,
muitas vezes, professores têmque
se desviar da função paramediar
conflitosemsaladeaula.
“É interessante que oGoverno

doDistrito Federal nãoperca essa
oportunidade de poder aderir e
trazermais escolas desse tipo pa-
ra oDF, demaneira quemais pes-
soas possam ser contempladas
com essamodalidade de ensino”,
ressalta.Opresidentedestacaque
o retorno tem sido positivo entre
pais e alunos adeptosdomodelo.

*Estagiários sob a supervisão da
editoraAna Sá

Minervino Junior/CB/D.A Press - 15/2/19
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Salários e jornada
preocupamempresas

Setor de comércio e serviços afirma não ter condições de abandonar o regime especial de trabalho autorizado durante a
pandemia e válido até 31 de dezembro. Enquanto o governo estuda a prorrogação, empresários sugerem edição de MP

1,12%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,394

Ibovespa nos últimos dias Na segunda-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na segunda-feira Na segunda-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

118.400 119.125

R$5,238
( ▲ 1,12%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

17/dezembro 5,079
18/dezembro 5,08
21/dezembro 5,122
22/dezembro 5,162
23/Dezembro 5,201 4,95%

0,68%
NovaYork

Bolsas
Nasegunda-feira

21/12 22/12 23/12 28/12

RaulVelloso

E
ncerro minhas colunas de 2020
lembrando que o grande drama
das contas públicas é o forte
crescimento dos custos previ-

denciários e a resultante desabada dos
investimentos e, por consequência, do
Produto Interno Bruto (PIB), algo a
que as autoridades não têm dado a de-
vida atenção. Com foco nas prefeitu-
ras, há duas formas predominantes de
regimes previdenciários. Primeiro, os
regimes antigos ou de repartição sim-
ples, em que os beneficiários são pa-
gos ao longo do tempo com as recei-
tas-padrão, cabendo ao ente cobrir
quaisquer deficits que ali resultem.
Nesse caso, têm destaque as grandes
capitais, onde os deficits aparecem
commaior força. Em 2018, por exem-
plo, tais deficits totalizaram R$ 10,7 bi-
lhões, ante superávit consolidado de
R$ 2,9 bilhões nos demais municípios,
onde convivem déficits e superavits.
Foi exatamenteno segundogrupoque

se situaramos entes que aderiramàcha-

mada“segregação demassas”, que é um
caminho intermediário rumo à solução
definitiva, emque convivemum“plano
previdenciário”, de saframais recente,
comum“plano financeiro”oude reparti-
ção simples tradicional. Esse foi o cami-
nho que surgiu para semigrar gradual-
mentedovelhomodeloparaumsistema
capitalizado,obviamentemenosdesequi-
libradopor definição, aproximadamente
nas linhasdosquevigoramnasempresas
públicas ou privadas, ainda que perma-
neçam intocadas a obrigação de o ente
público cobrir quaisquer deficits (Art. 2º,
par.1º.daLeiNº9.7171/98)easistemática
de“benefíciodefinido” (emqueéa leique
define a regra de cálculo deste). Cabe sa-
lientar, nadaobstante, que isso se tratade
maisdoquemeiocaminhoandadonadi-
reçãodeumregimeidealde“contribuição
definida”,queprevalecenosetorprivadoe
emalgumasestatais,emqueosbenefícios
são calculados em função domontante
decontribuiçõesacumuladasao longode
umcerto tempo,nãopodendohaverdefi-

cits finais.
O modelo ideal de segregação de

massas é aquele em que se define uma
data de corte recente, combase nomo-
mento de admissão dos servidores, se-
parando os que ficarão inscritos no pla-
no financeiroemextinção (poisnelenão
haverá novos entrantes) dos que recebe-
rão aposentadorias e pensões sob um
novo regime de capitalização progressi-
va. Neste, os recursos acumulados ao
longo do tempo combase nos ingressos
previstos são aplicados nosmercados fi-
nanceiros para constituir ummontante
idealmente capaz de arcar comos paga-
mentos de todos os benefícios. Caso
contrário, e como antes, caberá ao ente
público cobrir eventuais insuficiências
financeiras futuras. (Há uma certa resis-
tência dos entes commaior aperto fi-
nanceiro a aderir à segregação demas-
sas, pela perspectiva de ter de abrirmão
das receitas com as contribuições dos
servidores, que deixariam de ingressar
em seu caixa e passariam a compor o

fundo capitalizado, como se viu nos ca-
sos de desistências recentes no estado
deMinasGerais enoDistrito Federal).
Para acelerar o processo de transição

domodelo de repartição simples para o
de capitalização, criou-se o que passou a
ser conhecido como“transferência dinâ-
mica de vidas”. Por esse processo, os ser-
vidores mais antigos nomodelo de re-
partição são transferidos para omais no-
vo, ao tempoqueoente emcausa fazum
aporte adicional de ativos ao chamado
fundo previdenciário há pouco citado e
capaz de cobrir as despesas futuras rela-
cionadas comos servidores transferidos.
Em troca, recursos líquidos equivalentes
aos novos ativos e eventualmente exis-
tentes no fundo capitalizado podem ser
liberados para pagar os benefícios dos
servidores transferidos, ampliando-se,
assim, oespaçoparaos entes respectivos
investirem em infraestrutura no seu or-
çamentoconvencional.
Emconsequência da criaçãodos regi-

mes capitalizados, apurou-sequeas apli-
cações dos fundos deprevidênciamuni-
cipais tinham alcançado nadamenos
queR$124bilhõesaofinalde2018,sendo
R$ 14,3 bilhões para os pouco capitaliza-

dos regimes das capitais e R$ 109,7 bi-
lhões para os demaismunicípios. Como
esses recursos estãobasicamente aplica-
dos em títulos públicos federais renden-
doa taxaSelic, cabe, agora,umesforçode
reorientação dessas aplicações, comvis-
tas a adequá-las à recente e expressiva
queda de patamar da taxa Selic, que, ao
quealguns, comooautordestanota, esti-
mam,parece ter vindopara ficar, e, sena-
da for feito, imporáperdas expressivasna
rentabilidade futura dessas aplicações
que precisariam, em algummomento,
ser compensadas por destinações orça-
mentáriasdosentes respectivos.
Em síntese, reduzir o comprometi-

mento das RCL comprevidência via au-
mento de contribuições de servidores,
extensão aos entes subnacionais da
aprovação de reformas de regras que
economizem gastos, consolidação da
sistemática de segregação demassas in-
tensificando a transferência dinâmica
de vidas, emelhoria do retornodas apli-
cações dos fundos previdenciários pú-
blicos existentes, afiguramse, assim, co-
mo as principais tarefas a que as novas
administrações municipais deveriam
agora se dedicar.

Omodelo ideal de segregação demassas é aquele em que se define uma
data de corte recente, com base nomomento de admissão dos servidores

Paraajustarasprevidênciasecrescermais

» MARINA BARBOSA

A
última semana de 2020
tem causado apreensão
no mercado de trabalho.
Apesar de empresários te-

rem pedido a prorrogação dos
acordos de redução salarial e sus-
pensão do contrato de trabalho
ao governo, os acordos chegam
ao fimnesta quinta-feira. A partir
de 1° de janeiro, os 9,8milhões de
trabalhadores que foram atingi-
dos pelamedida devem retornar
ao emprego coma jornada eo sa-
lário integrais.
Os acordos foram

autorizados em abril,
como uma forma de
evitar demissões em
meio à pandemia de
covid-19, e puderam
ser renovados três ve-
zes ao longo do ano.
Em razão disso, foram
utilizados por até oito
meses. E, segundo a
equipe econômica, salvaram
quase 10 milhões de empregos.
Porém, chegam ao fim, agora no
dia 31, pois estão atrelados ao es-
tado de calamidade pública, cuja
vigência também se encerra nes-
te fimde ano.
Empresários do setor de co-

mércioeserviços,porsuavez, têm
reivindicado a continuidade do
programa no início de 2021. Eles
alegamque ainda não há deman-
da suficiente para trabalhar com
todo o quadro de pessoal e pagar
o salário integral a todos os fun-
cionários, pois a crise e as restri-
ções impostas pela covid-19 con-
tinuam e chegaram até a crescer
em algumas cidades do país nas
últimas semanas por conta do re-
crudescimentodapandemia.
A Associação Brasileira de Ba-

res e Restaurantes (Abrasel), por
exemplo, calculaque35%dosba-
res e restaurantes brasileiros fe-
charamnapandemia. A entidade
informa, também, que 53% dos

que voltaram a funcionar ainda
têm prejuízos, pois estão traba-
lhando com capacidade reduzi-
da. A União Nacional de Entida-
des do Comércio e Serviços (Un-
ecs) também diz que a demanda
não retornouaonível pré-pande-
mia no comércio.
“A situação é muito preocu-

pante, porque omovimento não
retornou totalmente. Se tiver um
novo lockdown nas principais ci-
dades brasileiras e, ainda assim,
tivermos quemanter os funcio-
nários, será impossível”, declarou
opresidente daUnecs, George Pi-

nheiro. “Não há dinhei-
ro para pagar o salário
todo nem para pagar a
demissão, porque os
acordos preveem esta-
bilidade para os funcio-
nários pelomesmo pe-
ríodo da redução sala-
rial. Então, se não hou-
ver uma solução, há um
grande risco de isso pa-

rar na Justiça”, alertou o presiden-
tedaAbrasel, Paulo Solmucci.

Emestudo

Por conta disso, Pinheiro pe-
diu a prorrogação dos acordos
durante um almoço realizado
nestemêscomoministrodaEco-
nomia, Paulo Guedes. Solmucci
também conversou sobre o as-
sunto com o secretário especial
de Previdência eTrabalho, Bruno
Bianco, que admitiu, na semana
passada, que a prorrogação esta-
va em estudo pela pasta e depois
seria encaminhada para análise
dopresidente Jair Bolsonaro.
Havia uma expectativa, então,

de que fosse construída uma so-
lução para esta questão ainda
neste ano. Ontem, no entanto,
Guedes saiu de férias. Bolsonaro,
por sua vez, viajou para passar o
fim do ano no Guarujá. Com o
impasse, aproxima-se a data para
que trabalhadores voltem a suas

Segundo os especialistas, sem
a prorrogação dos acordos, a em-
presa só podemanter a redução
salarial por meio de um acordo
coletivo, firmado como sindicato
trabalhista. O advogado Lucas
Santos revela que acordos desse
tipo já vêm sendo realizados em
Brasília, sobretudonos setores de
clubes e eventos, que continuam
com o funcionamento restrito
por conta dapandemia.
“A Constituição é clara no sen-

tido de que os trabalhadores de-
vem ter o salário preservado, sal-
vo expressa previsão em acordo
coletivo. Então, a única forma de
manter alguma coisa nesse senti-
do é conversando como sindica-
to e abrindo as contas. Porém, é
preciso deixar claro que, nesses
acordos, não haverámais a con-
trapartida do governo”, explicou
o advogado, lembrando que, nos
últimos oito meses, o governo
pagou o Benefício Emergencial
de Preservação do Emprego e da
Renda (BEm) como uma forma

de compensação financeira a
quemteveo salário reduzidoouo
contrato suspenso.
Apesar dessa possibilidade, os

empresários dizem que conti-
nuarão negociando como gover-
no aprorrogaçãodos acordos e já
preveem reuniões comGuedes e
Bianco no início do ano. Eles ex-
plicamqueogovernopodeeditar
umamedida provisória para re-
criar o programa em janeiro, in-
clusive com efeito retroativo ao
início domês.
Apesar de alguns integrantes

do governo terem sinalizado que
os acordos só poderiam ser es-
tendidos caso o estado de cala-
midade pública fosse prorroga-
do, os empresários ainda garan-
temqueépossívelencontraruma
fonte de financiamento para o
programa. Isso porque o Orça-
mento de 2021 ainda não foi vo-
tado, e nem todos os recursos
destinados ao BEm por meio do
Orçamento deGuerra foramusa-
dos — segundo o Ministério da

Economia, dos R$ 51,5 bilhões
reservados para o programa, R$
34,2 bilhões foram empenhados
eR$7,7bilhões ficarãode restos a
pagar para 2021.
Presidente da Frente Parla-

mentar Mista emDefesa do Co-
mércio, Serviço e Empreendedo-
rismo, o deputado Efraim Filho
(DEM-PB) está buscando apoio
para o pleito da Unecs no Con-
gressoedizque recursosdo segu-
ro desemprego também pode-
riam ser realocados para o pro-
grama em 2021. “Se as pessoas
forem demitidas, o governo vai
ter que arcar com o seguro de-
semprego. Por isso, não se pode
olhar esse programa como um
custo,mas comoum investimen-
to. É um tema importante, que
pode garantir amanutenção dos
empregos e evitar a escalada dos
números do desemprego nesse
momento. A expectativa é de que
ainda possa ser prorrogado”, afir-
mou o deputado, que também é
líder doDEMnaCâmara.

NegociaçãoparalelanoCongresso
atividades normais logo depois
do réveillon e recebam 100% do
salário de janeiro.
Procurada, a Secretaria Espe-

cial de Previdência eTrabalho do
Ministério da Economia reforçou
que, como fimdo estadode cala-
midadepúblicanodia 31, fica ve-
dada a extensão doprogramapa-
ra o ano de 2021. “Todos os acor-
dos firmados têmdata de início e
de fim e as regras valempara este
período. Desta forma, encerrado
o prazo, os trabalhadores voltam
para a situação que tinham antes
do acordo”, informouapasta.
“Há uma expectativa,mas, até

agora, não houve prorrogação.
Então, o prazo de vigência dos
acordos se encerra no dia 31 e os
trabalhadores devem voltar à jor-
nada normal de trabalho”, orien-
tou o advogado trabalhistaMou-
rival BoaventuraRibeiro, sócioda
Boaventura Ribeiro Advogado. “E
a empresa deve voltar a pagar o
salário integral. Senão, o traba-
lhador pode judicializar a ques-
tão em um prazo de até cinco
anos”, acrescentou o advogado
Lucas Santos, da Mendonça &
Santos Advocacia.

Comércio em
Brasília: baixa
demandade
consumidores
impede
pagamento
integral de
salário a
empregados

Ed Alves/CB/D.A Press - 21/7/20



Auxílio chega ao fim hoje
Governodeposita, nesta terça-feira, aúltimaparceladobenefício lançadoparaajudarbrasileiros impactadospela crise econômica.A

partir deagora, sóquemestiver comalgumacontestaçãoemanálise temchancede receber. Prazopara recorrer terminahoje

Negócios 7 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, terça-feira, 29 de dezembro de 2020

MERCADO S/A OJapãogastouUS$3,2 trilhões, ou impressionantes63%doPIB

AMAURI SEGALLA
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R A P I D I N H A S

26%
équantodeverá crescer o

comércio eletrôniconoBrasil
em2021, segundoprojeçãoda

Ebit/Nielsen

OO ÍÍnnddiiccee ddee CCoonnffiiaannççaa ddaa
IInnddúússttrriiaammeeddiiddoo ppeellaa
FFuunnddaaççããoo GGeettuulliioo VVaarrggaass
aattiinnggiiuu,, eemm ddeezzeemmbbrroo,, oommaaiioorr
vvaalloorr ddeessddeemmaaiioo ddee 22001100..
SSeegguunnddoo aa FFGGVV,, oo oottiimmiissmmoo éé
rreessuullttaaddoo pprriinncciippaallmmeennttee ddaa
aacceelleerraaççããoo ddaa ddeemmaannddaa ee ddooss
bbaaiixxooss nníívveeiiss ddee eessttooqquuee.. TTuuddoo
iinnddiiccaa qquuee oo pprriimmeeiirroo ttrriimmeessttrree
ddee 22002211 ccoommeeççaarráá eemm rriittmmoo
ffoorrttee ppaarraa oo sseettoorr iinndduussttrriiaall..

Um estudo realizado pela Rede,
empresa de meios de
pagamento do Itaú Unibanco,
constatou que as transações
por meio da tecnologia
“Aproxime e Pague” (ou NFC,
sigla do inglês Near Field
Communication) cresceram
285% nos últimos 12 meses. A
Rede comparou os resultados
de novembro de 2020 com o
mesmomês de 2019.

AA PPaarraannaappaanneemmaa,,mmaaiioorr
ffaabbrriiccaannttee ddee pprroodduuttooss ddee
ccoobbrree ddoo ppaaííss,, ccoonnsseegguuiiuu
ssuussppeennddeerr oo ppeeddiiddoo ddee ffaallêênncciiaa
ffeeiittoo ppeelloo bbaannccoo SSccoottiiaabbaannkk
BBrraassiill.. AA eemmpprreessaa aapprreesseennttoouu
nnoovvaass bbaasseess ppaarraa aa
rreenneeggoocciiaaççããoo ddee ddíívviiddaass ccoomm
1100 ccrreeddoorreess.. EEmm aaggoossttoo,, aa
PPaarraannaappaanneemmaa nnããoo ppaaggoouu
RR$$ 117744,,44mmiillhhõõeess qquuee ddeevviiaa
ppaarraa oo SSccoottiiaabbaannkk..

As vendas digitais são um
caminho sem volta. Nos
Estados Unidos, o maior
mercado do mundo, elas
responderam por 20% do
movimento do varejo no Natal,
segundo dados da empresa
de cartões Mastercard. Em
2019, a participação foi de
10%. Com a pandemia, o
comércio eletrônico ganhou
novos adeptos e eles
certamente continuarão no
ambiente on-line.

Nações ricas injetaram
US$21,9 trilhõesparacombater crise
Ospaísesmais ricos domundonãopouparamesforços para combater a covid-19. SegundooBank of America, os integrantes doG-20

injetaramUS$ 21,9 trilhões na economia em2020, algo jamais realizadonahistória. Para efeito de comparação, o valor equivale a 15,3 vezes
o Produto InternoBruto (PIB) doBrasil de 2019. Emvalores absolutos, os EstadosUnidos lideraramos desembolsos, comcerca deUS$ 6
trilhões (28,1%doPIB), considerando tanto estímulos fiscais quantomonetários. O Japão gastouUS$ 3,2 trilhões, ou impressionantes 63%
doPIB. Sempre de acordo como levantamento doBank of America, o Brasil injetouUS$ 210 bilhões (11,2%doPIB) para estancar a crise –
trata-se de umadasmenores proporções entre asmaiores economias domundo. Itália (58%doPIB), Alemanha (54,2%) eReinoUnidos
(41,6%) foramos europeus quemaismobilizaram recursos. AChina, segundomaior economia doplaneta, foi discreta nos programas de
socorro, gastandoUS$ 1,1 trilhão (8,2%doPIB).

Vendas digitais salvammercado de livros

O isolamento social estimulou os brasileiros a lermais.
Segundoo SindicatoNacional dos Editores de Livros, foram
vendidos, em2020, 4,1milhões de exemplares nopaís, um
aumento inesperadode 20,5%na comparação comoano
anterior. Odesempenhopositivo deve ser atribuído,
sobretudo, às vendas digitais, que quebraram recordes no
ano. Para as tradicionais lojas físicas, o período foi de
dificuldades. A Saraiva sequer aprovouoplanode
recuperação judicial.

Gasolina temreajustede5%
COMBUSTÍVEIS

Ser Educacional vai às compras

Osetor da educação seguiu ativo até nos feriados de fimde ano.Ontem,
a Ser Educacional informouque exerceu odiretor de comprar 100%do
capital da SociedadeParaibanadeEducação e da SociedadeCapibaribe de
Educação eCultura. Ambas pertenciamàÂnima e foramnegociadas por
R$ 180milhões. A Ser Educacional foi arrojada em2020. Recentemente,
adquiriu a startupBeduka, especializada emcursos on-line, e a faculdade
baianaCentroUniversitário São Francisco deBarreiras (Unifasb).

Bitcoin dispara 280%no ano

Pormais que amaioria das gestoras de investimentos, casas de análises
e economistas desprezemasmoedas virtuais, a grande estrela de 2020 foi a
Bitcoin. Amoeda saltou 280%em2020 (até ontem) e 150%apenas no
último trimestre.Trata-se, de longe, domelhor negócio do ano – comou
sem regulamentação, comou sema confiança dos especialistas em
finanças. A disparada irá continuar em2021? É impossível dizer com
certeza,mas ohistórico indica que é bom ficar de olho.

» MARINA BARBOSA

A
Caixa Econômica Federal
deposita o auxílio emer-
gencial para 3,2 milhões
de brasileiros hoje. E, com

isso, encerra os pagamentos do
benefício que tem ajudado a sus-
tentar 68milhõesdebrasileirosna
pandemia de covid-19.
Por isso, só quem está
com algum processo
de contestação em
abertoaindateráchan-
ces de receber o auxílio
apartir deagora.
Criadocomointuito

de amparar os traba-
lhadores informais e as
pessoasmais vulnerá-
veis durante apandemia, o auxílio
emergencial custou R$ 321,8 bi-
lhões. Por isso, acabaneste fimde
ano apesar dos diversos pedidos
paraqueobenefício fossemantido
no início de 2021devido ao recru-

descimentodapandemia edaalta
dodesemprego. Segundoominis-
tro daEconomia, PauloGuedes, a
prorrogação só aconteceria caso a
segunda ondadapandemia fosse
confirmada,mas o governo ainda
temtratadooaumentodecasosde
covid-19comoumrepique.
Gestor do programa, oMinis-

tério da Cidadania re-
forçou ontem que, por
enquanto,apenasospa-
gamentos resultantes
de processos de contes-
tações administrativas,
de contestações extra-
judiciais e de decisões
judiciais sobre cancela-
mentos de pagamentos
de benefícios serão rea-

lizados em 2021. O prazo para
que os beneficiários do Bolsa Fa-
mília contestem o cancelamento
do auxílio emergencial por meio
do site doDataprev, por sinal, ter-
mina hoje. Já para os demais be-

o governovemtentandomelhorar
o Bolsa Família. Neste mês, por
exemplo, o benefício começou a
serpagode formadigital pelo apli-
cativoCaixaTem.Tambémháuma
expectativadequeonúmerodefa-
mílias contempladas pelo Bolsa
Famíliapassede13,2milhõespara
15,2milhõesem2021.
Já a situaçãodos informaisque

paramde receber o auxílio ,neste
fim de ano, será tratada “aí na
frente”, segundoGuedes. A Caixa,
por exemplo, pretende lançar um
programa demicrocrédito com
foco nesse público entre fevereiro
emarço. Obanco tambémavisou
que esses trabalhadores poderão
continuar usando as poupanças
sociais digitais, criadas na pande-
mia, gratuitamente pelo aplicati-
vo Caixa Tem em 2021. “A Caixa
manteráasPoupançasSociaisDi-
gitais, considerando a importân-
cia do processo de bancarização
paraoBrasil”, informou.

neficiários do auxílio, o prazo ter-
minouno sábado.
ADataprev está analisando os

últimos pedidos de contestação

paradefinirquemaindapoderáre-
ceber o auxílio em2021,mas a ex-
pectativa édequeessenúmero se-
ja residual, pois 1,4milhãodecon-

testações já foram acatadas pelo
governonosúltimosmeses. Por is-
so,muita gente já temseprepara-
doparaencararavidapós-auxílioe

» SIMONE KAFRUNI

A Petrobras anunciou, on-
tem, um novo reajuste nos com-
bustíveis. A gasolina terá au-
mento de 5% e o diesel, de 4%.
Os novos valores passam a vigo-
rar hoje nas refinarias da estatal.
O último reajuste havia sido em
16 de dezembro.
Segundo a Petrobras, com o

aumento de 5%, o preço médio
dagasolinapara asdistribuidoras
passou a ser de R$ 1,84 por litro.
No acumulado do ano, a redução

do preço é de 4,1 %. Em relação
ao diesel, com a elevação de 4%,
o preçomédio do produto vendi-
do pela Petrobras para as distri-
buidoras passou a ser de R$ 2,02
por litro.No acumuladodo ano, a
redução do valor do diesel che-
gou a 13,2%.
De acordo comPauloTavares,

presidente do Sindicato do Co-
mércioVarejista de Combustíveis
e de Lubrificantes doDistrito Fe-
deral (Sindicombustíveis-DF), o
impacto nas bombas será de R$ +
0,0779por litro dediesel e deR$+

0,0867 por litro de gasolina. “O
aumento é linear em todas as
praças”, afirmou.
Ao longo de 2020, a gasolina

sofreu 41 reajustes, sendo 20 au-
mentos e 21 reduções. Odiesel te-
ve 32 reajustes, sendo 17 eleva-
ções e 15 cortes no preço. Segun-
do a Petrobras, os valores pratica-
dos têm como referência os pre-
ços de paridade de importação e,
destamaneira, acompanham as
variações do valor do produto no
mercado internacional e da taxa
decâmbio,paracimaeparabaixo.

“Importante ressaltar que o
preçododiesel e da gasolina ven-
didos na bomba do posto reven-
dedor é diferente do valor cobra-
do nas refinarias pela Petrobras.
Até chegar ao consumidor são
acrescidos tributos federais e es-
taduais, custos para aquisição e
mistura obrigatória de biocom-
bustíveis pelas distribuidoras,
além das margens brutas das
companhias distribuidoras e dos
próprios postos revendedores de
combustíveis”, acrescentou a
companhia. Posto noDF: segundo aPetrobras, preços seguemcotação internacional

Auxílio emergencial: ao longo de 2020, benefício socorreu 68milhões de brasileiros emdificuldade financeira

Reprodução

Ozan Kose/AFP

Odd Andersen/AFP

Você não precisa da
faculdade para
aprender coisas. Tudo
está disponível
basicamente de graça”

ElonMusk,
fundador da Tesla

Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Educaçãoe
desigualdade

brasileira detém o quinto lugar em de-
sigualdade no mundo. Na prova aplica-
da em 2017 pelo Programa Internacio-
nal de Avaliação de Estudantes (Pisa),
em 79 países, os estudantes brasileiros
com maior poder aquisitivo tiveram
um resultado de 100 pontos a mais do
que os mais pobres. A desigualdade so-
cioeconômica do país é a terceira maior
do planeta em ciências e leitura; e a
quinta, emmatemática.
A constatação do Pisa, programa da

Organização para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico (OCDE), é
corroborada pela avaliação do Instituto
Nacional de Estudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira (Inep), de 2017,
sobre aprendizagem adequada da língua
portuguesa entre os estudantes do 5º
ano do ensino fundamental. Os índices
foram de 41,4% para pretos, 62,5% para
pardos e 70% para brancos.
O racismo estrutural, a discriminação

por classe social e o baixo investimento
nas escolas e na formação de professores
somam para o aprofundamento das dis-
paridades. Embora os negros sejammais
de 60% da força de trabalho, as deficiên-
cias na formação escolar e profissional
comprometem a imagem do país, consi-
derado a nona economia do globo. Mu-
dar esse cenário é desafio que se impõe
aos governantes para que o Brasil supere
as mazelas socioeconômicas, eleve a
qualidade da educação e, assim, possa
crescer e se desenvolver com educação
de PrimeiroMundo.

É
prec i so crescer economica-
mente para melhorar a quali-
dade da educação, ou educar
melhor para que haja maior
crescimento? Para os especia-

listas, não há dúvida de que a educação é
primordial. Mas, diante das iniquidades
socioeconômicas, cabe ao poder público
fazer com que as duas políticas cami-
nhem juntas. Educar para crescer e pro-
mover desenvolvimento sem discrimi-
nações, estabelecendo uma simbiose
perfeita entre economia e educação.
A pandemia do novo coronavírus

realçou os traços das desigualdades do
país. Tirou da invisibilidade 68 milhões
— mais de 25% da população. Entre
eles, 13,5 milhões vivem abaixo da li-
nha da pobreza, um contingente em
que negros (pretos e pardos) somam
72,5%. A maioria deles não tem escola-
ridade adequada para disputar uma
vaga no mercado formal de trabalho.
Resultado: o Brasil é o sétimo país com
os piores índices de desigualdade so-
cioeconômica, conforme estudo do
Programa das Nações Unidas para o
Desenvolvimento (Pnud). Segundo o
IBGE, 10% dos mais ricos detêm 43,1%
da massa real de rendimento que, em
2019, totalizou R$ 213,4 bilhões. Para
os 10% mais pobres sobrou 0,8% desse
valor, segundo o Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE)
A discrepância é tangível no ambien-

te escolar, e mais profunda no quesito
raça/cor. Na educação, a economia

Educação
Parabéns pela manchete

(28/12) e também pela maté-
ria de Bruna Lima e Carinne
Souza: Educação no Brasil é
um Retrato da Desigualdade.
Mas, ela poderia ser “A Desi-
gualdade no Brasil é umRetra-
to da Educação”. A desigualda-
de como a educação é ofereci-
da faz a desigualdade como a
sociedade se organiza. O cír-
culo vicioso da pobreza está
na falta de boa educação para
todos: pobres e ricos em esco-
las com a mesma qualidade.
Isto só será possível quando o
Brasil substituir os quase 7 mil
frágeis sistemas municipais,
por um robusto sistema na-
cional de educação de base,
com descentra l ização ge-
rencial e liberdade pedagó-
gica . Em 2003, o MEC ini-
ciou esta estratégia com o
programa “Escola Ideal”. O
Correio Braziliense prestou
um grande serviço ao Brasil
com a matéria, e pode pres-
tar ainda mais, debatendo a
ideia da nacionalização da
educação de base, como ca-
minho para melhorar a qua-
lidade e garantir equidade.
CristovamBuarque,
Asa Norte

Pandemia

O Brasil tem mais mortes
por covid em uma semana do
que 63 países juntos na pan-
demia inteira. A reportagem,
publicada no site do Correio
Braziliense, mesmo que não
tenha sido intencional, passa
um atestado de incompetência e de desprezo do
governo Bolsonaro com a vida dos brasileiros. Até
agora, o país não dispõe de uma dose de vacina. É
só discurso vazio, politicagem rasteira e um plano
anunciado sem nenhuma estratégia para conter a
pandemia no país. A cada dia, registra-se mais
mortes, e cresce o número de infectados. O caos
na saúde é banalizado pelo governo. Uma vez que
todos têm que morrer um dia, qual seria o proble-
ma em contribuir para antecipar o que é inexorá-
vel? Essa é a lógica do presidente, cujo discurso
corrobora as iniciativas do antivacinas, dos terra-
planistas, enfim, dos ignorantes, que agem para
desacreditar a ciência e a medicina. Intramuros,
eles bem que tomam vacinas. Bolsonaro ganhou
destaque na imprensa internacional ao mencionar
que o governo não poderia ser responsabilizado,
caso um dos efeitos colaterais das vacinas fosse
transformar homens em jacaré ou fazer nascer
barba em mulheres. Uma pilheria de extremo mau
gosto e que se presta apenas para alimentar as
narrativas de seus seguidores que infectam as re-
des sociais com fake news. A sociedade está ansio-
sa, sobretudo quando vê dezenas de países avan-
çando na imunização da população e, no Brasil,
nada. Nem data certa para o início da imunização

foi fixada até agora, resultado
do atraso e da despreocupa-
ção com a saúde pública.
Ismael Costa,
Jardim Botânico

» Bolsonaro disse que não dá
bola para o tardio início da vaci-
nação contra a covid-19 no Bra-
sil. Opresidente nãodá amenor
bola para a inflação galopante,
que fica escondidinha nos nú-
meros divulgados pelo governo.
O capitão reformadonão dá bo-
la para as empresas estatais que
já deveriam estar privatizadas,
segundo a sua própria campa-
nha eleitoral, em 2018. O estag-
nado ex-deputado federal, que
ficou décadas noCongressoNa-
cional, não dá bola para as im-
portantes reformas de que o
país precisa. Bolsonaro dá bola
é para os três filhos,metidos em
graves encrencas envolvendo
dinheiro público. Os mimados
descendentes nunca fizeram
nadaqueprestassedurante seus
imundos mandatos. Ficamos
orgulhosos quandomarcamos
um gol na Copa, festejando nos
bares durante horas. Diante da
lentidão do início da vacinação,
nada fazemos, apenas ficamos
hipinotizados diariamente com
os números demortes causadas
por essapandemia.Autoridades
incompetentes causammortes,
simples assim!
José Carlos Saraiva da Costa,
Belo Horizonte - Minas Gerais

Televisão

Nós, brasileiros que não te-
mos renda ou renda baixa, so-

mos reféns das empresas televisivas. Elas, aos pou-
cos, estão minando o propósito da tevê aberta que
o governo lhes concedeu. Não vemos mais filmes,
futebol, programas de entrevistas, noticiários com
conteúdo ou programas educativos de qualidade.
Vimos, na tevê aberta, concedida para entreter o
povo, uma enxurrada de programas sem nexo, sem
conteúdo, sem expressão, vazios em termos cultu-
rais, sociais ou outro sentido que justifique o povo
assistí-la. O que assistimos, em todas as horas do
dia, são programas apelativos, de fofocas, de culi-
nária (onde pobre não sabe o que diabo eles dizem
por que, sequer sabem o que significa chôio, mirti-
lo, carrê, e outros ingredientes asiáticos, europeus
ou americanos). Somos obrigados a ver, na tevê
aberta, charlatanismo com copo de água, flor, toa-
lha que cura até covid-19. Uma desgraça. Será que o
governo federal, que detém as licenças e permis-
sões de uso, não pode ou deve interceder para que a
programação, nessas tevês volte a fazer programas
que levem ao povo um pouco de lazer, entreteni-
mento ou conhecimento? Ou será que terei de fazer
sempre o que estou fazendo: ver vídeos diversos no
YouTube, inclusive no horário nobre?
JoseMonte Aragão,
Sobradinho

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter nomáximo 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Pela média de óbitos diários, e
considerando o tempo de atraso
em providenciar a vacinação,
por quantos “assassinatos”
podemos, infelizmente,

responsabilizar os negacionistas
inconsequentes de plantão?

MMaauurroo EEvvaannggeelliissttaa— Asa Norte

Assim como o coronavírus,
dissemina-se o vírus do
individualismo. Máscara é

sinônimo de vida.
EErriissttoonn CCaarrttaaxxoo— Setor Noroeste

GovernadorValadares: penetra
confraterniza, come e bebe à
vontade na ceia natalina e, de
quebra, surrupia tevê. Ingrato

ou descarado?
Joosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Park Way

Domimeógrafo a álcool ao
algoritmo digital, o livro

impresso continuará sendo o
admirável mundo novo.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa— Jardim Botânico

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Para fortalecer a minha resiliência nesta
interminável quarentena, imposta pela ne-
fasta pandemia de covid-19, foram demuita
valia os livros que li, as lives e os documentá-
rios que assisti, quase todos tendo amúsica
como protagonista. Esse é o assunto predo-
minante, por exemplo, emDe cu pra lua —
Dramas, comédias e mistérios de um rapaz de
sorte, autobiografia de NelsonMotta a qual
me detive recentemente e que geroumatéria
noCorreio. Prazeirosamente, estive entre os
espectadoresdas livesdeCaetanoVeloso,Gil-
berto Gil, Paulinho daViola, Gal Costa, Simo-
ne eTeresa Cristina. Com total interesse revi
longas-metragens sobre aTropicália, os Bea-
tles e o Festival deWoodstock.
O queme trouxe satisfação, por último, foi

À flor da pele, documentáriodirigidoporFeli-
pe Nepomuceno, exibido pelo Canal Curta,
que joga o foco nas diversas facetas de uma
dasmaiores estrelas daMPB, NeyMatogros-
so.Mistode cantor, intérprete, ator edançari-
no, ele se mostra por inteiro no filme. Essa
antologia audiovisual tem início em 1973 ao
destacar o vocalista do Secos &Molhados,
grupo de estética andrógina que deixou co-
mo legadobelas cançõesde temática social; e
que saiu ileso dos embates comacensura em
plena ditaduramilitar.

À flor da pelemostra as várias fases da tra-
jetória desse artista camaleônico e transgres-

sor, utilizando imagens de arquivo dosmui-
tos shows que ele apresentou em cinco déca-
das, de vários clipes, entrevistas e depoimen-
tos de personalidades das artes brasileiras
como Chico Buarque, Milton Nascimento e
Ziraldo, e de fãs anônimos. O roteiro conduz
até o showBloco na rua que, antes da pande-
mia, vinha cumprindo longa turnê pelo país,
visto aqui na cidade em 8 de dezembro de
2019, no auditóriomaster do Centro de Con-
vençõesUlyssesGuimarães.
No encerramento do documentário, um

NeyMatogrosso conectado com a realidade,
proclama: “Tenho consciência do exercício
da liberdade. Somos livres e temos que nos
manifestar semprecontra as injustiças.Oque
me deixa aliviado é que, paralelo ao conser-
vadorismo, há ummovimento de resistência
e manifestação de liberdademuito forte da
parte deuma juventude cheia de vida e tesão,
quenão temgovernonemnunca terá”.
Música à parte, o livro que agora estou

lendo é A República das Milícias — Dos es-
quadrões da morte à era Bolsonaro, de Bruno
PaesManso. Sobre essa publicação, de cará-
ter jornalístico, o antropólogo Luiz Eduardo
Soares ressalta: “Esta obra rouba a inocência
à boa consciência nacional. Ninguémpoderá
dizer que não sabia. A história daNovaRepú-
blica terá de ser contada de outromodo de-
pois deste livro”.

Camaleônicoe transgressor

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br
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» LUIZ ANTÔNIO CURADO
Coordenador de Programas Especiais da Codevasf e presidente do Grupo de Trabalho do Fórumde Desenvolvimento do Semiárido

O renascimento do Plano de
Desenvolvimento do Semiárido

C
asa grande e senzala
é uma dasmais subs-
tanciais obras ilumi-
nadoras do passado,

mas obscurece ao dar a ideia
de que o Brasil é uma demo-
cracia racial. Quando publica-
do, faziamenos de 50 anos da
Lei Áurea, depois de mais de
três séculos de escravidão.
Mesmo assim sugere que a
relação entre senhores e es-
cravos, especialmente com
escravas, indicaria falta de
racismo, apesar da explora-
ção brutal contra eles.
No caso das relações se-

xuais, tratava-se de ato de vio-
lência, não gesto de tolerân-
cia. Apesar dessa violência ter
mestiçado a cor de nossa gen-
te, ela era produto domachis-
mo, da supremacia branca e
dopoder escravocrata. Elanão
quebraria o racismo porque a
fábrica do racismonão está na
genética que mestiça a pele,
mas na educação que forma a
mente: tolerante ou racista,
conforme os ensinamentos.
Não é a cama, é a escola que
constrói a democracia racial.

Casa grande e senzala ,
apesar de seu texto genial
que ilumina muito do nosso
passado, obscureceu o papel
da educação na construção
do Brasil que somos, porque
não analisa a formação da
mente escravocrata por falta
de educação para os escravos
e educação preconceituosa
para os senhores. Ausência
de educação para uns e pro-
moção da ideia de suprema-
cia branca para outros.
Gilberto Freyre não é o único que obscurece ao

iluminar. Sérgio Buarque de Holanda escreveu
um livro iluminador das raízes brasileiras, mas
obscureceu nossa realidade, mesmo sem ter a in-
tenção, por dar origem ao estereótipo do “homem
cordial”. O homem brasileiro pode ser informal,
simpático, divertido, mas se fosse cordial não
aceitaria a brutalidade que jorra por todos os po-
ros de nossa sociedade. Sérgio Buarque de Holan-
da formulou o conceito de “homem cordial” para
indicar a aceitação das maldades sem revolta po-
lítica; não queria, mas obscureceu nossa realida-
de, ao dar origem ao falso estereótipo de que so-
mos plenos de cordialidade e não de aceitação e
conivência com amaldade.
Por quase toda nossa história, o brasileiro branco

praticou amaldade da escravidão. Depois da aboli-
ção, continuamos campeões de desigualdade, de
analfabetismo, exclusão social, violência, destruição
de florestas e genocídio contra povos indígenas; im-
plantamos um sistema de apartação, mas acredita-
mos ter índole cordial. Isso faz comque nossos inte-

lectuais, poetas, músicos e escritores de ficção rara-
mentemanifestemhorror diante de nossa realidade.
Muitas vezes glamourizamapobreza e a desigualda-
de. Castro Alves é umadas exceções.
Poucos de nossos intelectuais foram tão ilumi-

nadores como o grande Celso Furtado, com diver-
sos de seus livros, especialmente Formação econô-
mica do Brasil. Além de iluminar o passado, inspi-
rou o futuro com propostas para romper as amar-
ras do atraso e promover o desenvolvimento eco-
nômico do Brasil. Furtado avançou no papel do
progresso tecnológico, da criatividade e da cultura
na indução ao desenvolvimento, mas ao concen-
trar sua interpretação na economia, teve reduzida
a importância da educação de base universal co-
mo vetor do progresso ou causa do atraso.
Os intérpretes da nossa formação — uma das

exceções é Darcy Ribeiro — ajudaram a alienar a
consciência nacional da importância da educação
como fator de progresso. Essa é uma característica
dos intérpretes brasileiros e também dos latino-
americanos. Eduardo Galeano formulou a formi-
dável metáfora das “veias abertas” para explicar o

atraso latino-americano, devido ao saque impe-
rialista de nossas riquezas materiais, obscurecen-
do que nosso atraso decorre sobretudo dos “neu-
rônios tapados”, por falta de cuidados educacio-
nais por opção de nossos dirigentes, de direita ou
esquerda, nestes 200 anos de independência.
Com a obraDependência e desenvolvimento na

América Latina, Fernando Henrique Cardoso deu
contribuição iluminadoraao identificar adependên-
cia econômica como uma das causas de nosso atra-
so,mas reduziu a culpa de nossa elite dirigente e não
deu importância à falta de qualidade e de equidade
na educação de base. Tampouco que a falha foi nos-
sa, e não de nações estrangeiras. Stephen Zweig, no
livro Brasil: país do futuro iluminou nosso potencial,
mas passou a ideia de que bastava esperar. O pro-
gresso chegaria semesforço.
Nossos textos básicos precisam ser conhecidos

e respeitados pelo que iluminaram do nosso pas-
sado. Mas, para que iluminem o futuro, é preciso
saber o que eles obscurecem: um país racista, vio-
lento, desigual e atrasado por não cuidar da edu-
cação de sua população.

doadoras, trazendo água dos rios Grande, Para-
naíba e São Marcos, em Minas Gerais, e da bacia
do Rio Tocantins, em Goiás. O volume previsto é
da ordem de 1.200m³, o que garantiria um volume
mínimo regularizado do São Francisco na ordem
de 1.800m³, permitindo, com segurança hídrica,
realizar a transposição doadora para o semiárido
ao longo de 8.500km de canais e adutoras, evitan-
do o risco de causar um colapso no sistema de
abastecimento atual, uma vez que o rio, sem a ga-
rantia de regularização, não suportará a retirada
de água para consumo humano e animal, além de
irrigação para outras regiões. Essa garantia hídri-
ca também permite a reativação da hidrovia do
São Francisco sem risco de interrupção no trans-
porte de grãos e outros produtos.
As oficinas temáticas do fórum, realizadas nas

instalações da Universidade Federal Rural do Se-
miárido (Ufersa), fomentaram o debate e aborda-
ram a atualização dos 13 eixos necessários para o
desenvolvimento sustentável, previstos no plano
original. A atualização, que contou com especialis-
tas, professores, cientistas, técnicos e empresários,
avaliou e sugeriu novas abordagens para eixos ne-
cessários para o PDS como: Recursos Hídricos,
Energia, Agronegócio, Mercado, Relações Exterio-
res (comércio), Recursos Minerais, Segurança —

Jurídica e Fundiária, Educação—Capacitação, Tu-
rismo, Transporte e Logística, Novas Tecnologias e
Inovação, Comunicação—TI emeio ambiente.
Depois de compiladas todas as sugestões das ofi-

cinas temáticas, um comitê, que será criado no âm-
bito mais alto do governo e envolvendo a grande
maioria dosministérios responsáveis por cada eixo,
fará as sugestões finais elaborando um documento
de recomendações que irá integrar umprojeto de lei.
O PL será encaminhado pela Frente Parlamentar
Mista em Prol do Semiárido ao Congresso Nacional
para criação da lei que institucionalizará o Plano de
Desenvolvimento do Semiárido, com suas metas,
ações e prazos de execução.
Comessagarantia, por lei, serápossível executaro

plano em sua plenitude, observando todos os com-
ponentes necessários ao desenvolvimento de uma
região castigada pela seca, mas que, com água, se
tornará a nova fronteira agrícola do país, emespecial
na fruticultura irrigada de alto valor agregado, com a
possibilidade de irrigação demais de 3milhões de
hectares, incluindo oVale do São Francisco. Com is-
so, poderá gerar 15 milhões de empregos e bilhões
emprodução, semcontar comoutras atividades pre-
vistas nos eixos temáticos, eliminandode vez a situa-
ção de pobreza do semiárido e acabando com a in-
dústria da seca.

Obscurantismo
na luz

5G, uma
ameaça à ciber
segurança?

» EVANDRO BRITO
Consultor especialista em segurança

empresarial na ICTS Security,
consultoria e gerenciamento
de operações em segurança,

de origem israelense

Estamos prestes a adotar a tec-
nologia 5G, que terá entre uma
das principais aplicações a comu-
nicação entre equipamentos e
endpoints, ou seja, câmeras liga-
das na rede, celulares com acesso
à internet e até carros autônomos.
Porém, quando se fala em desen-
volvimento tecnológico, é neces-
sária a avaliação dos possíveis ris-
cos que podem existir para miti-
gá-los no presente e não gerar
preocupações para o futuro.
O exemplo do ápice da discus-

são referente a essa tecnologia foi a
acusação de possíveis casos de es-
pionagem pormeio das redes 5G. A
China, segundo os Estados Unidos,
estava disposta a disseminar o pa-
drão tecnológico a fim de espionar
os dados daqueles que a adquiris-
sem. Em contrapartida, a China re-
bateu as acusações dizendo que a
investida dos americanos visa bar-
rar seu crescimento tecnológico.
E, para pôr mais lenha nessa fo-

gueira, o executivo da Huwaei, nos
Estados Unidos, disse que existem,
pelo menos, cinco nações com a
capacidade de implantar funciona-
lidades escondidas e malwares em
hardware e software. Então, blo-
quear a Huawei não resolveria o
problema. Será essa a guerra fria
dos novos tempos?
Mas, além dessa preocupação

de ordem mundial com a espio-
nagem, devemos estar atentos a
outras possíveis ameaças relacio-
nadas à cibersegurança, que tra-
zem preocupações próximas à
realidade das empresas e dos ci-
dadãos comuns.
A percepção de alguns especia-

listas é que o aumento na quanti-
dade de equipamentos interco-
nectados por meio das redes trará
um crescimento do número de
tentativas de invasões e de frau-
des. Entre eles, a proliferação de
phishings (tentativas criminosas
de captura de dados pessoais),
malwares (softwares mal-intencio-
nados destinados a se infiltrar nos
computadores e celulares) e até os
DDoS (Distributed Denial of Servi-
ce), uma espécie de ataque a servi-
dores que os deixam indisponíveis.
Além disso, ainda há os ha-

ckers cada vez mais bem equi-
pados e preparados que acarre-
tam o aumento significativo do
risco de ataques cibernéticos
focados em endpoints.
O aumento das vulnerabilida-

des poderá vir paralelo ao aumen-
to de velocidade, à capilaridade e
às diversas plataformas tecnológi-
cas que estarão interrelacionadas,
fazendo com que a capacidade de
controle e o tempo de ação corre-
tiva acabem sendo reduzidas, pe-
lo menos no curto prazo. O fato é
que, como os endpoints se torna-
rão cada vez mais receptores e
transmissores de dados, também
serão cada vez mais vislumbrados
pelos hackers para a captação de
informações.
Entretanto, toda mudança tec-

nológica vem acompanhada de
precauções e ferramentas necessá-
rias para proteções de dispositivos
e de dados. As precauções existen-
tes no dia a dia, como o uso de re-
des seguras, senhas inteligentes e
dispositivos confiáveis, deverão es-
tar mais alinhados do que nunca a
ferramentas de criptografia, de fi-
rewalls e de softwares antivírus a
fim de mitigar ameaças e bloquear
qualquer risco calculado.
Apesar dessas preocupações ci-

tadas acima, podemos dar um voto
de confiança a essa revolução nos
meios de transmissão de dados,
que estão aí para contribuir na for-
mação de uma sociedade cada vez
mais conectada e informada, com
melhores opções de conexão e de
serviços, além da criação de novos
mercados, empregos e preferências
e de diversos nichos demercado.
Não tenha dúvida de que a ave-

nida de acesso ao sucesso das no-
vas empresas será a via de dados
móveis 5G. O progresso é inevitá-
vel. Basta nos prepararmos para
consegui-lo e a atualização, seja de
aplicativos, como de nossas men-
tes, são as melhores medidas para
recebê-lo e não ficarmos para trás
ou então expostos a riscos.

O
Brasil é testemunha de um enorme passo
rumo ao futuro com o novo direcionamen-
to econômico e social que o Fórum de De-
senvolvimento do Semiárido propõe. O

evento, realizado de 3 a 5 de dezembro na cidade
de Mossoró (RN) — considerada a capital do se-
miárido brasileiro — teve a participação de espe-
cialistas, técnicos, representantes do governo fede-
ral, universidades e empresários.
Aberto pelo vice-presidente Hamilton Mourão,

ministros e representantes do Poder Legislativo,
teve como objetivo apresentar o Plano de Desen-
volvimento do Semiárido (PDS), que foi elaborado
pela Companhia de Desenvolvimento dosVales do
São Francisco e Parnaíba (Co), em parceria com
instituições internacionais no final da década de
1990, sendo concluído em 2002 e ignorado pelos
diversos governos ao longo desses 18 anos.
OPDSprevê ações comsoluçõesdefinitivasparao

desenvolvimento do semiárido brasileiro, região que
éhabitadapor27milhõesdepessoas. Suaáreaabran-
ge 12% do território nacional, o que corresponde a
1.272municípios. O foco da discussão foi a atualiza-
çãodoPDS,noquediz respeitoàgarantiadeáguapa-
ra a transposição do Rio São Francisco, que vem sen-
doexecutadadesde2008 eque fazparte doplano.
O plano original prevê a transposição de bacias

» CRISTOVAM BUARQUE
Professor emérito da Universidade de Brasília
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Eu acho...

Duas perguntas

Câmaraanulavetode
Trumpsobredefesa

ESTADOSUNIDOS

DIREITOSHUMANOS/NaArábiaSaudita, ativista é condenadaaquase seis anosde reclusãopordefenderasmulheres e exigir fim
de tutelamasculina. Irmãosdemilitante falamaoCCoorrrreeiioo. China sentencia aquatroanosdeprisão repórter que informouosurtode covid

A votação na Câmara dos Repre-
sentantes, de maioria democrata,
soou como uma derrota histórica de
um presidente enfraquecido politica-
mente em fim de mandato. Os depu-
tados decidiram anular o veto de Do-
nald Trump à Lei de Autorização da
Defesa Nacional, a qual prevê orça-
mento de US$ 740,5 bilhões (R$ 3,8
trilhões) para o setor. É a primeira vez
que o republicano tem um veto rever-
tido pela Câmara. Até o fechamento
desta edição, 321 deputados votaram
a favor da anulação (109 republica-
nos) e 87 contra (66 republicanos) —
apesar dos 22 votos restantes, os dois
terços necessários tinham sido alcan-
çados. Hoje, será a vez de o Senado,
controlado pelos republicanos, ava-
liar o veto. O projeto de lei tinha sido
aprovado pela Câmara, por 335 votos
contra 78, e no Senado, por 84 a 13,
antes da recusa de Trump em levar
adiante a sanção.

A Câmara também aprovou, na
noite de ontem, por 275 votos a 134, o
aumento do pagamento de US$ 600
(cerca de R$ 3,1 mil) para US$ 2 mil
(R$ 10,5 mil) a cada cidadão norte-
americano como auxílio emergencial
durante a pandemia da covid-19. O
aumento do valor era uma exigência
de Trump. O projeto de lei também
seguirá para o Senado, embora Mitch
McConnell, líder da maioria republi-
cana, não tenha revelado se levará a
matéria à votação.
Pouco depois das 22h de domingo

(hora de Brasília), o republicano san-
cionou o pacote de estímulo econômi-
co de US$ 2,3 trilhões (R$ 12 trilhões),
dos quais US$ 900 bilhões (R$ 4,7 tri-
lhões) serão usados para mitigar os
efeitos da pandemia. “Este apoio é
uma ponte crucial para um funciona-
mento mais normal da economia, à
medida que os programas de vacina-
ção se expandirem durante o primeiro

“Sem a assinatura do pacote de
estímulo econômico, haveria dano
significativo à economia e a muitas
famílias e empresas. Muitos norte-
americanos já estão lutando em
setores duramente atingidos por
causa da pandemia da covid-19.”

AndrewMichael Spence,professor de
economia e de negócios da Universidade
de Nova York e laureado com o Prêmio
Nobel de Economia em 2001

semestre de 2021”, explicou ao Cor-
reio,pore-mail,AndrewMichaelSpen-
ce, professor de economia e de negó-
cios da Universidade de Nova York, e
laureado com o Prêmio Nobel de Eco-
nomia em2001.

Antes da votação, a presidente da
CâmaradosRepresentantes,NancyPe-
losi, afirmou: “O presidente dos Esta-
dos Unidos apresentou isso como algo
que ele deseja ver e como parte de sua
assinatura da legislação, ontem (do-

mingo)”. “Espero que essa visão seja
compartilhada pelos republicanos no
Senado, pois vamos aprovar esse proje-
to hoje”, avisou. Ao todo, 44 deputados
governistas votaram a favor da amplia-
ção da ajuda. (RC)

Nancy Pelosi, líder da Câmara dos Representantes: apelo ao Senado pela aprovação

» RODRIGO CRAVEIRO

Q
uando escutou o juiz do tribu-
nal antiterrorismo de Riad
anunciar o veredicto, Loujain
Al-Hathloul chorou. “Machu-

ca-memuito o fato de eu ser condena-
da por uma Corte antiterrorismo”, de-
sabafouaativista de 31 anos, ao encon-
trar-se com os pais por uma hora após
o julgamento, a fim de assinar os docu-
mentos e preparar a apelação. Conhe-
cida por defender o direito dasmulhe-
res sauditas de dirigir, e crítica do siste-
ma de tutela masculina, Loujain foi
sentenciada, ontem, a cincoanos eoito
meses de prisão, culpada por “diversas
atividades proibidas pela lei antiterro-
rista”, segundo o jornal on-line Sabq.A
decisão da Justiça ignorou o clamor in-
ternacional pela libertação damilitan-
te, confinada desde maio de 2018 e
submetida a sessões de tortura. A
7.238kmdeRiad, emXangai, a jornalis-
ta e advogada chinesa Zhang Zhan, 37,
foi condenada a quatro anos de prisão.
Seu crime: reportar nas redes sociais a
situação caótica nos hospitais de
Wuhan, em fevereiro, durante o início
da pandemia da covid-19. Em greve de
fome desde junho, Zhang alimenta-se
pormeio de sondanasal.
“Nós estamos desapontados, mas

esperávamos por isso. Estamos longe
dealcançar a justiça.Vamosapelar, não
por acreditarmos no sistema judicial
saudita, mas paramostrar que fizemos
odever de casa. Esta é amelhormanei-
ra de exporum julgamento falso”, desa-
bafouWalid Al-Hathloul, 32 anos, um
dos cinco irmãos de Loujain, emdecla-
ração deToronto (Canadá)—onde tra-
balha como gerente de incorporação
imobiliária—aoCorreio.
Por sua vez, a irmã Alia Al-Hathloul

(leia Duas perguntas), que vive em
Bruxelas, contou à reportagem que
Loujain sempremostrou interesse pe-
losdireitos epelas condiçõeshumanas.
“Em 2012, ela começou a usar as mí-
dias sociais para expor suas ideias.
Loujain fez grevede fomeemduasoca-
siões por ter sido impedida de encon-
trar os nossos pais. Apesar do moral
forte, a saúde não está da mesma for-
ma”, disse. A imprensa saudita divul-
gou que a pena pode ser suspensa com
dois anos e 10meses, “sob a condição
de que ela não cometa novo delito nos
próximos três anos”.
Alia crê que a irmã foi presa e conde-

nada para servir de exemplo à popula-
ção.“GraçasaLoujaineaoutrasmulhe-
res, aArábiaSaudita temaprimoradoos

direitos femininos. Não podemos nos
esquecer que esses direitos estão aqui
porque mulheres clamaram por eles.
Eles prenderam Loujain para enviar
umamensagem: ‘Vocês conseguiram
alguns avanços,mas vejamo que ocor-
re comquem luta por eles’”, comentou.
Segundo Alia, as autoridades sauditas
subestimam a força dos cidadãos. Em
2014, Loujain havia sido detida após
cruzar a fronteira conduzindoumcarro
vindodosEmiradosÁrabesUnidos.
Alaa Al-Siddiq, diretora-executiva

da organização não governamental
ALQST, em Londres, explicou ao Cor-
reio que o ativismo de Loujain sem-

pre foi pacífico. “Ela demandava ape-
nas o fim da tutelamasculina e a con-
cessão de direitos às mulheres”, ob-
servou. “Loujain não cometeu ne-
nhum crime. Por seu ativismo, foi
acusada demudar o sistema e de aju-
dar países estrangeiros. O veredicto
foi injusto, pois o julgamento foimar-
cado por violações legais desde o iní-
cio.” A Anistia Internacional afirmou
que a sentença, “embora parcialmen-
te suspensa, mostra a crueldade das
autoridades sauditas para com uma
das mulheres mais corajosas que se
atreveu a erguer a voz sobre seus so-
nhos de uma Arábia Saudita melhor”.

Preocupação
A jornalista chinesa Zhang Zhan

“parecia muito abatida quando a sen-
tença foi anunciada”, disse à agência
France-Presse um de seus advogados,
Ren Quanniu, que admitiu “muita
preocupação” com a situação psicoló-
gicoda cliente. Jornalistas ediplomatas
estrangeiros foram impedidos de en-
trar na sala de audiências para acom-
panhar o desfecho do julgamento.
Zhang foi presa emmaio, sob a acusa-
ção de “causar distúrbios”—um crime
associado aopositores dopresidenteXi
Jinping. Outro advogado de defesa,
Zhang Keke contou que o tribunal en-
tendeu que ela divulgou notícias falsas
pela internet. “Quando a vi, na semana
passada, ela afirmou: ‘Se receber uma
sentença pesada, vou recusar qualquer
alimento até o fim’. Ela acredita que vai
morrer na prisão”, disse Keke.
O Alto Comissariado das Nações

Unidas para os Direitos Humanos de-
monstrou incômodo com a situação
da jornalista. “Mencionamos o caso
às autoridades ao longo de 2020 para
ilustrar a repressão excessiva da liber-
dade de imprensa vinculada à covid-
19 e continuamos pedindo sua liber-
tação”, afirmouoorganismo, pormeio
da internet. Além de Zhang Zhan, três
jornalistas — Chen Qiushi, Fang Bin e
Li Zehua — foram detidos por cobri-
rem a pandemia.

Presaspelabuscada
igualdadeedanotícia

LoujainAl-Hathloul luta, háanos, pela autorizaçãoparaasmulheres dirigiremautomóveis: tortura egrevede fomenapenitenciária

ZhangZhan foi acusada de “provocar distúrbios” por reportar a pandemia emWuhan

ALIA AL-HATHLOUL, IRMÃ DA ATIVISTA
SAUDITA LOUJAIN AL-HATHLOUL

Comoa senhora vê a sentença de
68meses de prisão imposta a Loujain?
Em um primeiro momento, ela foi

apresentada à Corte comum.Depois, o
juiz disse que não era especializado no
caso dela e decidiu removê-la a um tri-
bunal antiterrorismo.Oprocesso inteiro
demorou duas semanas. Entre os dois
tribunais, não houve prazo suficiente
para avaliar os documentos. Eles se
apressaramem finalizar o caso.Nós não
entendemos omotivo pelo qual ela foi
submetida à Corte antiterrorismo. Eles
dizem que ela entrou em contato com
terroristas dentro da Arábia Saudita.
Mas, referiam-se a diplomatas doReino
Unido e da Comissão Europeia. Nós
sentimos que o sistema judicial saudita
fez tudo compressa. A sentença foi for-
mulada para enviar umamensagemde
que eles têmuma Justiça independente,
e Loujain foi tratada de forma justa. Um
processo finalizado em duas semanas
nãoépassível de credibilidade.

Dequemodo sua irmã tem
se engajado no ativismo emprol dos
direitos dasmulheres sauditas?
Loujain é uma defensora ardorosa

dos direitos humanos. Ela não temme-
do, émuitocorajosaeacreditaqueas leis
daArábia Sauditadevemser respeitadas.
Mas crê que é umdireito da sociedade
mudaras leisconsideradas injustas.Pou-
cosmesesdepois deminha irmã serpre-
sa, o direito dasmulheres de dirigir foi
autorizado. Ela não teve chancede apre-
ciar os resultados de sua luta. Loujain
também luta contra o sistema de tutela
masculina.Maridos, pais, irmãos e até
mesmo filhos têmmais direitos do que
asmulheres. Temos vistomelhorias na
Arábia Saudita, sob esse ponto de vista,
masacreditoque,seasmulheresnãopu-
derem falar sobre essas evoluções, tais
avanços de nada adiantarão.Mulheres
queerguemavozacabampresas. (RC)
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» VILHENA SOARES

A
pesar de a comunidade cientí-
fica ter dedicado praticamente
oano inteiro a entender onovo
coronavírus, essa enfermidade

aindanãoébemcompreendidapor es-
pecialistas. Para ajudar na difícil tarefa
de decifrar as características do Sars-
CoV-2 e suas consequências, umgrupo
de pesquisadores americanos investiu
no estudo sobre o impacto da covid-19
na gravidez. Em análises feitas com
mais de 100 gestantes, cientistas da
Universidade de Harvard observaram
que as mulheres contaminadas não
transmitiram o patógeno para o feto.
Porém, também constataram que a
transferência de anticorpos protetores,
que é feita pormeio da placenta, éme-
nor doque era esperado.
As descobertas forampublicadas na

última edição da revista especializada
Jama epodemcontribuir paraodesen-
volvimento de estratégias de vacinação
mais eficazes para as gestantes. Autori-
dades de saúde de vários países têm
encarado com reservas o uso de vacina
nas grávidas. A Agência de Medica-
mentos Europeia (EMA), por exemplo,
aoautorizaro imunizantedoconsórcio
Pfizer/BioNTech, recomendou que de-
ve haver umaavaliação caso a caso.
Os pesquisadores já desconfiavam

que grávidas infectadas com novo co-
ronavírus não o transmitem aos fetos,
mas decidiram realizar investigações
mais apuradas para entendermelhor o
comportamento do vírus no organis-
mo delas. “Imaginávamos que o vírus
Sars-CoV-2 não teria força o suficiente
para chegar até a criança, principal-
mente devido à proteção da placenta.
Porém, sabemosmuito pouco sobre a
resposta imune a esse patógeno nesse
grupo de pacientes”, destacaram os
cientistas no artigo.
No estudo, os investigadores acom-

panharam 127 grávidas, todas no ter-
ceiro trimestre de gestação, que rece-
beram atendimento em três hospitais
da cidade de Boston, entre 2 de abril e
13de junho. Entre as 64 com teste posi-
tivo para a covid-19, os cientistas não
encontraram vírus no sanguematerno
ou no cordão umbilical, apesar da de-
tecçãodopatógenono sistema respira-
tório das mulheres. Também não fo-
ram registrados sinais do agente infec-
ciosonas placentas.
“Suspeitamos que a transmissão

para o feto é bloqueada devido à au-
sência de vírus no sangue das mães,
mas, também, porque as principais
moléculas usadas por esse agente in-
feccioso, para entrar nas células (re-
ceptor ACE2 e enzimaTMPRSS2) ,não
estão presentes na placenta”, desta-
cou, em um comunicado à imprensa,
Andrea Edlow, professora-assistente
de Obstetrícia, Ginecologia e Biologia

Reprodutiva na Universidade de
Harvard, e principal autora do estudo.

Anticorpos

Na segunda parte da pesquisa, os
cientistas focaram na transferência
de anticorpos que agem contra o no-
vo coronavírus das mães para os be-
bês. Eles se surpreenderam ao cons-
tatar números mais baixos do que se-
ria considerado normal.
Os cientistas também compara-

ram a quantidade de células de defe-
sa do Sars-CoV-2 transferida aos fetos
com as taxas de anticorpos da gripe
(influenza), e coqueluche. “As células
protetoras específicas para esses dois
vírus, que foram herdadas pelos be-
bês, atingiram índices relativamente
normais. Já as do novo coronavírus
foram significativamente menores,
além de terem se mostrado menos
funcionais do que os anticorpos con-
tra a gripe”, detalhou Edlow.
Os cientistas explicaramaindaquea

transferência transplacentária de anti-
corpos para o feto é tipicamentemais
alta no terceiro trimestre, o que sur-
preendeu ainda mais o grupo. Edlow
revelou que essa redução pode ter
ocorrido devido a alterações em liga-

ções de carboidratos (glicosilação) pre-
sentes nos anticorpos do Sars-CoV-2,
que não foram vistas nas células de
proteçãoda influenza eda coqueluche.
“Essa alteração pode fazer comque

essasmoléculas fiquem‘presas’ na cir-
culaçãomaterna,emvezdeseremtrans-
feridas pela placentapormeiode recep-
tores de anticorpos placentários”, acres-
centouaprincipal autoradoestudo.

Imunização

Na avaliação de José Gomes Mou-

ra, médico ginecolo-
gista doHospital An-
chieta, em Brasília,
os dados vistos no
trabalho contri-
buem para um me-
lhor entendimento
do comportamento
do novo coronavírus
em gestantes, o que
pode ajudar a lidar
melhor com a enfer-
midade no futuro.
“Estamos todos os
dias antenados com
essas novidades re-
lacionadas à covid.
A cada hora, temos

mais uma contribuição importante,
como as fornecidas por esse estudo.
Essa pesquisa, agora, deixa bem cla-
ro que temos uma baixa transmissão
de anticorpos durante o terceiro tri-
mestre. Precisamos ficar atentos a is-
so, pois, até agora, achávamos que a
proteção dos bebês a essa enfermi-
dade era maior”, frisou.
ParaMoura, os estudos devempros-

seguir para, por exemplo, verificar os
possíveis motivos dessa limitação. “A
pesquisa fala dessas falhas nas ligações
de carboidratos como uma possível

causa, mas é necessário ter certeza
quanto a isso. São dados importantes
que precisam ser considerados em
pesquisas futuras”, completou.
Os pesquisadores de Harvard estão

certos dequeos resultadosdapesquisa
poderão impactar nodesenvolvimento
de estratégias de vacinação. “Precisa-
mos de imunizantes para gestantes
que sejam capazes de trabalhar com
essepadrãodistintodeglicosilação. Se-
rá amedida ideal para gerar umamaior
proteção aos recém-nascidos”, defen-
deu Andrea Edlow. “Nossas descober-
tas também levantamquestões sobre o
momento ideal de administração da
vacina”, assinalouEdlow.
O ginecologista brasileiro concor-

da. Para Moura, os dados do estudo
americano precisam ser levados em
consideração para traçar campanhas
de imunização de gestantes. “Com
essas informações, temos argumen-
tos que justificam ainda mais a ne-
cessidade de vacinar grávidas e tam-
bém qual é o melhor momento. Pos-
sivelmente, durante o terceiro tri-
mestre de gestação, o mesmo perío-
do em que os pesquisadores observa-
ram essas alterações”, opinou. “Só
com o tempo teremos respostas mais
sólidas e seguras”, reconheceu.

Pesquisadores da Universidade de Harvard, nos EUA, constatam que gestantes diagnosticadas com covid-19 não transmitiram
o Sars-CoV-2 para os fetos. Entretanto, os recém-nascidos herdam baixas quantidades de células de defesa demães infectadas

Em meio à segunda onda da co-
vid-19, a Organização Mundial da
Saúde (OMS) alertou, ontem, que os
países devem se preparar para outras
pandemias ainda piores. “É apenas
um sinal de alarme”, alertou Michael
Ryan, diretor de Emergências da
agência internacional, durante a úl-
tima coletiva de imprensa do ano so-
bre a pandemia do novo coronavírus,
responsável por mais de 1,7 milhão
de mortes em todo omundo.
“Essa pandemia tem sido muito

difícil. Circulou muito rapidamente e
afetou todos os cantos do planeta,
mas não necessariamente foi a pior”,
advertiu Ryan. O diretor da OMS res-
saltou que o novo coronavírus tem
uma transmissibilidade muito alta, e
pode ser letal, mas ressalvou que
“seus níveis de mortalidade são rela-
tivamente baixos em comparação
com outras doenças emergentes”.

O epidemiologista Bruce Aylward,
tambémmembro da agência de saúde
das Nações Unidas, apoiou a tese ao
afirmar que, apesar dos avanços cientí-
ficos no combate à covid-19, como o
desenvolvimentode vacinas em tempo
recorde, ahumanidadeaindaestámui-
to despreparada para a ameaça de fu-
turas pandemias.
“Estamos na segunda e terceira on-

dasdovírus eaindanãosomoscapazes
de controlá-lo”, lamentou Aylward, ao
lado de Ryan. “Embora estejamosmais
bem organizados, os avanços ainda
não são suficientes para a atual (pan-
demia) emenos ainda para as futuras”,
acrescentouo especialista.
Enquanto isso, a vacinação para a

covid-19 avança em vários países,
embora enfrente problemas de lo-
gística em alguns deles, causados,
sobretudo, pelas exigências de ar-
mazenamento das doses. A empresa

americana Pfizer anunciou que en-
tregaria, com um pequeno atraso,
carregamentos de seu imunizante
— desenvolvimento em parceria
com a alemã BioNTech — para oito
países europeus, previstos, inicial-
mente, para ontem.
A farmacêutica informou às auto-

ridades europeias que as encomen-
das vão chegar hoje ao destino. “A Pfi-
zer foi informada por sua fábrica em
Puurs (Bélgica) sobre atrasos nos em-
barques para outros países, inclusive
Espanha, devido a um problema com
o processo de carregamento e em-
barque”, afirmou oMinistério da Saú-
de espanhol, em comunicado.
Madri anunciou que fará um cadas-

tro comosdadosdaspessoasque se re-
cusam a ser vacinadas contra a covid e
que o compartilhará comoutros países
da União Europeia — as informações
não serão divulgadas. “Não é umdocu-

mento a ser tornado público e será fei-
to com omaior respeito pela proteção
dedados”, declarou, emumaentrevista
à emissora de televisão La Sexta, Salva-

dor Illa, ministro da Saúde do país eu-
ropeu. Os espanhóis não serão obriga-
dos a receber as doses contra o novo
coronavírus.

OMS alerta para novas pandemias

IdosoévacinadoemMadri:governoespanholvai cadastrarquemnãoquiserse imunizar

Proteção parcial
durante a gravidez

Enfermeira dá assistência à
gestante emhospital de Paris:
pesquisa pode ajudar a fixar
critérios específicos de vacinação

Suspeitamos que a transmissão para o
feto é bloqueada devido à ausência de
vírus no sangue dasmães,mas,
também, porque as principais
moléculas usadas por esse agente
infeccioso para entrar nas células não
estão presentes na placenta”

Andrea Edlow, professora-assistente na Universidade
de Harvard e principal autora do estudo

Martin Bureau/AFP - 17/11/20
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“Auditoria contratada

pela CBV aponta que

ela está em vias de

falência. A CBV é mais

cara do que o vôlei”

MMaarrccoo TTúúlliioo,, candidato à
presidência da Confederação

Brasileira de Vôlei

Mercado

Abel Braga anunciou, ontem, que comandará o Inter até o fim
do Brasileirão. Miguel Ángel Ramírez assumirá o cargo após a
Série A. Em Paris, o PSG confirmou a contratação do técnico
argentino Maurício Pochettino no lugar do alemão Thomas
Tuchel. Ele comandará os brasileiros Neymar e Marquinhos. O
meia Honda está de saída do Botafogo. O jogador japonês pediu
rescisão do contrato com o vice-lanterna da primeira divisão.

Chapa avisa que as
críticas são injustas

IVAN DRUMMOND

A
apresentação da chapa
RenovaVôlei para a dis-
puta da presidência da
Confederação Brasileira

de Vôlei (CBV) — a eleição será
em 10 de janeiro — acabou se
transformando num raio-X da
modalidade no Brasil e da enti-
dade que a comanda. Mostrou
mazelas que não são expostas
pela atual direção.
Duas chapas se registraram. A

RenovaVôlei traz como candida-
to a presidente Marco Túlio Tei-
xeira (ex-jogador de vôlei de pra-
ia, vice-presidente da Confede-
ração Sul-Americana deVôlei e
vice-presidente da Federação
Mineira deVôlei— e como vice o
bicampeão olímpico, mundial e
da Copa doMundo Sérgio Dutra
Santos, o ex-líbero Serginho). A
chapa da situação é a Tradição,
Ética e Inovação, encabeçadape-
lo atual presidente da CBV,Wal-
ter Pitombo Laranjeiras, e que
tem como vice o ex-treinador
Radamés Lattari.
Ao fazerem a apresentação da

chapa, Marco Túlio e Serginho
afirmam que a modalidade no
Brasil está à beira de um colapso.
Serginho diz que quer retribuir,
nos bastidores, tudo o que rece-
beu dentro da quadra.
“Vamos trabalhar pelo vôlei. A

base do esporte será prioridade.
Depois de 32 anos, por exemplo,
o Brasil não ganhou nenhum tí-
tulo mundial nas quatro catego-
rias de base.Temos de fazer o vô-
lei ser jogado em todo opaís, não
só nos estados que estão na Su-
perliga, em todas as categorias.
Vamos ajudar as federações a
promover campeonatos. Além
disso, é preciso que o vôlei de
praia tenha apoio total. Daremos
transparência à CBV, a tudo”, diz
MarcoTúlio.
Os números dos últimos seis

anos daCBV—desde queWalter
Pitombo Laranjeiras assumiu —
, são, segundo os candidatos da
Renova Vôlei, alarmantes.

Quando o dirigente tomou pos-
se, a entidade tinha R$ 25 mi-
lhões aplicados. De lá para cá,
conforme a chapa de oposição, a
CBV recebeu R$ 602 milhões,
mas não presta contas da desti-
nação desse dinheiro.
“No primeiro ano, 2014, a en-

tidade gastou R$ 1,1milhãomais
do que a receita. No segundo, os
gastos foram de R$ 107milhões.
O prejuízo total é de R$ 26,7 mi-
lhões”, aponta Marco Túlio, que
afirmaque, de 2014 a 2016, aCBV

gastou R$ 9milhões com salários
de funcionários, enquanto de-
sembolsou somente R$ 2 mi-
lhões para competições. “Não
houve gasto com o vôlei”, acusa
MarcoTúlio.
Ainda no quesito torneios, in-

cluindo os da Seleção Brasileira,
ele salienta que a entidade distri-
buiu R$ 3 milhões com premia-
ção a atletas, mas, ao mesmo
tempo, gastou R$ 15,7 milhões
em locação de equipamentos e
outros custos não relevantes.

“Auditoria contratada pela CBV
aponta que ela está em vias de
falência. A CBV é mais cara do
que o vôlei”, dizMarcoTúlio.
Dois outros pontos impor-

tantes a serem discutidos, se-
gundo o líder da chapa de oposi-
ção, são a questão da troca com-
pleta do piso das quadras (novo
modelo tem sido irregular, ora
escorregadio, ora travando os
movimentos) e a do vôlei de pra-
ia, que, segundo ele, está aban-
donado, teria gastos excessivos e

desnecessários e com os atletas
“pagando para jogar”.
“O piso atual é como um car-

ro com defeito”, comentaMarco
Túlio, que questiona o gasto de
mais de R$ 3 milhões para a
aquisição de 24 pisos para a dis-
puta da Superliga. “Esse dinhei-
ro foi repassado pelo BB Segu-
ros, que, assim, abate do impos-
to à Receita Federal. Ou seja, a
compra foi feita com dinheiro
público, de um produto que é
prejudicial ao atleta.”

PAULO GALVÃO

Diretor-executivo da Confe-
deração Brasileira de Vôlei
(CBV ) e candidato a vice na
chapa Tradição, cujo cabeça é o
atual presidente,Walter Pitom-
bo Laranjeiras, Radamés Latta-
ri rebate as acusações dos opo-
sitores. Segundo ele, mesmo
em ano tão complicado como
2020, a entidade manteve o ca-
lendário e apoio a federações,
clubes e atletas.
“A CBV foi a única confede-

ração, entre as de esportes
olímpicos, a manter, em ano de
pandemia, 100% do que havia
sido programado. Fizemos Su-
perliga dando as mesmas aju-
das a todos os clubes. Na praia,
conseguimos fazer todas as
etapas do circuito e ainda ga-
rantimos ajuda no momento

de pico da pandemia, quando
as competições pararam, ofe-
recendo linha de crédito aos
atletas. Mantivemos todas as
ajudas às federações”, afirma o
ex-técnico da Seleção Brasilei-
ra e de clubes como o Atlético.
Segundo ele, há ainda econo-
mia interna para manter o cai-
xa equilibrado.
Quanto às questões técni-

cas, como as críticas à compra
de pisos, o candidato a vice pe-
la chapa de situação alega que
o material adquirido é “homo-
logado pela Federação Interna-
cional de Vôlei”. “Em todos os
lugares do mundo, quem com-
pra o piso são os clubes. Aqui, a
CBV deu isso para os partici-
pantes. E só em 30% dos locais
o piso precisava ser mais utili-
zado para ficar em condições
ideais. Recolhemos esses pisos

para manutenção e colocamos
outros”, diz.
Já sobre a falta de apoio ao

vôlei de praia, ele cita a “bolha”
feita neste ano em Saquarema

(RJ) para a disputa de etapas do
circuito, no qual ele sustenta
que a CBV bancou “hospeda-
gem e alimentação para todos”.
“Peço aos opositores que apon-

tem qual local do mundo faz os
torneios que a gente faz e com
a premiação que a gente paga.
Ainda mais durante a pande-
mia”, desafia.

CBV

Procurada pela reportagem, a
CBV, por meio de sua assessoria
de imprensa, emitiu a seguinte
nota: “ACBV, comoentidade, não
tem preferência política e deve
respeitar e tratar as duas candi-
daturas na eleição presidencial
de maneira isonômica. Por isso,
preferimos que as questões rela-
tivas a propostas da chapa da si-
tuação devam ser respondidas
pelos próprios candidatos”.

Candidatoavicepelogrupodasituação,RadamésLattariafirmaquenãofaltouapoioafederações,clubeseatletas

Marco Túlio Teixeira e o ex-jogador Serginho dizemque o vôlei brasileiro está à beira de umcolapso e prometemdarmais transparência àCBV
Quem vota

O colégio eleitoral da CBV é
composto por presidentes das 27
federações estaduais, 66
integrantes da comissão de
atletas, representantes dos três
primeiros colocados da última
edição das Superligas masculina
(Sesi-SP, Taubaté e Cruzeiro) e
feminina (Praia, Minas e Sesc), os
primeiros colocados da Superliga
B no masculino (Guarulhos) e
feminino (Brasília), e o Pinheiros,
como representante do Comitê
Brasileiro de Clubes (CBC).

Renova Vôlei/Divulgação

Arquivo Pessoal

Brasília, terça-feira, 29 de dezembro de 2020
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VÔLEI Candidatos de oposição na eleição à presidência da CBV apontam problemas graves no comando da
modalidade.Dirigentesnegamirregularidadesouabandonodoesporte.Mandatário seráconhecidoem10de janeiro



AoCB.Poder, amédicadestacoua importânciadavacinaedo respeito aosprotocolos sanitáriospara combater a covid-19. Elaacredita ser
possívelmanter atividadesprodutivas comcasosdadoença sobcontrole.Mas, para isso, populaçãodeveráassumir responsabilidades

“Saúde e economia
andam juntas”
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» SAMARA SCHWINGEL

P
rofessora da Universidade de
Brasília (UnB), a infectologis-
ta Valéria Paes acredita que o
sucesso dos setores da saúde e

da economia depende um do outro,
principalmente neste momento de
pandemia. Ontem, em entrevista ao
CB.Poder— parceria do Correio com
a TV Brasília—, a médica defendeu
que é possível manter casos da covid-
19 sob controle e o funcionamento de
comércios e serviços. No entanto, para
a medida ser efetiva, é necessário ter
“adesão da população” às recomenda-
ções das autoridades sanitárias.
A professora, que também é coor-

denadora de Infecção Hospitalar do
Sírio-Libanês em Brasília, destacou
que os protocolos de segurança— co-
mo uso de máscaras, álcool em gel e
manutenção do distanciamento so-
cial — serão essenciais mesmo de-
pois da chegada da vacina e que de-
vem ser seguidos, inclusive, por quem
se infectou com o novo coronavírus.
Além disso, Valéria Paes demostrou
preocupação com a quantidade de
fake news disseminadas em relação
à pandemia, com as aglomerações e
com a falta de planejamento para a
aquisição da vacina.

lhoso se a atenção básica pudesse fa-
zer isso. E de forma mais intensiva.
Também poderíamos usar outros re-
cursos tecnológicos para fazer o ras-
treio, gerenciar e comunicar as infor-
mações de formamuito rápida.

Oque a pandemia revelou sobre
a saúde pública do país?
Revelou que ela é ainda mais fun-

damental. Muito do que o sistema de
saúde fez no país foi pelo SUS (Siste-
ma Único de Saúde). Diagnósticos e
monitoramento de sequenciamento
do (material genético do) vírus foram
realizados por grupos de pesquisa,
muitos vinculados a universidades,
além do próprio atendimento (à po-
pulação). Tudo isso ocorreu no SUS.
E as vacinas, certamente, virão pelo
Sistema Único de Saúde. Então, com
certeza, a pandemia reforçou a im-
portância desse sistema.

Oque se sabe sobre a reinfecção
e as variações do novo coronavírus
encontradas emoutros países?
Uma coisa tem relação comaoutra?
Os vírus têm uma habilidade para

adquirirmutações. Issoocorre comou-
tros tipos de vírus também. O vírus In-
fluenza, por exemplo. Umdosmotivos
de precisarmos fazer uma vacinação
anual é que ele sofre mutação e, todo
ano, precisamos dar uma vacinamais
específica contra aquele vírus que está
circulando. Essas mutações podem
ocorrer comonovo coronavírus. Ainda
estamos estudando qual a repercussão
delas. Vamos ter de acompanhar o
aprofundamento dos estudos. Não sa-
bemossobrea imunidadeouporquan-
to tempo ela ocorre após a infecçãope-
la covid-19. Sabemos que, em curto
prazo, é raríssimo ter uma nova conta-
minação. Com três meses (de contá-
gio), é muito improvável (ter a doença
novamente). Mas, a partir dos trêsme-
ses, é que foram descritos esses casos
de a pessoa ter umanova infecção.

Depois que os casos começarama
cair, os comércios e serviços reabriram.
Quais são os riscos disso? É possível,
noDF,manter os casos sob controle
e os serviços abertos?
Issovaidependerdaadesãodapopu-

laçãoàsregrasdehigienizaçãodasmãos,
dousodemáscara, dodistanciamento e
danão exposiçãodepessoas comsinto-
mas respiratórios. (Essas) sãomedidas
efetivas. Acredito que saúde e economia
andam juntas. Para ter sucesso emuma,
preciso ter sucesso na outra. Quanto
mais adesão tivermos das pessoas, dos
profissionais, empregadores e políticos,
mais rápido vamos resolver essa crise e
poder deixar tudo aberto comseguran-
ça. Claro que comummonitoramento
epidemiológicomuito bom, agilidade
na informação e na tomada de decisão.
Isso gerariamais segurança para todos
queprecisamtrabalhar.

Apesar da quantidade de informações
verdadeiras, existe umproblema
relacionado aonegacionismoda
pandemia. Como isso temafetado
a saúde pública?
Tem afetadomuito. As pessoas pas-

sam a acreditar nas correntes de infor-
mação, e isso favorecea transmissãoda
doença. Se tivéssemos orientação e
pensamentos únicos, nossa probabili-
dade de sucesso (no combate à covid-
19) seria maior. Precisamos conversar
com essas pessoas e ver o que está fal-
tando.Mas é complicado, pois são tan-
tas fake news. A pessoa vê aquilo e
acredita. E, se não houver alguém para
dizer que aquilo não é verdade, essas
fake news acabam se disseminando e
vão atrasar a soluçãopara a crise.

>> entrevista VALÉRIAPAES, INFECTOLOGISTAEPROFESSORADAUNIVERSIDADEDEBRASÍLIA(UNB)

Qual é a importância da vacina para
combater a covid-19?
As vacinas revolucionaram a saúde

da humanidade. (Em relação a) uma
série de doenças, conseguimos redu-
zir significativamente onúmerode ca-
sos, inclusive erradicá-las por meio
das vacinas. Um exemplo seria a va-
ríola, uma doença de transmissão res-
piratória que, nos séculos 17 e 18, le-
vava a óbito cerca de 30% das crianças
daquela época. Por meio da vacina-
ção, conseguimos nos proteger e, ho-
je, (ela) é uma doença erradicada no
mundo desde a década de 1980. En-
tão, esse (a vacina) é um recurso valio-
síssimo. Infelizmente, vínhamos ob-
servando, nos últimos anos, uma as-
censão do movimento antivacinas.
(Mas) costumamos dizer que as vaci-
nas são vítimas do próprio sucesso,
porque as pessoas deixamde observar
aquelas doenças e não se sentem em
risco. Só que isso (a diminuição dos
casos) não é uma verdade. A gente
ainda oferece vacinas que são contra
doenças de importância mundial. E a
covid-19 reforçou que o trânsito entre
pessoas é muito rápido e muito fácil
no mundo inteiro. Por isso, precisa-
mos nos apegar a esse recurso.

Inclusive, tivemos casos de sarampo
recentemente, compessoasmorrendo
por causa de umadoença que estava
erradicada noBrasil...
Sim. Dois exemplos muito recen-

tes são a febre amarela e o sarampo.
São duas doenças para as quais tí-
nhamos uma vacina altamente efi-
caz e, mesmo assim, tivemos dois
grandes surtos no país, que ocorre-
ram apenas por não termos uma co-
bertura vacinal adequada.

OBrasil temumplano nacional de
imunização que é reconhecido. Como
chegamos ao ponto de as pessoas
começaremaquestionar e até terem
medodas vacinas, que passampor
processosmuito extensos de
testagemda eficácia?
Esta é a primeira pandemia dos

temposmodernos—emque temos re-
des sociais e umaagilidade de comuni-
caçãomuito forte. É tudomuito rápido.
A gente não conseguiu — na mesma

velocidade das fake news— dissemi-
nar informações verdadeiras e fortes.
Não conseguimos comunicar da forma
correta para dar a segurança que todo
mundo precisava. Infelizmente, há
grupos que desejam ansiosamente so-
luções práticas emilagrosas que, infe-
lizmente, não existem. Essas fake news
são questões que podemos discutir até
com psicólogos e cientistas sociais.
Eles poderiam nos explicar muito so-
bre comoémais fácil acreditar emuma
informação que quero muito ouvir e
que seja dessa forma (falsa), do que em
uma informação real, como “Não te-
mos essa informação ainda. Estamos
desenvolvendo pesquisas sobre assun-
to”. Eu vejo como um receio, que é na-
tural diante donovo, dodesconhecido.

Alguns países conseguiramchegar ao
fimde 2020 vacinando a população.
Oque falta para oBrasil começar isso
a partir do ano que vemouoque faltou
para que o imunizante chegasse até
nós neste ano?
Não consigo pensar em outra coisa

que não seja planejamento. Os países
que estão vacinando se planejaram
muito antecipadamente. Lá no come-
ço,quandoaindaestávamos falandodo
álcool (para higienização), damáscara,
dodistanciamento edo lockdown, eles,
além disso, estavam procurando e via-
bilizando vacinas. Então,“planejamen-
to” seria a palavra-chave.

Eoque podemos esperar a partir do
momento emque as vacinas chegarem?
Significa que a pandemia vai terminar,
que os casos serão reduzidos?
Esperamos um alívio. Estamos fa-

lando de proteção. Às pessoas dos
grupos de risco, aos idosos, aos imu-
nossuprimidos, às pessoas que têm
outros tipos de comorbidades, como
diabetes, asma, doenças reumatoló-
gicas, câncer. Esperamos esse alívio,
mas precisamos lembrar que ainda
temos muitas questões a serem res-
pondidas. Não sabemos, por exem-
plo, quanto tempo vai durar a imuni-
dade pela vacina. Ainda não sabemos
nem quanto tempo dura a imunidade
da doença. Não sabemos com que
frequência será necessário aplicar a
dose. Vamos ter a oportunidade de

observar o que acontecer nos países
que estão vacinando e aprender com
eles. Porém, teremos de continuar
com as medidas de proteção indivi-
dual. Não podemos esquecer a lição
aprendida. Se tivermos adesão a essas
medidas, conseguiremos retornar ao
normal commais rapidez.

Após tantas recomendações de saúde,
comoa senhora avalia as notícias e
os vídeos de aglomerações ou festas em
ummomento como este?
É desalentador. É muito triste, por-

que quem está trabalhando emhospi-
tal, mesmo que não seja na linha de
frente, sabe que temos muitos doen-
tes para tratar. É como se fosse um
descaso, como se essas pessoas (que
não respeitam as recomendações)
não se importassem com o próximo.
Se eu adoeço, tenho a probabilidade
de transmitir para alguém que está
perto. Quando a pessoa apresenta sin-
tomas (da covid-19), ela está transmi-
tindo (o vírus) desde as 48h anteriores.
Então, quando vemos essas imagens
de aglomerações e festas clandestinas,
é um desalento para nós, da saúde,
que estamos cuidando dos doentes. É
muito triste pensar que é uma doença
prevenível, mas as pessoas não estão
se prevenindo. Imagina se pensásse-
mos assim para todas as outras doen-
ças transmissíveis. Teríamos muitas
pessoas doentes.

Sobre o trabalho feito noDFpara
acompanhar os casos da covid-19,
falou-se bastante demonitoramento
ativo, vigilância epidemiológica,
colocar equipes da saúde para visitar
as pessoas emcasa. Essa é amelhor
saída?Oque deve ser feito?
Para conter a pandemia, precisa-

ríamos identificar muito rápido todas
as pessoas doentes e que essas pes-
soas tivessem um acesso muito rápi-
do e fácil ao exame do RT-PCR (que
coleta amostra das vias aéreas). E, a
partir da identificação, fazer um ras-
treio de todas as pessoas próximas
que estariam sob risco, para oferecer
o exame-diagnóstico e, também, co-
locá-las em isolamento. Para ser mais
efetivo no controle da pandemia, de-
veria se investir nisso. Seria maravi-

É complicado, pois
são tantas fake
news. A pessoa vê
aquilo e acredita.
E, se nãohouver
alguémpara dizer
que aquilo não é
verdade, essas

fake news acabam
se disseminando
e vão atrasar
a solução para

a crise.

Quando vemos
essas imagens
de aglomerações

e festas
clandestinas, é

umdesalento para
nós, da saúde, que
estamos cuidando

dos doentes.

As vacinas,
certamente, virão
pelo Sistema

Único de Saúde.
Então, com
certeza, a

pandemia reforçou
a importância
desse sistema.

Ana Rayssa/CB/D.A Press
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DF tem
recorde
de casos

Em24horas, Secretaria deSaúde contabilizou 1.193 registros denovos infectados pela covid-19noDF—quantidade é amaior
desde4dedezembro.Ontem, ocupaçãode leitos emunidades de terapia intensiva (UTIs) para esses pacientes chegoua88%

» LUANA PATRIOLINO

O
Distrito Federal regis-
trou, ontem, o maior
número de infecções
por covid-19 contabi-

lizados em 24 horas desde 4 de
dezembro. A Secretaria de Saú-
de (SES-DF) contabilizou 1.193
novos casos da doença e 22
mortes. Na mesma data, a pas-
ta informou que recebeu 23
novos leitos de unidade de te-
rapia intensiva (UTI) destina-
dos ao tratamento de pacientes
infectados pelo novo coronaví-
rus. Os leitos ficarão nos hospi-
tais regionais do Gama (HRG),
que recebe 12 equipamentos, e
de Santa Maria (HRSM), que
contará com 11.

Com a atualização divulgada
nomais recente boletimdapasta,
o total de infectados no Distrito
Federal chegou a 249.736 e, de
mortos, a 4.223. Do total de víti-
mas, 3.870moravamnoDF, e 353,
emoutraspartes dopaís. A altano
númerode casos apareceuquatro
diasdepoisdas comemoraçõesde
Natal. Alémdisso, em4dedezem-
bro, oGovernodoDistrito Federal
(GDF) liberoubarese restaurantes
para funcionar após as 23h, na
véspera do feriado e do ano-novo.
Eventos comaté 100pessoas tam-
bémestão permitidos, desde que
nãohaja vendade ingressos.
Ceilândia permanece no topo

do ranking que compara as re-
giões administrativas. A cidade
tem omaior número de casos da

covid-19 (27.765), seguida por
Plano Piloto (22.128) e Taguatin-
ga (20.328). A ocupação de leitos
públicos de UTI para os infecta-
dos pela doença chegou a 88%
ontem. Do total de 164 vagas dis-
poníveis na rede, 143 estavam
ocupados, e três, bloqueadas.
Mesmo com 18 leitos vagos, a lis-

ta de espera da Sala de Situação
da Secretaria de Saúde tinha 12
pacientes aguardandona fila.

Reinfecção

Além da preocupante alta de
casos confirmados pela SES-DF, o
DistritoFederal temtrêspacientes

com suspeita de reinfecção pela
covid-19. OMinistério da Saúde
considera umapossível nova con-
taminação quando um indivíduo
recebe dois diagnósticos positivos
para a doença em um intervalo
igual ou superior a trêsmeses. O
órgão desconsidera, para a avalia-
ção, similaridades ou diferenças

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

“Vários países,
inclusive daAmérica Latina, já
estão vacinando seus nacionais

contra a covid-19. Onde está a vacina
para os brasileiros? Temprevisão? Tem
presidente emBrasília?Quantas vítimas
temos que ter para o governo abandonar o

seu negacionismo?”

Ex-juiz e ex-ministro da
Justiça e Segurança

SergioMoro

“Alguémquemanchousua
biografia temlegitimidadepara

cobraralgo?Alguémdequemtantose
esperavaeentregoutãopouconaáreade
segurançaquercobrança?Porque,emseis
meses,apreendemosmaisdrogasemais
recursosdesviadosdacorrupçãoqueem16

mesesdasuagestão?”

Ministro da Justiça e Segurança
Pública, AndréMendonça

SÓPAPOS

Deputadodistrital
CláudioAbrantes(PDT)

Comovocê se acidentou?
Emprimeiro lugar, agradeço a

todos os amigos e à população do
DF, pelos telefonemas, pelas
mensagens nas redes sociais e
orações que recebi. Durante todo
esse processo, sentiDeus emeus
amigos fortemente presentes
junto amim.Quanto à dinâmica
do acidente, eu bati a cabeça em
umaporta de vidro, que pensei
que estivesse aberta, e caí para
trás. Nisso, sentimuitas dores na
coluna e achei por bemseguir
para o hospital. Fui para o Santa
Helena e, depois, para o Sírio-
Libanês. Fuimuito bematendido
emambos e deixo aquimeu
agradecimento a todos os
profissionais pelos quais passei.

Está se sentindo recuperado?
Sinto-mebem, recuperando-

me apassos largos.Mas tenhode
fazer um tratamento e o farei,
seja qual for. Espero que, comele
e a fisioterapia, tudo volte de vez
ao seu lugar. O importante é que,
agora, eu estoubem, ao ladode
quemamoe sobbons cuidados.

Umacidente depois de passar
pelas agruras da covid-19.
Foi umano ruim?
Foi umanodifícil, sim. Com

todos os problemas, todo o
sofrimento trazidopela covid-19.
E deixo aquiminha solidariedade
às famílias das quase 190mil
pessoas que tiveramadoença e,
diferentemente demim,
infelizmente, perderama luta.
QueDeus as acolha e que leve
paz aos corações dos parentes. E,
pormais que sejamalgo, às vezes,
até subestimado, acidentes
domésticos podemser fatais.
Basta lembrar o caso do
apresentador Augusto Liberato.
Eupassei pelas duas situações,
mas, graças aDeus, estoubem.
Estou emcasa comminha família
e, logo, estarei de volta à labuta.
Agora, apesar de tudo isso,
trabalhamos intensamente pelo
DF, e acabou sendoumano
produtivo, de conquistas
históricas para nossa população.

Que conquistas?
Estamos com diversas

unidades de saúde em
construção. Só em Planaltina,
por exemplo, tem umaUPA
(unidade de pronto-
atendimento) e umaUBS
(unidade básica de saúde).
Tivemos diversas entregas,
como o plano de saúde do
servidor, licitações. Para você ter
ideia, hoje (ontem), saiu no
DODF (Diário Oficial do Distrito
Federal) a licitação para a
reforma da Radiologia do
Hospital de Planaltina. Houve
vitórias emmeio a todas as
dificuldades.

Qual é a sua expectativa
para 2021?
Seguir trabalhandomuito pelo

DF. Comodeputado, na
presidência daCPI (comissão
parlamentar de inquérito) do
Feminicídio, agora à frente da
CAF (Comissão deAssuntos
Fundiários daCâmara
Legislativa), temosmuito chão
para percorrer.Vemaí a Luos (Lei
deUso eOcupaçãodo Solo do
DF), o Pdot (PlanoDiretor de
OrdenamentoTerritorial doDF).
Então, temosmuitos desafios e
expectativas quanto aopróximo
ano, e é com trabalho,
responsabilidade e dedicação
que vamos trazer as soluções que
oDFprecisa ter. Dessa forma,
temos, também, toda a
disposição domundopara trazer
respostas para nossa população.
Desde já, estamos lutandopara
que 2021 seja o anoda retomada,
da reconstrução. A vacina contra
a covid-19 já é uma realidade, e
esperamos que ela traga novo
ânimoa todos. Sonho e trabalho
por umDFonde todoo amparo
doEstado seja de absoluta
excelência.Na segurança
pública, por exemplo, apesar de
tudo, temosumaPolícia Civil
com resultados cujo nível se
equipara à Europa.Nomais,
ratificomeumais sincero e
profundo compromisso junto ao
DF, e não vamosparar.

Despedida doAliança
Políticos que estavam engajados na criação do novo
partido para abrigar o presidente Jair Bolsonaro e seu

grupo, o Aliança pelo Brasil, começam a se desmobilizar e
migrar para outras legendas. No DF e nacionalmente, um
dos coordenadores era o advogado Luís Felipe Belmonte.

Mas o próprio Bolsonaro deve sepultar a ideia ao
ingressar, em breve, no PP, do senador Ciro Nogueira, ou
no PTB, de Roberto Jeferson. Entre os que já deixaram o
Aliança está o advogado Antônio Gomes, ex-procurador
de Justiça e ex-presidente da Terracap que se filiou ao PSD,

presidido no DF pelo empresário Paulo Octávio.

Mais higiene nos
ônibus, por favor

OMinistérioPúblicodoDF
recebeunovasdenúnciasde
queosônibusque fazemo
transportepúblicono

DistritoFederal enoEntorno
nãoestãoadotando

corretamenteasmedidasde
higienizaçãonecessárias

para impedir contaminações
pela covid-19.Ocoordenador
da força-tarefadoMPDFT
paracombateàpandemia,
JoséEduardoSaboPaes,

disse, ontem,queaSecretaria
deMobilidadedoDF tem
autuadoasempresas,masas
falhas sanitáriaspersistem.
Elepediuempenhodo
governo,da sociedadee,
principalmente, das

concessionárias.Também
garantiu que a fiscalização
doMPDFT no transporte
coletivo vai retornar em

breve.

Críticas

Aadvogada
RosângelaMoro,
mulher de Sergio

Moro, entrouno front
comopresidente Jair
Bolsonaro. Ela postou
uma foto do ex-chefe
domarido coma
legenda: “O senhor
escolheuum
caminhomuito
errado. É o que

penso”

Dinheiro para
educação

Odeputado federal Julio
CesarRibeiro

(Republicanos-DF)
conseguiu, juntoao
FundoNacionalde
Desenvolvimentoda
Educação (FNDE), a

disponibilizaçãodemais
deR$50milhõespara

investimentonaeducação
doDistritoFederal.O

recurso já foi empenhado
e seráusadoparaa

construçãode três escolas
edenovecreches em

várias regiões
administrativas. Serão
contempladas comas
creches,ÁguasClaras,
RecantodasEmas,Café
SemTroco,Guará2,

Varjão,RiachoFundo1e
ParanoáParque.As três
escolas serãoconstruídas
na regiãodoGuará2.
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das condições clínicas observadas
nosdois episódios.
Os três casos se enquadram

nas definições, e os pacientes ti-
veram amostras virais coletadas
para exames. Omaterial será en-
caminhado à Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) do Rio de Ja-
neiro, e os dois resultados positi-
vos serão encaminhados ao La-
boratório Central do Distrito Fe-
deral (Lacen-DF).
Nos registros dos indivíduos

com suspeita, a primeira conta-
minação ocorreu entre junho e
agosto. A segunda confirmação
saiu entre o fim de novembro e o
início deste mês. A investigação
do possível quadro de reinfecção
nos três moradores do DF deve
durar de 30 a 60 dias.

Alémdas novas notificações de contaminação, pasta confirmoumais 22mortes provocadas pela doença

Leitos de UTI para os hospitais
regionais do Gama (HRG) e de

SantaMaria (HRSM)

23

Indranil Mukherjee/AFP

ÀQUEIMA-ROUPA
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Matrículas terminam amanhã

EDUCAÇÃO / InscriçõesparaaEducaçãode JovenseAdultos (EJA) poderão ser feitasno site da secretaria oupelo telefone 156, opção
2, das 7hàs21h.O resultado serádivulgadoem21de janeiro, apartir das 18h, no site dapasta enaspróprias escolas

Matemáticodádicas
paraaMegadaVirada

LOTERIAS

Mulher
inspiradora
Trinta e dois países, espalhados por

vários pontos do planeta, iniciarama va-
cinação de suas populações contra a co-
vid-19. Mais 10 estão com as vacinas
prontas para aplicação.Que eu saiba, até
agora, ninguémvirou jacaré.
Criar imunizantes em tempo tão

curto foi uma façanha da ciência.
Mas, no Brasil, parece que, em vez de
comprar vacinas, a preocupação foi
com a liberação de impostos para a
importação de armas de fogo. Como

se fosse possível enfrentar o vírus com
pistolas, revólveres ou fuzis.
Suas excelências dormiram e não

negociaram as vacinas necessárias pa-
ra imunizar os brasileiros. No entanto,
agora, terão de correr atrás para recu-
perar o tempo perdido. Não adianta
fingirem que não dão bola para a pres-
são. Ela vai aumentar. Quase tudo de-
pende de ter ou não ter a vacina: saú-
de, economia, política e futebol.
Nos inspiremos no exemplo da pri-

meira-ministra da Nova Zelândia, Ja-
cinta Arden, de 40 anos. Ela faz, de fato,
uma nova política. A gente conhece o
valor real das pessoas nos momentos
das crises. Emergiu da pandemia como
uma das líderes mundiais mais com-
petentes e lúcidas. Na juventude, foi DJ

e adepta da religiãomormon.
Destacou-se pela bondade e por ser

delicadamente firme muito antes da
pandemia. Ela não ataca os adversários,
mas toma decisões com pulso forte. Em
15 demarço de 2019,mesquitas da cida-
de de Christchurch foram alvo de um
ataque terrorista, quematou 51pessoas.
Arden pediu à imprensa que não di-

vulgasse o nome ou a foto do atirador.
E, seis dias depois, determinou a proi-
bição da venda de fuzis e de outras ar-
mas automáticas. Em sinal de respei-
to, visitou as famílias das vítimas,
usando na cabeça o hijab, o véu preto
das mulheres muçulmanas.
Em plena pandemia, no mês de

abril, o ministro da Saúde da Nova Ze-
lândia, David Clark, resolveu furar a

quarentena e tirou férias com a família
em uma praia. Arden repreendeu o
ministro, publicamente, mas decidiu
não demiti-lo apenas para não preju-
dicar a gestão da pandemia: “Fui um
idiota”, admitiu a autoridade.
Mais tarde, ele foi dispensado por ou-

tras razões. Somente 25 pessoasmorre-
ram de covid-19 na Nova Zelândia. Ar-
den se antecipou e estabeleceu a qua-
rentena. Com o carisma e clareza, con-
venceu a população de que era preciso
defender a vida emprimeiro lugar.
Como disse o ex-presidente Fer-

nando Henrique, ser líder não é man-
dar em todo mundo; ser líder é fazer
com que todos caminhem juntos com
você. E a previdência continua a nor-
tear as ações de Arden.

Em vez de fazer como o Brasil, que
apostou somente em uma vacina, a
Astrazeneca, a Nova Zelândia assinou
acordos com a Astrezeneca, com a
Novavax, com a Pfizer/Biotech e com
a Janssen. Uma vez que a população
da Nova Zelândia é de 5 milhões de
pessoas, o país terá o triplo das vaci-
nas necessárias.
Por isso, Arden anunciou que ofere-

cerá de graça as vacinas excedentes
para países vizinhos: Tokelau, Ilhas
Cook, Niue, Samoa, Tonga e Tuvalu.
Que humanidade e que cuidado tem
essa mulher. Os brasileiros deveriam
mirar-se no exemplo de Arden na hora
de votar. Precisamos de governantes
que coloquem a vida acima de tudo e a
Constituição, acima de todos.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem28dedezembrode2020.

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa

Benedita Rosa Areba, 87 anos
Doranilde Maria Duarte de Sousa
Barbosa, 70 anos
Edson da Silva Santos Filho, 57 anos
Ericles Santos Araújo, 52 anos
Evandro da Silva P. Landim, 77 anos
Ícaro Gomes Arruda, 2 anos
Irma Alves Bento, 74 anos
Ivam Velame, 75 anos
José Correia da Silva, 78 anos

Lédio de Melo Costa, 64 anos
Maria Cristina Costa Baldez, 65 anos
Maria das Graças Pontes, 72 anos
Norimassa Yoshida, 69 anos
Sueli Martins de Frias, 76 anos
Valdevino José Soares, 67 anos

TTaagguuaattiinnggaa

AnaMaria de Souza, 65 anos
AndersonCamiloRodrigues,40anos
Denise Fernandes da Silva, 60 anos

Edilson Félix, 69 anos
Elias Noberto Santana, 88 anos
Fabrício Roberto Sousa, 43 anos
Gil Ferreira de Almeida, 77 anos
José Aguiar Filho, 51 anos
Jovelina da Silva de Jesus, 89 anos
Lázara Rosa de Alceno, 78 anos
Marcelo Crisóstomo de Almeida,
43 anos
MarcosAntôniodosS. Júnior,29anos
Rita de Fátima Gomes de
Vasconcelos, 65 anos

GGaammaa

Ana Francisca da Silva, 98 anos
Domingos Bezerra Saldanha, 62
anos
Francelino Alves Ferreira, 87 anos
GilsonRafaelRodriguesBrasil, 40anos
Irenilda dos Santos, 52 anos

PPllaannaallttiinnaa

Divina Bueno Peixoto, 68 anos

Evanilde Teixeira Ornelas, 73 anos
José Rodrigues de Souza, 63 anos

BBrraazzllâânnddiiaa

Terezinha Ana de Paula, 83 anos

SSoobbrraaddiinnhhoo

Enzo Gabriel Ferreira de Souza,
menos de 1 ano

Edmílson José da Rocha, 50 anos
Luiz Pereira da Silva, 74 anos
Nelson Gomes de Oliveira, 77 anos
Zenilde Araújo de Souza, 80 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo

Francisca Maria de Oliveira, 74 anos
Anastácio Paulino Filho, 85 anos
Nimia Eloisa Boschert Da Silva, 87
anos (cremação)

» CIBELEMOREIRA

E
e ncerra-se, amanhã, o
prazo para amatrícula da
Educação de Jovens e
Adultos (EJA) na rede pú-

blica de ensino do Distrito Fede-
ral. Os interessados podem se
inscrever pelo site da Secretaria
de Educação ou pelo telefone na
Central 156, opção 2, das 7h às
21h. Podem se inscrever adoles-
centes maiores de 15 anos que
não concluíram o ensino funda-
mental e maiores de 18 anos,
como ensinomédio incompleto.
O resultado será divulgado

em 21 de janeiro, a partir das
18h, no site da pasta e nas esco-
las. Onome contempladona ins-
tituição de ensino não garante a
matrícula. Nessa fase, o estudan-
te saberá apenas para qual colé-
gio foi direcionado, conforme o
endereço indicado na inscrição.
Para garantir a vaga, é obrigató-
ria a efetivação damatrícula, que
tem previsão de ocorrer na pri-
meira quinzena de fevereiro de
2021. Em razão da pandemia da
covid-19 e para evitar aglomera-
ções, a secretaria estuda a forma
como amatrícula será feita.
As inscrições para a EJA po-

dem ser feitas para o 1º e 2º se-
guimentos, que correspondem
aos anos iniciais e finais do ensi-
no fundamental, e para o 3º seg-
mento, que equivale ao ensino

médio. As três modalidades de
ensino são ofertadas nas 14 re-
gionais da rede pública do DF.
Os interessados tambémpodem
optar pelo Centro de Educação
de Jovens e Adultos e Educação
Profissional a Distância de Bra-
sília (Cejaep EaD).
Quemperder oprazo terá uma

novaoportunidadeantesde iniciar
o ano letivo, com as vagas rema-
nescentes.Neste caso, o estudante
serádirecionadoparaondehouver
vaga,oquesignificaquenemsem-
pre estará na escolamais próxima
deondemoraoutrabalha.

Educaçãobásica
De acordo com a Secretaria de

Educação, 31.048 alunos se ins-
creveram para ingressar na rede
pública em 2021. No entanto, o
número foimenordoqueo regis-
trado em 2019, quando ocorre-
ram 38.579 pedidos, uma dife-
rença de 7.531 estudantes. O pe-
ríodo de inscrições para a educa-
ção básica ocorreu de 10 a 13 de
novembro, pelo sitedapasta, ede
17 de novembro a 6 de dezembro
pelaCentral 156.
O ano letivo de 2021 iniciará

em 8 de março e segue até 22 de
dezembro, com 11 aulas aos sá-
bados, que serão definidas de
acordo com cada instituição.
Apenas três datas foram fixadas
com conteúdo remoto com prá-
ticas pedagógicas da unidade:
13 de março, 29 de maio e 23 de
outubro. O recesso escolar está
previsto para o período de 17 de
julho a 1º de agosto.
A Secretaria de Educação do

Distrito Federal informou ao
Correio que ainda não tem pre-
visão para o retorno das aulas
presenciais, no formato híbrido

ou não. “Esta decisão será toma-
da somente após as avaliações
científicas da evolução da pan-
demia nosmeses de janeiro e fe-
vereiro”, afirmou a pasta em, no-
ta. O ano letivo de 2020 encerra-
rá em 28 de janeiro.

AulõesparaoPAS

Projeto coordenado por estu-
dantes daUniversidade de Brasí-
lia (UnB) oferece aulões gratuitos
para alunos que vão fazer as pro-
vas do Programa de Avaliação Se-
riado (PAS). A Colônia de Férias
Guia do PAS ocorre até 27 de ja-
neiro, comaulasepalestrasdispo-
nibilizadas no canal doYouTube
do projeto Guia do PAS. Para se
inscrever, basta preencher o for-
mulário disponível no Instagram
@guiadopas. O conteúdo será da-
do em transmissão ao vivo, e ape-
nas15diasdepois ficarãodisponí-
veis para o público em geral, que
não se inscreveu.
Os aulões contemplam con-

teúdos de biologia, matemática,
química e física, redação e atua-
lidades voltados para cada etapa
da avaliação seriada. Em feverei-
ro, serão trabalhadas as temáti-
cas de humanas e as obras literá-
rias previstas na matriz. O PAS é
uma das formas de ingresso na
UnB e avalia estudantes no pri-
meiro, segundo e terceiro anos
do ensinomédio.

Paragarantir a vaga, é obrigatória a efetivaçãodamatrícula, prevista para fevereiro de2021

Apostaspodemser feitas até apróximaquinta-feira, às 17h

Sitewww.educacao.df.gov.br
ou na Central 156, opção 2,
das 7h às 21h

Inscrições
para a EJA

» ANA ISABELMANSUR

Dezembro é tempo de reno-
var esperanças e rever metas pa-
ra o ano que se aproxima. Nessa
época, as resoluções se somam a
um sonho comum: o desejo de
ficar rico. Até a próxima quinta-
feira, às 17h, as apostas para a
Mega daVirada podem ser feitas.
Neste ano, o prêmio está estima-
do emR$ 300milhões, e deve ser
o 4°maior da história.
O professor de matemática

Henrique de Faria explica que a
quantidade de apostas, ao con-

trário do que muitos acreditam,
pode não gerar mais chances de
acertar. “Existe uma crença po-
pular de que o melhor é fazer
vários jogos de seis números,
porque isso aumentaria a pro-
babilidade de ganhar, mas não é
verdade”, afirma.
Segundo o professor, as chan-

ces de acertar são asmesmas ao
fazer um jogo de seis números ou
sete jogos de seis números. “Não
temvantagem, só desvantagem: a
perdade tempo”, avalia, acrescen-
tando que o preço saltaria de R$
4,50, valor de um jogo com seis

números, para R$ 31,50,montan-
tepara sete jogos. Aprobabilidade
devencercomumjogodeseisnú-
meros é de 1 para 50.063.860, ou
seja, 0,000002%. Com sete jogos
de seis números, as chances são
de0,000014%.
Sobre os investimentos possí-

veis com o dinheiro, o professor
não aconselha a poupança, já que
orendimentoéabaixoda inflação.
“Na prática, há perda de dinheiro,
porque se desvaloriza ao longodo
tempo.” Caso o prêmio fosse in-
vestido na poupança, o rendi-
mentomensal chegaria a R$ 360
mil. “Hoje em dia, a taxa não é
mais fixa. Estamos emumperío-
dode rendimentosbaixosnapou-
pança, de0,12%aomês”.
De acordo comaCaixa Econô-

mica Federal, quatro apostas do
DF já foram sorteadas naMegada

Virada,desde2009,quandoosnú-
meros sortudos dividiram o prê-
mio comoutros, do estado de São
Paulo. Em 2011, o prêmio de
R$177,6milhões foidivididoentre
apostasdoDistritoFederal, doPa-
rá,deMinasGerais,deSãoPauloe
doCeará.Em2014,osnúmerosda
sorte doDF somaram-se a outros
deMatoGrosso e São Paulo, para
dividir o valor de R$ 263,2 mi-
lhões. Em 2018, uma aposta do
Gama levou, junto comoutros fe-
lizardosde14estados, aboladade
R$ 302,5milhões, a terceiramaior
dahistóriadaMegadaVirada.
Os números 3, 5 e 10 foram os

quemais saíram nos últimos 10
sorteios: cada um apareceu três
vezes. Entre as dezenas, as mais
sorteadas estão na casa dos 50,
que saíramemoitodosúltimos10
anosdosorteio.

Enem
A primeira prova do Exame

Nacional do Ensino Médio (En-
em) de 2020, que também serve
comoumaporta de entrada para
o ensino superior, será aplicada
em 17 e 24 de janeiro, na versão
impressa.O exame, normalmen-
te, é aplicadono final do ano, en-
tre outubro e novembro. Porém,
devido à pandemia da covid-19,
a data foi adiada e ganhou, ain-
da, uma opção digital, que está
marcada para 31 de janeiro de
2021 e 7 de fevereiro de 2021.
No entanto, estudantes que es-

tiverem com sintomas do novo
coronavírus,oudeoutrasdoenças
infectocontagiosas, nos dias das
provas poderão solicitar a reapli-
cação do exame. A comunicação
dos sintomas deverá ser realizada
na página do participante (ht-
tps://enem.inep.gov.br/participan-
te).A reaplicaçãoserá feitaem23e
24 de fevereiro. É indispensável a
apresentação de documento que
comproveadoença.

Minervino Junior/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press
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CoraCoralina
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Mais motoristas bêbados
» SARAH PERES

N
este feriado prolongado
deNatal, foram registra-
dos 19 acidentes e uma
morte nas rodovias do

Distrito Federal. Segundo levanta-
mento realizado pela Polícia Ro-
doviária Federal (PRF), divulgado
ontem, o número demotoristas
alcoolizados quase dobrou du-
ranteoperíodo,emrelaçãoa2019:
subiu de 20 para 38 condutores
autuados. O balanço da PRF con-
sidera abordagens e autuações
realizadas por agentes entre os
dias 24e27dedezembro.
Os casos commais aumento

de incidência foramonão uso de
cinto de segurança e o transporte
de crianças sem o devido uso da
cadeirinha. O balanço indica o
acréscimo de 363,6% e de 115,3%
nas infrações, respectivamente.
EdyAraújo, porta-voz da corpora-

ção, destaca a importância douso
dosequipamentos.
“Tratam-se de dispositivos de

segurança básicos que, no mo-
mento de um acidente, já salva-
rammuitas vidas. O uso do cinto
e da cadeirinha para crianças de
até 7 anos e meio são indispen-
sáveis. Eles poderão evitar uma
gravidademaior em caso de aci-
dente”, salienta.

Cuidados

De acordo com Edy Araújo, o
motorista que decidir pegar a es-
trada para as festividades de ano-
novo deve estar atento aos cuida-
dos prévios e durante a viagem,
para diminuir os riscos de aciden-
tesnas rodovias. Aprimeira orien-
tação é quanto à revisão do veícu-
loeaoplanejamentodo itinerário.
“É preciso estar atento às con-

dições do automóvel, verifican-

do o funcionamento pleno do
motor, freios, pneus e do sistema
de iluminação. O limpador de
parabrisa precisa funcionar. Ou-
tro ponto importante é que esse
condutor planeje a viagem, com
o tempo estimado para ir ao des-
tino final, e seorganizandoquan-
to a locais de abastecimento e
alimentação”, explica.
Como a previsão para o fimde

anoéde chuva, segundo informa-
ções do InstitutoNacional deMe-
teorologia (Inmet), o condutor
tambémnecessita ter o cuidado
redobrado ao volante. “As precipi-
tações restringem a visibilidade
domotorista, e a pista molhada
aumenta o risco de acidente. Por-
tanto, omotorista precisa reduzir
a velocidade nesse momento.
Caso não se sinta seguro, a orien-
tação é de que busque umponto
seguroparaaguardarachuvapas-
sar”, orientaEdyAraújo.

TRÂNSITO / Levantamentodivulgado, ontem,pelaPolíciaRodoviária Federal (PRF), apontaque38condutores foramautuadospor
embriaguez, entre 24e27dedezembro, nas rodoviasdoDF— em2019, foram20.Nosquatrodias, ocorreram19acidentes eumamorte

2020
11..002255motoristas abordados
1199 acidentes
11 pessoamorta
113344motoristas autuados por

ultrapassagem indevida
3388 condutores embriagados
110022motoristas autuados por não uso

do cinto de segurança
2288 autuados por transportar criança

sem a cadeirinha

2019
991111motoristas abordados
2211 acidentes
113366motoristas foram autuados por

ultrapassagem indevida
2200 condutores embriagados
2222motoristas autuados por não uso do

cinto de segurança
1133 autuados por transportar criança
sem a cadeirinha

Dados: PRF

Operação
de Natal

O que abre e o que fecha

CCOOMMÉÉRRCCIIOO

LLoojjaass ddee rruuaa ee sshhooppppiinnggss

» Durante a semana, as lojas de rua
e dos shoppings funcionam em
horário normal. Na véspera de
ano-novo, na próxima quinta-feira,
esses comércios, inclusive as
praças de alimentação, fecham às
15h. No feriado, na sexta-feira,
todos os estabelecimentos fecham.

SSEERRVVIIÇÇOOSSDDIIVVEERRSSOOSS

CCoorrrreeiiooss
»Naquintaesexta-feira,osCorreios
ficarão fechados.Nosábado,as
agênciasdeshoppingabremdas11hàs
14h.Aempresaalertaqueacontagem

doprazodeenviodospacotespostados
em30dedezembrocomeçaavalerno
diaútil seguinte,ouseja,em
4de janeiro.

DDeettrraann
» Os postos do Departamento de
Trânsito (Detran) funcionam até as
14h na véspera do feriado. Em 1º de
janeiro, ficam fechados.

JJuussttiiççaa
»OsistemadeJustiçasuspendeuas
atividades, seguindoorecesso forense.
Desde20dedezembro,oTribunal
RegionaldoTrabalho(TRT),oMinistério
PúblicodoDistritoFederaleTerritórios
(MPDFT)eoTribunaldeJustiçado
DistritoFederaleTerritórios (TJDFT)
seguemoplantão judicial.

SSAAÚÚDDEE

HHoossppiittaaiiss ee PPoossttooss ddee SSaaúúddee
» Na quinta-feira, os ambulatórios
funcionam das 8h às 14h. No
feriado, apenas as emergências e
Unidades de Pronto Atendimento
(UPAs) vão funcionar.

FFaarrmmáácciiaass ddee aallttoo ccuussttoo
» As farmácias de alto custo na Asa
Sul, Ceilândia e Gama ficarão
abertas até as 14h, no dia 31.

HHeemmoocceennttrroo
» Abrirá as portas nas vésperas do
feriado, das 7h às 12h, mas fecha no
dia de ano-novo. No sábado, volta a
funcionar normalmente,
das 7h às 18h.

SSEEGGUURRAANNÇÇAAPPÚÚBBLLIICCAA

DDeelleeggaacciiaass
»Asdelegaciasdepolíciasvão funcionar
emregimedeplantão24h.

TTRRAANNSSPPOORRTTEE

MMeettrrôô
» Em 31 de dezembro, o metrô vai
abrir às 5h30, como de costume.
Contudo, fecha mais cedo, às 20h.
Em 1º de janeiro, o esquema é o
mesmo de domingos e feriados:
das 7h às 19h.

ÔÔnniibbuuss
A Secretaria de Transporte e
Mobilidade (Semob) informou que o
esquema de circulação dos coletivos

será divulgado nesta semana. Os
horários das linhas podem ser
consultados no site
https://dfnoponto.semob.df.gov.br/.

LLAAZZEERR

TToorrrree ddee TTVV

Omonumento estará fechado para
visitantes no dia 31. Mas no feriado
estará aberto, inclusive omirante.

BBrraassíílliiaa IIlluummiinnaaddaa
O projeto, que conta com 415.770m²
de área enfeitada com luzes, árvores
coloridas luminosas, espaço cultural
para apreciar o céu da cidade, além
de um presépio virtual entre a
Esplanada dos Ministérios, Eixo

Monumental e a Praça do Cruzeiro,
segue aberto até 17 de janeiro.

PPaarrqquueess
Os parques ecológicos também vão
abrir normalmente ao longo do
feriado e sãomais uma opção de lazer
neste período.

ZZoooollóóggiiccoo
O Zoo abrirá de quinta a domingo,
sem interrupções, das 9h às 17h, e os
ingressos serão vendidos até as 16h.
Mas há um limite de público de 1,5mil
pessoas no local.

CCiinnee--DDrriivvee IInn
Estará fechado apenas na véspera do
feriado, na quinta-feira.

Operação FimdeAno: PRF reforça policiamento nas rodovias doDF

Incertezas sobre
vacinação deixam
indústria emalerta
Oempresário industrialdoDistritoFederal fechouoanode2020confiante, apesardas

dificuldades impostaspelacriseprovocadapelapandemia.Oclimaédeotimismo,porém
comcautela.Oempresariado ligouosinaldealerta.Eomotivoéapolitizaçãogeradaem

tornodavacinacontraacovid-19.

Fôlego para as empresas
“Terminar 2020 com empresários confiantes é extremamente positivo. A indústria,
assim como todos os setores da economia, foimuito afetada pela crise da covid-19, e
as previsões para o fim do ano não erampositivas, especialmente quando analisamos
pesquisas feitas no segundo trimestre. Porém, a retomada do consumo e algumas
ações de governo, como a aprovação do Refis, trouxeram fôlego para as empresas”,
avalia Jamal Jorge Bittar, presidente da Federação das Indústrias do DF (Fibra). O
Icei-DF émedido,mensalmente, pela Fibra, emparceria com aCNI, o IEL-DF e o
Sebrae noDF. Os dados destemês foram coletados de 1º a 11 de dezembro.

“O empresário acende
umalerta quando observa

o aumento dos casos da covid-19 no
país e a falta de clareza na política

do governo federal sobre a
vacinação, fato que justifica a queda
nas expectativas para os próximos

seismeses”

Jamal JorgeBittar, presidente da
Federaçãodas Indústrias doDF (Fibra)

Benefício fiscal gera polêmica
GeroupolêmicaodecretodoGDFqueconcedebenefícios fiscais a

empresasdegrandeporte.Amedida,publicadaem24de
dezembro, concedeabatimentode ICMSaempresasquecomprem
terrenosnoDF.Comosóvaleparagrandes empreendimentos, com
investimentodepelo100milhões, partedosempresáriosnoDF

criticouobenefíciopor atendermais empresas vindasdeestados.A
SecretariadeEconomiadoDFressaltouqueamedidaénecessária
para impedir queacapital percaempresasparaGoiás, pois oestado

vizinho tem legislação semelhante.

“2020foiumanoquenosproporcionou
oportunidades incríveisdevoltarnossosolhos
paraafamília,maiorprojetodeDeuspara
nossasvidas,ederepensarmoscomoestamos
cuidandodenossasaúde,pais, irmãos, filhos,
amigos,espiritualidadesecrescimento
profissionaletécnico.Quemfoisábio
aproveitoumuito!Em2021,colheremostodos
osfrutosqueplantamosesteano!”

FranciscoCaputo,advogado e sócio do escritório
Caputo Bastos e Serra, e conselheiro federal da OAB

“Nahoradadificuldade, temosa
oportunidadedeaprender, amadurecer e se
reinventar. Em2020,despertouumclimade
empatia e contribuiçãocomopróximo.Espero
que, em2021, possamossermaisassertivose
maishumanos.Desejomuita saúde, paze
prosperidadepara todos!”

BetoPinheiro, presidente Abrasel-DF

“Este ano, os empresários se superaram.
Venceramaqueles que tiveramcriatividade.
Houve umgrande empenhodo sistema
Fecomércio-DFpara apoiar nossos
associados nomomento de crise. E
continuaremos aindamais em2021. Será o
ano para recuperarmos o tempoperdido e
buscarmos o que deixamos para trás”

FranciscoMaia,presidente da Fecomércio DF

Confiança

X expectativas
De julhoatédezembro, o Índicede

ConfiançadoEmpresário Industrial doDF
(Icei-DF) vinha subindo. Este é o sextomês
consecutivode aumento.Marcou60,4

pontos, subindo1ponto emrelaçãoaomês
denovembro. A confiançada indústria foi
sendo retomadaquandooGDFautorizoua
reaberturadas atividadesdo comércio,
reaquecendooconsumo.A elevaçãodo
índice fez odadoaproximar-sedomedido
emmarço, de 62,6pontos, quandoos

decretosde fechamentode atividades ainda
nãohaviamafetadoapercepçãodos
industriais.Mas, o comportamentodo

índicede expectativas foi diferente. Apesar
de ainda ser positivo, recuou1,6ponto em

relaçãoanovembro.

Reprodução/Internet

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Nilson Carvalho/Fibra
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Acovid-19 afeta todas as partes domundo,
criandomedo, ansiedade, tristeza e dificuldades.
Comoo senhor avalia a pandemia que vivemos?
Comoa Igreja Católica observa esse fenômeno?
A humanidade vive muitas crises e vai viver

outras ainda. Faz parte da história, é natural.
Essa pandemia trouxe uma grande crise na
saúde, (no meio) social e nas instituições. Ela
desmascarou nossa fragilidade, destruiu nos-
sas falsas seguranças, nossos projetos, afetou
nossos hábitos e nos colocou diante da provi-
soriedade. Nós todos nos sentimos, de uma
forma ou de outra, em ummar agitado. Mas a
crise também é sempre um tempo de possibili-
dades e de empenho nosso na busca por supe-
ração. Vejo a crise como um momento difícil
para as pessoas e para a sociedade, mas, tam-
bém, como um tempo de possibilidade.

Oanode 2020 foi atípico. Comoos católicos foram
chamados a viver esse período?
Nós, católicos, vivemos um tempo com es-

perança, porque temos certeza de que o barco
que está no mar agitado não afundará. Não es-
tamos sozinhos nesse barco. O Senhor perma-
nece conosco, como naquela imagem do Evan-
gelho emque omar está agitado, Jesus está dor-
mindo, os discípulos estão desesperados e gri-
tam “Não se importa, Senhor?”. Mas Jesus se le-
vanta, diz ao vento para que se acalme, e a tem-
pestade cessa. Esta é a certeza que o cristão tem
de ter: que Jesus está na barca conosco e, estan-
do na barca, ele (o cristão) não perecerá.

Osenhor acha que, de alguma forma, esse tempo
de pandemia também foi um recado, umalerta,
para a humanidade?
Acredito que sim. Esse momento quis dizer

tantas coisas, mas, principalmente, que deve-
mos aprender a ter solidariedade e resiliência.
De certa forma, as pessoas se sentiram mais
humanas. Sentiram que todos estamos parti-
cipando da mesma condição e que todos fo-
mos afetados pela pandemia e pela crise. Pen-
so que, dessa crise, deve sair uma sociedade
mais solidária e fraterna, onde homens e mu-
lheres sejam verdadeiramente irmãos. Um dia
desses, participei de um evento, na embaixada
do Barein, em que o rei (do país) escreveu uma
bonita carta sobre a importância da convivên-
cia entre as diferentes religiões. O papa Fran-
cisco escreveu, recentemente, a encíclica Fra-

telli tutti, sobre a fraternidade. E tudo isso
aconteceu durante a pandemia, o que mostra
que somos todos irmãos. Existem religiões di-
ferentes, formas de pensar diferentes, mas so-
mos todos irmãos. A pandemia mostrou que é

preciso pensar a sociedade de uma forma dife-
rente, não com rivais, mas com aliados, espe-
cialmente emmomento de pandemia.

Estamos passando por uma crise de saúde
mundial, comoa fé pode ajudar a atravessar
essemomento?
A fé é fundamental. Ela nos ancora no mis-

tério eterno do amor deDeus e nos dá a certeza
de que uma presença maior caminha conosco.
Ela nos ensina que a história não é só uma su-
cessão de fatos, mas que a história e a vida hu-
mana têm um significado mais profundo. A fé
faz iluminar todas essas realidades e nos assis-
te, lembrando-nos de que, nas noites escuras,
como nessemomento de crise, há uma presen-
çamaior que caminha conosco. Ela nos ajuda a
olhar os acontecimentos com esperança.

Será possível superar os traumas que a pandemia
deixou?Oque podemos fazer para nãonos
desesperarmos nestemomento, especialmente
quemperdeu pessoas queridas?
Precisamos buscar meios para a supera-

ção dos problemas, seja pela fé, pela psicolo-
gia ou pelas outras ciências, que podem nos
ajudar neste momento. Aos que perderam os
entes queridos, a maioria não teve nem con-
dição de viver o luto, e o luto é uma condição
importante da vida humana. Esse tempo de
pandemia nos impediu disso. É preciso, nes-
se caso, usar a criatividade para vivenciar o

luto, mesmo que esses entes queridos te-
nham sido sepultados.

Outra realidade desta pandemia foi o
isolamento social. O que podemos aprender
comodistanciamento? Comovivenciar a fé em
meio a uma crise que distancia as pessoas?
O distanciamento social é uma realidade.

O isolamento nos fez conviver com as pes-
soas que amamos e que estão perto de nós.
Mas, ao mesmo tempo, colocou-nos juntos, e
as crises também apareceram. Vieram à tona
na mesma medida em que os laços familiares
se fortificaram. O isolamento social nos re-
lembrou de que a vida não é só fazer, cons-
truir e produzir, mas também de que as rela-
ções humanas são fundamentais.

No início da pandemia, os templos ficaram
fechados,mas continuaramcomatividades ou
celebrações on-line. Comoapandemia
ressignificou a relação entre os fiéis e a igreja?
As crises sempre adiantamprocessosque estão

latentes. Isso tambémaconteceunorelacionamen-
todos fiéis coma igreja. Felizmente, eles responde-
rameestãorespondendoaessanova formadepar-
ticipação.Muitos continuaramacontribuir, trazer
donativosparaospobres,participardavidadaspa-
róquias,mas (tudo) de uma formadiferente. Esse
tempodepandemiaapenasadiantouumprocesso
deusodasmídias sociaisnaevangelização,namis-
sãoenolevarDeusparaavidadaspessoas.

Aciência temsofrido ataques por parte de alguns
líderesmundiais. O senhor acha que a pandemia
radicalizou a questão da ciência versus a fé? Como
elas podemse equilibrar?
A ciência é fundamental na vida da sociedade.

A Igreja Católica tem seguido as recomendações
da ciência. Se temos uma vacina às portas, se a
humanidade está começando a ver o sol, (isso) é
fruto do esforço e do trabalho de tantos cientis-
tas. Emalgumtempodahistória, houveesse con-
flito, mas, hoje, essa oposição não existe. Ao con-
trário: o quehá éumprofundo respeito ediálogo.
É preciso que haja o justo respeito, (pois) a socie-
dade não pode viver sem a ciência e precisa dos
cientistas. Ela (a ciência) é o que nos faz ver o sol
novamente.

Osenhor acredita que vai ser possível colher
frutos quando tudo isso passar?
Penso que sim.O tempode crise é sempre um

tempodepossibilidades, emqueonovo semani-
festa e deve emergir. Muitos frutos virão. Frutos
de solidariedade, de umamaior irmandade entre
as pessoas e deumhumanismomaior, (situação)
em que as pessoas estejammais atentas umas às
outras. A sociedade, a partir dessa grande crise, é
chamadaa caminhosnovos, que levememconta
a percepção de que somos todos irmãos, que es-
tamos nomesmo barco e que participamos da
mesma raça humana. Penso que surgirá, tam-
bém, uma sociedade em que as pessoas deem
mais atenção à nossa afetividade. Ficamos tanto
tempo sem abraçar. Acredito que, disso, surgirá
uma convivência mais afetiva entre as pessoas.
Um oposto deve conduzir ao outro. O distancia-
mentodevenos levar aumacapacidademaiorde
expressar nossos sentimentos e afetos.

Quais serão osmaiores desafios de
2021 nesse sentido?
Em 2021, a gente tem, aomenos, a perspecti-

va da vacina. Então, a sociedade vai começar a
voltar ao novo normal. Espero que estejamos
unidos para enfrentar esse tempode crise e pós-
crise. As condições para vivermos esse tempo,
emque tivemos o tecido social desgastado, é es-
tarmos mais unidos, cada um dando a própria
contribuição. Que se vençam as polarizações e
que olhemos pelo bem dos mais pobres e mais
vulneráveis. Aos que têm fé e, por isso, vivem de
esperança, que tenham essa certeza de que não
estamos sozinhos. O princípio da vida é mais
forte do que o princípio damorte. A vida vence-
rá. Devemos ter uma grande esperança em
2021. E, como seres humanos, empenhar-nos
em construir soluções para que a sociedade
vença essa crise e caminhe no pós-crise.

Emespecialde fimdeano,oCCoorrrreeiioo
entrevistarepresentantesde
diferentesreligiõesparasabercomo
encaramomomentodepandemiae
atransiçãopara2021.Naprimeira
matériadasérie,oarcebispode
Brasília,DomPauloCezarCosta, fala
sobreopoderdasolidariedade » HELLEN LEITE

O
s impactos provocados pela pandemia
do novo coronavírus não escolhem cor,
gênero, classe social ou religião. E é fato
que o vírus colocou a inteligência hu-

mana diante do desafio de desvendar como en-
frentá-lo. Essa descoberta não se restringe ao
campo técnico e científico,mas também inclui os
desafios socioculturais, o que admite uma refle-
xão sobre comoa fépodeajudar aspessoas a lidar
com as consequências de uma doença que já fez
mais de 1,7milhãode vítimas em todoomundo.
Nesse sentido, a crise na saúde requer bem

mais do que o distanciamento social recomenda-
do pelas autoridades sanitárias. O ano atípico de
2020 exige reflexões, disposição paramudanças e
— por que não?— fé para começar 2021. Para o
arcebispo de Brasília, Dom Paulo Cezar Costa, a
pandemia trouxe anecessidadedeumaprofunda
reflexão sobre a vida em comunidade, o que pas-
sa por pensar na fé, na relação com as pessoas e
nas injustiças sociais.
Nessemomento de crise, destaca o religioso, as

pessoas são chamadas a reaprender a viver. Essa
deveseragrande lição, segundoele:olharosoutros
edemais seres vivos comrespeito, abandonar o in-
dividualismo, deixar para trás o“eu” e construir o
“nós”,poisosagradoestánauniãoenaempatia.

Uniãoparaenfrentaracrise

“Aosquetêmfée,por isso,
vivemdeesperança,que
tenhamessacertezadequenão
estamossozinhos.Oprincípioda
vidaémaisfortequeoprincípio
damorte.Avidavencerá”
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Desligamentos
programados
deenergia

GGuuaarráá
QE 38: blocos E e F, comércio
local 1 e 2, das 8h40 às 14h30.

LLaaggoo SSuull
Altiplano Leste: chácaras Vale
Verde, Taquari, Recife, São Jorge
e Interlagos, chácaras 13, 30, 32,
34, 39, 40, 48, 49, Chácara 3
Quinhão 2, Fazenda Taboquinha,
gleba A-1, das 8h40 às 16h30.

PPaarrkkWWaayy
SMPWQuadra 4: conjuntos 1 e 2,
lotes 1, 2 e 3, das 8h40 às 14h30.

RReeccaannttoo ddaass EEmmaass
Núcleos Rurais Vargem da
Benção e Engenho das Lajes
(BR-060 Km 18): sítios Boa Vista
e JK, Recanto dos Pássaros,
Chácara SonhoMeu,
Agropecuária Barbosa, chácaras
16, 17 e 26, das 8h40 às 16h30.

GGaammaa
Núcleo Rural Casa Grande:
Recanto das Palmeiras, Chácara
2MA02, quadras 1, 2 e 3, Chácara
Irmãos; Núcleo Rural Ponte Alta
de Cima/Ponte Alta do Norte:
Fazenda Ponte Alta, chácaras 1 a
18, Chácara 5-A; chácaras
Recanto Felicidade, Minas
Gerais, Luar do Sertão, Criativa,
Novo Horizonte, Chão de
Estrelas, Olho D’água, Santa
Neuza e Chácara Cosme e
Damião, das 8h40 às 16h30.

CURSOS
Agronegócio
O Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Rural (Senar) está com inscri-
ções abertas para o processo seleti-
vo dos cursos técnicos gratuitos em
agronegócio e em fruticultura, na
modalidade a distância. As vagas
prioritárias são destinadas ao públi-
co rural e o diploma é válido nacio-
nalmente. No Distrito Federal, são
125 vagas. Os interessados em se
candidatar precisam ter concluído o
ensino médio e podem se inscrever
até o dia 27 de janeiro, pelo site
etec.senar.org.br.

YouTube
A escola de tecnologia codeBuddy
lança o curso rápido “YouTube, Câ-
mera e Ação”, para ajudar crianças e
jovens a conhecer melhor a ferra-
menta e seus recursos. O curso irá
ensinar sobre captação de imageme
som, iluminação, truques de edição
de vídeo, entre outras técnicas. Além
da produção de conteúdo, os alunos
também aprendem sobre a navega-
ção on-line consciente e dicas de se-
gurança na plataforma. Inscrições:
www.codebuddy.com.br/cur
sos/cursos-rapidos/.

OAB
A Universidade Corporativa da As-
sociação Brasileira de Advogados
(Uniaba) abre inscrições para pro-
grama de apoio ao estudante de di-
reito. O programa foi criado pela
Associação Brasileira de Advoga-
dos, em 2005, com a finalidade de
ajudar os futuros bacharéis em di-
reito a serem aprovados no Exame
da OAB. As aulas são on-line, ao vi-
vo, das 9h às 12h ou das 19h30 às
22h30. O conteúdo aborda todas as
matérias da prova da OAB. O pro-
grama conta com certificação no
curso de extensão em direito públi-
co para os alunos com frequência
mínima de 75% das aulas. Informa-
ções: www.fac-ed.com ou pelo e-
mail contato@aba.adv.br.

Escrita criativa
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) oferece curso
prático de escrita criativa, por meio
de videoaula, para grupos de até
três pessoas. Serão três encontros
virtuais pelo Skype. Informações
pelo WhatsApp: 9 9225-3849.

Idiomas
Professor com experiência interna-
cional em três idiomas oferece cur-
sos on-line de inglês, francês e es-
panhol. Aulas para todos os níveis,
com desconto para grupos. Valor:
R$ 50 a hora-aula. WhatsApp: 9
9646-7234. Falar comOtávio Vieira.

Inglês emtemporeal
A Giles Online oferece aulas de in-
glês em tempo real, com interação
de professores e colegas de turma
em aulas dinâmicas. As vagas são
limitadas. Matrículas abertas para
2021. A primeira parcela para alu-
nos novos matriculados até 15 de

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

35%

janeiro é de R$ 200. Para aulas de
conversação nas férias, com início
em 11 de janeiro, o valor também é
de R$ 200. Informações e matrícu-
las: WhatsApp 9 8625-5298,
www.instagram.com/ciistgiles e fa
cebook.com/stgilesbrasil.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso de matemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Novosavós
Avós com mais de 35 anos poderão
participar do curso Avós on-line,
promovido pela Maternidade Brasí-
lia. A intenção é atualizar os avós no
que há de mais moderno para aju-
dar papais e mamães de primeira
viagem ou que queiram participar
mais ativamente da chegada do ne-
tinho. As aulas acontecerão em 28
de janeiro, das 8h às 13h. Inscrições
gratuitas pelo link: bit.ly/3nol1nz.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicaná-
lise Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais,
por vídeo, e contarão com leituras e
discussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
lo WhatsApp: 9 9225-3849.

Vinhos
A vinícola Concha y Toro oferece
curso de vinhos on-line e gratuito. A
empresa, uma das mais famosas
produtoras da América do Sul, libe-
rou as aulas para os amantes da be-
bida aproveitarem a quarentena. O
conteúdo é dividido em cincomódu-
los e está disponível no canal Con-
cha y Toro Brasil, no YouTube.

OUTROS
Atendimentopsicológico
Umgrupo de psicólogos disponibili-
za, voluntariamente, escuta e aco-
lhimento a profissionais do Sistema
Único de Saúde (SUS), da assistên-
cia social e da segurança pública do
Distrito Federal. A iniciativa surgiu
por causa da crise do novo corona-
vírus e conta com atendimentos clí-
nicos on-line. Para agendar atendi-
mento, é preciso entrar em contato
pelo WhatsApp: 9 8118-6296. Falar
com Rubens Bias.

Bancode talentos
A Votorantim Cimento lança o pri-
meiro banco de talentos da diversi-
dade, com o intuito de fortalecer es-
se pilar — assim como o da inclu-
são — nos processos de recruta-
mento e seleção da companhia. Há
oportunidades nas áreas de indús-
tria, logística, comercial, concreto e
estratégia. Informações e inscrições:
tinyurl.com/votorantim452215.

Exposição
Para incentivar a arte brasiliense, o
Nobre SoS Coworking conta com
quatro expositores de 120 cm, com 7
cm de largura, que une empreende-
dorismo, sustentabilidade e fomen-
to cultural. Para expor, é necessário
informar sobre as obras previamen-
te. A exposição das ilustrações, qua-
dros e gravuras é gratuita. Mais in-
formações: WhatsApp 9 9372-3876.
Local: SCRN 702/703, bloco G, lojas
46 e 47, Asa Norte. Horário de fun-
cionamento: de segunda a sexta-
feira, das 8h às 20h, e aos sábados,
das 9h às 13h.

Marketingdigital
A jornalista e especialista em ma-
rketing digital Walquene Sousa
lançou o livro digital Instagram do
Zero à Prática —Método para em-
preendedores usarem o Instagram.
O objetivo é ajudar empreendedo-
res com contas recentes no Insta-
gram a crescerem e saberem que
tipo de conteúdo postar para au-
mentar as vendas. O livro pode ser
adquirido no perfil do Instagram
@walquene.sousa, por meio do
link na biografia. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

ÁRVORE EM ROTATÓRIA
O leitor Ricardo Sousa, 38 anos, reclamou à

colunaGrita Geral que uma árvore na
rotatória entre as quadras 16 e 17, do Gama
Leste, atrapalha a visão dos condutores que
passampelo local. “Já acontecerammuitos
acidentes, porque omotorista entra de uma
vez e não vê o outro que está vindo. Já tivemos
duas vítimas fatais por causa dessa árvore”,
afirma o fotógrafo.

» A Administração Regional do Gama, em
parceria com a Novacap e outros órgãos
do GDF, realizou um levantamento em
todos os setores da cidade para
identificar locais com situações
precárias. Com base nesse levantamento,
vêm realizando ações de poda de árvores
por toda a região.

LAGO SUL

PLANTIO EM ÁREA VERDE
Amoradora do Lago SulMarcianaMonteiro, 55 anos,

procurou a colunaGrita Geral para questionar o plantio de
árvores na área verde das imediações do conjunto onde
reside. Segundo ela, o caso ocorreu, possivelmente, de
madrugada. “Osmoradores da região sempre plantam
árvores na área verde que fica ao redor do conjunto. As
árvores vão atrapalhar a visão dosmotoristas. Não é a
primeira vez que isso acontece. Há poucomais de dois
anos, plantaram vários ipês no local. Algo deve estar
errado, porque sempre plantam demadrugada, para
ninguém ver”, afirma a servidora pública.

»ANovacap informouque é,deacordo comoDecretonº
39.469/2018,o órgão responsável peloplantio,manutenção
e supressões,quandonecessárias,daarborização emárea
públicanoDistrito Federal.“Enviaremosa equipe técnica
ao local paraaveriguaçãodoplantio.caso esteja irregular,
será suprimido”,declarou emnota.

Gastronomia

O BRB apresenta, até o dia 10 de
janeiro, mais uma edição do
Festival Sabores naMesa Brasil.
Durante esse período, os
brasilienses poderão desfrutar
menus exclusivos de 15
conceituados restaurantes da
capital a preços promocionais. O
objetivo do festival é celebrar o
mercado da gastronomia de
Brasília e movimentar a economia
local. Osmenus serão vendidos em
duas opções: entrada e prato
principal, ou entrada, prato
principal e sobremesa; e variam de
R$ 59 a R$ 135. Mais informações:
Instagram
@festivalsaboresnamesa.

JornadaCientífica

A 9ª Jornada de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Jepe), do câmpus Gama,
do Instituto Federal de Brasília
(IFB), ocorrerá de 26 a 28 de janeiro.
O evento tem o objetivo promover a
produção científica, extensionista,
pedagógica e tecnológica,
proporcionando um espaço de
reflexão, debate e diálogo. Podem
participar estudantes e
pesquisadores do IFB, de outras
instituições de ensino e pesquisa,
profissionais de empresas e a
comunidade externa. Informações:
ifb.edu.br.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Localizado noNúcleo Bandeirante, oMuseuVivo daMemória Candanga tem como objetivo preservar a

memória de homens emulheres que, comdeterminação e coragem, vieramde todas as partes do país para

construir Brasília.

História viva

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Lua Cheia
em Câncer. Se as emoções
não existissem, a vida seria
um tédio para nossa
humanidade, e uma boa
parte do estilo existencial
que predomina deixaria de
ser automaticamente. É
evidente a preferência de
nossa humanidade pelas
emoções, as notícias e vídeos
mais acessados na internet
são os que produzem
emoções, enquanto o
conteúdo que requer o uso
do pensamento para decifrar
e encontrar seu significado
nunca encontra muita
ressonância. Isso é assim
porque te emocionar é fácil,
mas te fazer pensar é
impossível, porque tu só
pensarás quando o decidas
fazer, enquanto para te
emocionar, apenas algumas
imagens padrão atingir o
propósito. Tu não precisas
fazer esforço para te
emocionar, isso acontece por
inércia, porém, para pensar
tu precisas querer decifrar a
realidade, querer encontrar a
verdade por trás dela.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Quanto mais sincera seja sua alma
nas reflexões que fizer sobre o
papel que exerceu nos
acontecimentos deste ano que se
encerra, mais rapidamente você
conseguirá os transcender e se
vincular a um novo tipo de vida.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Às vezes é difícil encontrar um
lugar para você, mesmo nos
ambientes onde normalmente isso
seria fácil. Isso acontece porque a
alma vagueia por galáxias
distantes enquanto,ao redor, tudo
continua o mesmo de sempre.

LEÃO
22/07 a 22/08

A imaginação é fértil, mas enganosa
também, porque nela se confundem
as fantasias com os sonhos reais.
Com certeza, não seria possível
pedir discernimento nummomento
como este, mas, pelo menos,
cuidado.

TOURO
21/04 a 20/05

A necessidade de viver bons
momentos, obtendo prazer e
regozijo, não há de fechar seus olhos
à realidade que, de forma inevitável,
surgirá depois que o enamoramento
terminar, porque sempre termina,
com certeza. É assim.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

A boa vontade com tudo que
acontece é uma novidade, e pode
durar pouco, porém, enquanto
durar, faz com que você ria diante
de situações que, em outras
épocas, detonariam um mau
humor daqueles. Melhor não.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Atrair as pessoas para dentro de
seu mundo é uma situação de
efeitos imprevisíveis. O processo de
atração faz sua alma brilhar e
demonstrar as virtudes, ficando a
parte exigente para quando o
convívio acontecer.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Necessitar se sentir bem, viver
algummomento intenso, por que
não? Todos os ingredientes estão por
aí, bem ao alcance de sua mão, mas,
às vezes, a alma prefere se satisfazer
apenas com a imaginação. São
escolhas.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

O cansaçocompreensível das
pessoas a esta altura do
campeonato se alia, agora, a um
toque de imprudência, e isso não é
compreensível, porque, apesar de
tudo, a vida continua. Cuide para
não se envolver nisso.

LIBRA
23/09 a 22/10

Está tudo muito estranho, mesmo
nos ambientes em que,
normalmente, você se sentiria muito
à vontade. Essa estranheza não é o
prenúncio de absolutamente nada,
por isso, cuide para que sua mente
não seja sua inimiga.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Do que são feitos os lindos sonhos?
É apenas imaginação que deveria
ser rejeitada? Ou haveria algo
interessante para você neles? Não
importa decifrar essa charada, o que
importa é que você aproveite
enquanto dura.

PEIXES
20/02 a 20/03

Até as manifestações amorosas
hão de ser medidas com cuidado,
porque o exagero das expressões
tende a tornar banal o que deveria
ser tratado, sempre, com muito
apreço. Tudo na sua justa medida
e em seu lugar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

São tantas emoções! Todas juntas
e se contradizendo entre si. Deixe
passar, deixe estar, nada leve
muito a sério, porque nesse
turbilhão paradoxal não há como
a mente se ocupar no
discernimento. Vai passar.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Um verso de amor
Pensei
Amanhã cedinho escreverei um verso de amor
Buscarei os verbos mais esdrúxulos
Os mais vorazes adjetivos
E os substantivos mais ousados
E comporei esse hino necessário

Afinal
De concreto basta o sonho

Climério Ferreira

>> CRUZADAS
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» PEDRO IBARRA*

A
rtista que começou na televi-
são e migrou para a música,
Max Schneider, conhecido co-
mo MAX, tem se destacado na

cena internacional. Com uma boa re-
cepção pelos fãs do álbum Color vi-

sion, lançado em 2020, o músico bus-
ca consolidar a carreira solo e deixar
para trás duros problemas pelos quais
viveu em um passado recente.

Em 2018, devido a um grave pro-
blema nas cordas vocais, MAX foi
obrigado a fazer uma cirurgia que o
deixou sem voz por quatro meses.
Pensou que a carreira dele havia
chegado ao fim. “Conseguir ter mi-
nha voz de volta, foi muito especial,
sabe? Existia tanto mistério acerca
de como ela ficaria quando voltas-
se, se eu continuaria com a mesma
voz”, mas, após a recuperação, ele
se viu novamente capaz de cantar e
seguir a carreira. “Saí confiante e
poderoso novamente”, acrescenta,
em entrevista ao Correio.

Dois anos depois, o cantor tem
mais de 15 milhões de ouvintes men-
sais no Spotify e lançou o novo disco
Color vision, uma explosão de cores
por meio da música segundo ele pró-
prio destaca. “A meta era que as pes-
soas sentissem a cor no álbum, o no-
me veio até no final, porque ficou ób-
vio o sentimento de que cada música
deu um tom diferente para o trabalho
como um todo”, explica o artista.

Conexão

“Quando as pessoas escutarem a
minha música, eu espero que sintam
alegria, otimismo, e sintam que elas
possam olhar para si mesmas, nos
piores e melhores momentos, e se
sintam conectadas com essas can-
ções”, diz o artista. “Meu maior objeti-
vo é trazer cor, paixão e energia para
as pessoas por meio da minha músi-
ca”, afirma o cantor. “Se eu for uma
pequena parte da trilha sonora da vi-

da dos meus fãs, já será uma honra”,
acrescenta.

Mesmo sem nunca tenha pisado
em terras brasileiras, MAX afirma ter
uma boa base de fãs no país. “O poder
do fã brasileiro é de outro nível, é tan-
ta paixão, fogo e energia. Eu sinto que
o amor é tão potente no Brasil, que,
quando eu for aí, eu não quero ter ex-
pectativas muito altas, mas eu consi-
go ver que vai ser uma conexão muito
especial”, prevê. Ele diz ter feito con-
tato com fãs do país em iniciativas via
videochamada e que a energia dele e
dos brasileiros que o escutam é muito
parecida. “Mal posso esperar para
dançar e apresentar as novas músicas
para os fãs brasileiros quando puder-
mos”, finaliza.

*Estagiário sob a supervisão
de José Carlos Vieira

Cantandocores

MAX: “Quando escutaremaminha
música, espero que sintamotimismo”

Sony Music/Divulgação
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» DEVANA BABU*

O
papel dos pais na for-
mação escolar de uma
criança é essencial e,
em tempos de pande-
mia e isolamento social,

este papel torna-se tanto mais
proeminente quanto mais desa-
fiador. No período de férias, o de-
safio só se intensifica. A internet e
os livros são aliados poderosos
tanto para a educação dos peque-
nos, quanto para o lazer deles.
De acordo comaquinta edição

da pesquisaRetratos da Leitura no
Brasil, com dados recolhidos em
2018, e divulgada no final deste
ano, os índices de leitura aumen-
taram entre as crianças, o que in-
dica a importância de continuar
estimulando esse tipo de ativida-
de entre elas para formar, além de
cidadãosmelhores, uma geração
de leitores no futuro.
Para ajudar os pais nessa tarefa,

o Correio conversou com repre-
sentantes de alguns projetos que
podem ser acessados a distância e
selecionoualgumasdicas.

INTERAÇÃO

No site Dentro da História, a
criança e seus responsáveis depa-
ram-se com um catálogo repleto
de títulos com personagens que a
meninada adora, como os daTur-
ma daMônica, Patrulha Canina,
Mundo Bita, Barbie, Disney e He-
róis da DC. A diferença dos livros
da editora para os outros é que, na
plataforma, a criançapassa a fazer
parte da história do livro.
Funcionaassim:acriança,ouos

pais, escolhemo título quequerem
comprar, depois fazemumavatar
personalizado, colocamonome e,
então, a criança aparece nas pági-
nas do livro, interagindo com seus
personagens favoritos. O livro, im-
presso, chegaemcasa,masépossí-
vel lê-lo na íntegra, gratuitamente,
nopróprio site. “Aplataforma é ex-
tremamente amigável para a crian-
ça. A ideia é que ela possa interagir

socioemocional, educação finan-
ceira, conhecer o eu e o outro e in-
troduzir a tecnologia, com sabe-
doria”, aponta apedagoga.
Ela esclarece ainda que o pro-

jeto se insere nas diretrizes da Ba-
seNacional ComumCurricular ao
valorizar o protagonismo infantil.
“Com histórias personalizadas,
ajuda significativamente a reten-
ção de conhecimento e tem um
aprendizadodeaté trêsvezesmais
novas palavras pelas crianças”,
afirma, citando o estudo Reading
personalized books with preschool
children enhances their word ac-
quisition, daTheOpenUniversity,
doReinoUnido.

DIFERENCIADOS

A editora argentina Catapulta é
especializadaem livros interativos
e imersivos para crianças, que
vêm com acessórios para brincar,
como canetinhas diferenciadas
ou um livro de receitas que vem
com uma espátula. A empresa
chegou ao Brasil em 2005, mas a
primeira filial no país foi instalada
em 2015. “Quando a Catapulta
chegou no Brasil, não existiam li-
vros com esse tipo de comple-
mentos, então foi uma novidade
muito grande e vem fazendo su-
cesso, crescendo a cada ano”, afir-
ma Carmen Parera, diretora da
editora noBrasil.
Elaobservaque,alémdoscom-

plementos, o diferencial da edito-
ra está no padrão de qualidade
das publicações. “Quando você
oferece um livro a uma criança de
1 ano, (o livro) tem que ter uma
certa durabilidade, cantos arre-
dondados, e a gente faz questão
demanter a qualidade”, destaca. A
editora trabalha com a adaptação
de títulos que fazem sucesso nos
Estados Unidos e na Europa, tra-
duzindo e adaptando à realidade
das crianças brasileiras.
Durante a pandemia, as vendas

caíram justamente por conta das
características táteis dos livros. “Li-
vro infantil é umacoisa queospais

gostam demanusear na livraria”.
Entretanto, a editora fortaleceu o
e-commerce e vem se adaptando
ao contato virtual comos clientes.
“Fizemosumapesquisa epercebe-
mos quemaismulheres leemnos-
sos anúncios, na faixa de 24 a 34
anos. As jovensmães. E eupercebo
essamudançanopaís,queasmães
querem fazer comque seus filhos
se tornam leitores, que comamco-
mida saudável, e o objetivo da ca-
tapulta é estimular a participação
da família”,Carmenanalisa.
A Catapulta conta com uma

equipe de pedagogos que auxi-
liam na seleção e adaptação dos
títulos, e as coleções são feitas
pensando nas faixas de idade de
cada criança. “É importante que o
conteúdo sejamuito claro e aces-
sível para as idades.”

BRINQUEDOTECA

Em atividade desde 2005 em
SãoSebastião,aBrinquedotecaCo-
munitária Ludocriarte oferece às
crianças atividades lúdicas e edu-
cativas no contraturno da escola,
dando acesso a uma variedade de
livros e brinquedos aos frequenta-
dores. Este ano, a associação toca o
projetoDireitodeBrincar, financia-
do pelo Fundo dos Direitos da
CriançaedoAdolescente,queaten-
de110criançaseadolescente.
Comoadvento da pandemia, a

instituição teve de adaptar o pro-
jeto para a nova realidade de dis-
tanciamento. Após um mês de
planejamento, pesquisas sobre a
acessibilidade digital das famílias,
consultas e conversas, a brinque-
doteca conseguiu criar maneiras
de continuar as oficinas de forma
digital, seja acompanhando as
crianças peloWhatsApp, fazendo
encontros pela plataforma Zoom
ou transmissões noYouTube.
Desde então, a Brinca, como é

carinhosamente conhecida pela
comunidade, tem transmitido se-
manalmente uma live, aberta ao
público,combrincadeiras,oficinas

e,mesmoo adulto, que, às vezes, é
umpoucomais resistente à tecno-
logia, entra enavegade formaami-
gável”, explica a pedagogaCláudia
Onofre, especialista emeducação,
supervisão e administração escolar
commais de 30 anos de experiên-
cia, que atua como consultora pe-
dagógicanoprojeto.
ODentro daHistória foi funda-

doem2016pelos empresáriosAn-
dré Campelo, Flávio Aguiar e Die-
goMoraes, reforçados depois por
Felipe Paniago, que apresentaram
uma proposta para aMaurício de
Sousa Produções e aceitaram o
desafio de, em 40 dias, montar
uma bienal do livro em São Paulo
tendo como grande atração um
estande em que as criançasmon-
tavam o livro em um totem e o vi-
am sendo impresso, na hora, em
umagráficamontada lá.
O projetomigrou para a plata-

forma, que, emquatro anos, já te-
vemais de 15milhões de acessos e
vendeumais de 400mil livros im-
pressos sob demanda. Cerca de 35
funcionários fixos trabalham no
empreendimento, que já conta
com títulos originais no catálogo.
“A grande sacada é que a criança
tenhaumsentimento de pertenci-
mento,porqueelaéaprotagonista
dahistória. Essemomentoemque
ela está navegando pela platafor-
ma possibilita diversos aprendiza-
dos. Dá para trabalhar a questão

CATAPULTA

• Editora espe
cializada

em livros infantis
com

características

imersivas e

interativas,

acompanhado
s de

acessórios.

https://www.
catapult

alivros.com.b
r/

DENTRODAHISTÓRIA

• Plataforma on
de é possível

confeccionar um
livro

impresso person
alizado com

o nome e um avatar da

criança. https://
www.

dentrodahistoria
.com.br/

ANNACLÁUDIA
RAMOS

• Em seu canal do Y
ouTube,

a autora de liv
ros infantis

Anna Claudia
Ramos faz

vídeos discutin
do

literatura infan
til e

também lê os próprios

livros para as
crianças,

ajudando a ap
roximar o

autor da realid
ade delas.

https://www.
youtube.

com/channel/
UC8Z-

K4BDeE6dpW
Mrv2_x6Fw

BRINQUEDOTECA

COMUNITÁRIA

LUDOCRIARTE

• Brinquedoteca

comunitária de S
ão

Sebastião vem

realizando uma
live

semanal com oficinas e

contação de hist
órias,

além de um podcast.

https://

www.ludocriart
e.org/

PARALERCOMOS
FILHOS #EM CASA

ÁRVOREDE LIVROS
• Considerara a maior
plataforma de leitura digital
do Brasil, é um projeto iniciado
em 2014 que dá suporte a
instituições de ensino para
oferecer uma biblioteca virtual
para os alunos. Instituições
interessadas em parcerias
podem entrar em contato pelo
site https://
www2.arvoredelivros.com.br/

RONNIE CORAZZA
• Canal de contação de histórias
e oficinas do ator Ronnie
Corazza, no YouTube. https://
www.youtube.com/channel/U
CuZ0KEHDVBNIYVGsyg-I7zw

de criação de jogos, origami e ou-
tras atividades, além, claro, de
muita contação de histórias. “Nes-
sa parte de criação e contação de
histórias, que é o nosso carro-che-
fe, há o processo de criar junto, es-
timular que as crianças tragam a
suas percepções, suas reflexões so-
bre omundo, e transformem isso
emhistória, que depois vai ser re-
gistradano livro. A gente criou essa
metodologia ao longo dos anos, e
agora o desafio é fazer isso no con-
textodapandemia”, contaoeduca-
dor Isaac Mendes, coordenador
pedagógicodabrinquedoteca.
Além de ter uma vasta coleção

de livros bem selecionados, in-
cluindo alguns adquiridos especi-
ficamente para o projeto Direito
de Brincar sobre temas como saú-
de emocional, a brinquedoteca
conta com a própria editora, que
publica os livros produzidos cola-
borativamente pelas crianças. A
novidade é que alguns destes li-
vros, além de parlendas, histórias
de domínio público ou licencia-
das pelos autores, serão contadas
pelo podcast Brincast, outra alter-
nativa encontradapela instituição
para interagir com as crianças
nesse período. Opodcast pode ser
acessado no Spotify, já que conta
comtrês episódios, e contará tam-
bémcomentrevistascomascrian-
ças e adolescentes.
Outro projeto iniciado na pan-

demia foi a distribuição de cestas
commateriais artísticos como co-
la, papel crepomemiçangas, para
as crianças do projeto, que não
puderem comprar os materiais,
possam fazer as oficinas em casa.
A cesta vem ,também, comumgi-
bi, livros e um jornalzinho feito
pelos próprios alunos da Brinca.
Os pais vão à brinquedoteca, em
horáriomarcado e individual, re-
tirar a cesta dos filhos, o que é
uma oportunidade para a equipe
dialogar e engajar os pais, essen-
ciais, segundo Isaac, para o pro-
cesso. No site da brinquedoteca, é
possível conhecermelhor o proje-
to, acompanhar as redes sociais e
ficar por dentro das novidades.

*Estagiário sob a supervisão
de José Carlos Vieira

RIANÇASNO
COMANDO

Iniciativas voltadas
para a leitura infantil
se adaptam ao
distanciamento
social e valorizam
o protagonismo
dameninada
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

ASA NORTE

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

1.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

309 SQS 3qts, DCE, ga-
ragem, elevador, vaza-
do, R$ 1.300.000,00. Tr:
99981-0134

GUARÁ

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

1.2 GUARÁ

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

4 OU MAIS QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

1.4 SAAN/SIA/SIG/SOF

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

MELHOR OPORTUNIDADE
ALUGUELMENSALpas-
to 90ha, R$2.000, máx
60reses 61 99983-3062

1.6 OUTROS ESTADOS

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço 90ha= 18alq Tr
(61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

408 CLN Bl D 2qt A.
emb sl cz R$ 1.700. QE
38 apt 3q A. emb ar c.
sl cz 2wc var R$ 1.500
Cl 02 lt 12 ap 101 Gua-
rá II 991577766 c9495

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mobiliada,
ar cond. roupa de cama
e banho, condomínio, IP-
TU e água: 3342-3179

2.4 ÁGUAS CLARAS

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541

4.1 POÇOS ARTESIANOS

POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ANTISTRESS,MISTA te-
rapeutica,desportiva,rela-
xante, sensitiva, pra do-
res localizadas e outras.
61 998645172 A.Norte

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar e esco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553

DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/ tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ADVOCACIA

ADVOGADO OFERE-
ÇO-ME PENAL - CON-
SULTASITUAÇÃOPRO-
CESSUAL CARCERÁ-
RIA 61-998800777

A S S E S S O R I A /
CONSULTORIA Jurídi-
ca (61) 99405-6003
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4.5 ADVOCACIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ADVOCACIA

A S S E S S O R I A /
CONSULTORIA Jurídi-
ca (61) 99405-6003

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239

FÍSICA E MATEMÁTI-
CA aulas particulares en-
sino fundamental e mé-
dio, marque seu horá-
rio(61) 99966-5132.

SERVIÇO DE LIMPE-
ZAeconservação!deteti-
zação agentes de porta-
ria para condomínios 61-
991454483

DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

30/12/20

Faça seu cadastro e participe
SOMENTE ON-LINE

4ª FEIRA ÀS 10:00h

às 10:00h

Local do Leilão: na Sede da Leilões Brasil,BR 153, KM 17 DAIAG - Aparecida de Goiânia
(62) 3250-1500

VEJA O EDITAL COMPLETO E FOTOS
WWW.LEILOESBRASIL.COM.BR

Visitação agendada: (*uso obrigatório de máscara e obedecendo
protocolos conforme Decretos Municipal e Estadual)

* Diversas marcas e modelos
* Nacionais e Importados

LEILÃO DE VEÍCULOS - MOTOS
CAMINHÕES - ÔNIBUS e SUCATAS

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV POR ASSINATURA
MAIS DE 400 CANAIS
E 30.000 FILMES E SÉ-
RIES R$25,00 MEN-
SAIS www.canaisiptv.
net 61-999798338

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MOEDAS COMPRA-SE
coleçãodecéduças,moe-
das, (61) 99205-7510
(61) 99205-7510

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

MESA DE VIDRO
15mmOportunidade.Tra-
tar: (61)-98173-6555

SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

Pregão Eletrônico SRP nº 18/2020
OBJETO: Registro de Preços para a aquisição de materiais de linha branca e equipamentos diversos para
as instalações das unidades do IBAMA Sede e de seus órgãos descentralizados, conforme condições,
quantidades e exigências a serem estabelecidas no Termo de Referência.DATAELOCALDAABERTURA::::
13/01/2020 às 09h e 30 no site: www.comprasnet.gov.br.... EDITAL: Os interessados poderão retirar o edital
no SCEN, Trecho 2, Bloco “A”, Ed. Sede/IBAMA, Brasília-DF, ou no site: www.comprasnet.gov.br....

AVISO DE LICITAÇÃO

INSTITUTO BRASILEIRO DOMEIOAMBIENTE E DOS
RECURSOS NATURAIS RENOVÁVEIS - IBAMA MINISTÉRIO DO

MEIO AMBIENTE
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5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região com preço es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

ARCOS DOURADOS
COMERCIODEALIMEN-
TOS LTDA situada na
SHN QD.05 BL.K, loja
60, Asa Norte, CEP
70.710-300, Brasília/DF,
inscri ta no CF/DF
07.367.794/033-00 e
CNPJ: 42.591.651/1049-
41 comunica que foi ex-
traviado os ECF serie
NC03120000000000
7160 tornando o mes-
mo sem efeito fiscal.

5.2 ACHADOS
E PERDIDOS

MAQUINA EXTRAVIA-
DA de cupom fiscal 00
BE0 51475610000
191505 (61) 99976-
1212

CONVOCAÇÕES

CARTA DE CONVOCAÇÃO
A EMPRESA GAMA
SUL Comercial de Ali-
mento Qd 05 Cj A Lote
28 Loja 01 Setor Sul-
Gama-DF, CNPJ nº
17.968.754/0001-32.Con-
voca a Senhora Kamilly
de Sousa Mendes,
CPF: 078.780.581-56
Ident: 6324048-GO, Em
razão da ausência de V.
Sa, ao emprego desde
o dia 04/12/2020. Tem
este anuncio o objetivo
de convocá-la para em
48 HORAS, retornar ao
emprego ou justificar a
ausência. O não cumpri-
mento desta convoca-
ção por parte de V. Sa,
no prazo acima, autori-
za este Empregador(a)
a considerar rompido o
contratodeV.S,caracteri-
za por abandono de em-
prego, conforme determi-
na a legislação vigente.

5.2 CONVOCAÇÕES

CONVOCO SENHORA
Jesonita Silva Santos
CTPS77743 série00013
DF na CLN 111 bl B
SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.2 RECADOS

RECADOS

Ó MEU JESUS , em
vós depositei toda a mi-
nha confianþa. Vós sa-
beis de tudo meu Pai.
És o Senhor do univer-
so, Sois o rei dos Reis

Ó MEU JESUS , em
vós depositei toda a mi-
nha confianþa. Vós sa-
beis de tudo meu Pai.
És o Senhor do univer-
so, Sois o rei dos Reis

RELIGIOSOS

ORAÇÃO DAS 13 AL-
MAS Oh, minhas 13 al-
mas, benditas, sabidas
e entendidas, eu vos pe-
ço pelo amor de Deus
que atendeis meu pedi-
do. Minhas 13 almas,
benditas,sabidaseenten-
didas, eu vos peço pelo
sangue que Jesus, derra-
mou atenda meu pedi-
do. Minhas 13 almas,
benditas,sabidaseenten-
didas, peço pela lágrima
que Jesus derramou do
seu sagrado corpo, aten-
deis meu pedido. Meu
Senhor Jesus Cristo,
que a Vossa proteção
mecubraemVossosbra-
ços, que Vossos braços
me guardem em Vosso
Coração, meu Advoga-
do, na vida e na morte,
peço-vos que atendeis
meu pedido e me livrais
dos males e dai-me sor-
te na vida e segui meus
inimigos, que os olhos
do mal nã me vejam, cor-
tai as forçasdosmeus ini-
migos. Minhas 13 al-
mas, benditas, sabidas
eentendidas, seme fizer-
des alcançar esta graça
(fala-se a graça), manda-
rei publicar esta oração
ou novena. Rezar por
13 dias: 13 Pai-Nosso e
13 Ave-Maria.
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5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

DINHEIRO RÁPIDO
TRATAR NO TELEFO-
NE: (61)-99511-8145
EMPRÉSTIMO PESSO-
AL para funcionários do
Senado, Câmara e Tribu-
nais (61) 99511-8145

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições F: 4101-6727/
98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

BAR COMPLETO Pas-
so Excelente Ponto de
Bar na 408 norte melhor
nargilé da cidade (61)
99677-4329
ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
TELEPIZZA VENDE-SE
toda equipada (61)
99146-7445
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GOvendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168
MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

IATECLUBEVENDOTÍ-
TULO DO IATE CLUBE
DE BRASÍLIA 61-99983-
3862

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

OUTROS

ACOMPANHANTE

5.7 ACOMPANHANTE

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191
ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233

MASSAGEM RELAX

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98539-
7146 ou 61 98237-3542

ANARA PROFISSIONAL
MASSOTERAPEUTA
SOU UMA mulher com
42anos Bonita, educada
e paciente asa norte 61
98182-2128 whatsapp

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273
CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

WANDA COROA Fa-
ço do meu jeito c/ to-
da segurança. (61)
99972-7836 Sudoeste

ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

6.1 NIVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com

AJUDANTEDEMARCE-
NEIRO para MDF com
experiência e com
CNH. taguatinga. Tra-
tar: 99956-6385

ATENDENTE / GAR-
ÇOM e Churrasqueiro.
Restaurante no SIA pre-
cisa com experiência
98115-7653 não atendo
whatsap

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com

AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Cont ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

AUXILIAR DE COZINHA
COM EXPERIÊNCIA
comprovada p/ trabalhar
na região de Sobradi-
nho. Sal + vantagens
R$ 1.400 + VT. CV:
curriculo246@gmail.
com

BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CORRETOR CONTRA-
TA-SE de imóveis, inscri-
to no CRECI-DF. Atua-
ção: Plano Piloto, Lagos
Sul, Lago Norte e Jar-
dimBotânico.Remunera-
ção deR$1.900,00 +Co-
missão. interessados En-
viarcurrículopara:atendi-
mento@pronta.com

COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845

INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930

6.1 NIVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência (61) 99614-
9788

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/exper só
Zap 61 98625-2095

MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999

M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939

SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412

ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307

ATENDIMENTOAOCLI-
ENTEinteressadosconta-
to apenas de 15hrs às
18hrs (61) 9927-4865

AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993
AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
AUXILIAR CONTRATA-
SE de recursos huma-
nos, para trabalhar na
Universidade Estácio de
Sá CV para e-mail:
estacio.contrata@gmail.
com

AUXILIAR
ADMINISTRATIVO

NECESSÁRIAAGILIDA-
DE em digitação. Salá-
rio + vantagens R$
1.500 + VT. CV:
curriculo135@gmail .
com
COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551

LAVADOR PARA LA-
VANDERIA Industrial,
p/ trabalhar com maqui-
nas, c/ experiência com-
provada. Tratar: 3201-
2635

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424
MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424
MASSAGISTACONTRA-
TA-SEcomousemexpe-
riênciam interessadas li-
gar: (61) 99669-4424
OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

Contratação de consultores(as) para assessorar a elaboração do Plano
de Desenvolvimento Sustentável do estado do Piauí - Piauí 2030, nas
seguintes áreas de especialidade: Políticas Sociais (ToR Nº 03/20), Logística
e Infraestrutura para Desenvolvimento Regional (ToR Nº 04/20), Economia
(ToR Nº 05/20) e Meio Ambiente (ToR Nº 06/20). Contratante: Programa das
Nações Unidas para o Desenvolvimento – PNUD. Modalidade: Seleção de
Consultor Pessoa Física por Produto. Fonte do Recurso: BRA19/003 - Agenda
2030 do Estado do Piauí. Data limite para recebimento de propostas: 17h do
dia 05/01/2021. Endereço eletrônico para retirada dos termos de referência:
www.br.undp.org/content/brazil/pt/home/operations/jobs

REJANE TAVARES
Coordenadora Nacional de Projeto

SELEÇÃODE CONSULTORIAS EMDIVERSAS ÁREAS.
PROJETO DE COOPERAÇÃO TÉCNICA INTERNACIONAL.

SECRETARIADO PLANEJAMENTO DO ESTADODO
PIAUÍ/ PROGRAMADAS NAÇÕES UNIDAS PARAO

DESENVOLVIMENTO –AVISO

6.1 NÍVEL MÉDIO

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689
RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719
TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719
TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120
VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA FISCAL
contrata-se, interessa-
dos enviar curriculo pa-
ra: contratacoesnoro-
nha@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

MÉDICO(A) PRECISA-
SE Mas t o l o g i s t a /
GinecologistaeGastroen-
terologista (61) 98340-
3000

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r ia /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRA OFERE-
ÇO-ME a partir R$150,
excelente profissional,
passa bem (61) 99458-
7058 (61)99891-9282

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079
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ANTECIPE SEU ANÚNCiO
e aproveite o feriado!

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E
Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.

Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.

(61) 3342-1000
Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas

ou ligue:

Confira os horários especiais de atendimento neste fim de ano

Lojas
24/12 a 27/12

Fechado Fechado

FechadoFechado 9h às 17h

28/12 a 30/12 31/12 a 03/01

24/12

8h às 13h

25/12 a 27/12 28/12 a 30/12

8h às 20h

31/12

8h às 13h

01/01 a 03/01Central
de Anúncios

Dezembro / Janeiro


